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deportes
En la carrera por los 
refuerzos, River 
acelera y Boca espera

El club de Brito logra los refuerzos antes que el de 
Riquelme; en un año gastó US$17,5 millones más.

espectáculos
Viggo Mortensen, 
una estrella enamorada 
de la Argentina

Habla de su vínculo con el país a raíz del estreno J 
de Hasta el fin del mundo.
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El Gobierno consiguió un 
crédito por US$1000 millones 
para reforzar las reservas
fondos. Lo otorgan cinco bancos internacionales; para los analistas, es un signo de confianza
Con el objetivo de reforzar las re
servas internacionales, el Banco 
Central (BCRA) consiguió una lí
nea de financiamiento de US$1000 
millones de parte de cinco bancos 
internacionales, a través de una 
operación de pase pasivo (repo), 
que implicó otorgar como garantía 
bonos Bopreal. El crédito tiene un 
plazo de dos años y cuatro meses, a 
una tasa anual de 8,8%.

La operación se hizo con los ban

cos BBVA, Santander, J.P. Morgan, 
ICBC y Citi, según pudo saber la 
nación. El BCRA no informó en qué 
condiciones se hizo el canje de bo
nos que se dieron en garantía por el 
préstamo, pero próximamente se 
conocerá cuando la entidad publi
que subalance.

En la subasta, el BCRA recibió 
ofertas por US$2850millones. Según 
indicó, ese monto superó en casi tres 
veces la cantidad licitada. “Frente al 

exceso de demanda y en vista de la 
evolución favorable de sus reservas 
internacionales, el BCRA optó por 
no tomar un monto mayor”, dijo la 
entidad en un comunicado.

Si bien para los analistas el fi
nanciamiento conseguido no es 
significativo, opinaron que es una 
señal positiva, ya que lo que quería 
mostrar el Gobierno era que podía 
acceder al mercado internacional a 
tasas inferiores al 9%. Página 18

Una señal al mercado 
para ratificar un 2025 
sin ruidos con la deuda
Francisco Jueguen
Página 19

Bonos y acciones en alza, 
y dólar blue en baja
Melisa Reinhold
Página 20

Fuerte 
reclamo de 
la OEA por 
el caso del 
gendarme
Venezuela. Consideró 
su detención un delito 
de lesa humanidad

La Organización de los Estados 
Americanos (OEA) exigió ayer 
al régimen de Nicolás Maduro la 
“inmediata liberación” del gen
darme argentino Nahuel Gallo 
y consideró que su detención 
arbitraria constituye un delito 
de lesa humanidad. A su vez, la 
Comisión Interamericana de De
rechos Humanos calificó la situa
ción como de “extrema urgencia 
y gravedad”. Página 10

En Pinamar, buscan no actualizar los precios para evitar el éxodo hacia Brasil márcelo aguiiar

CUATRO DESTINOS CON PRECIOS DISPARES
RABAS

MAR DEL PLATA $18.000
PINAMAR $20.000
PUNTA DEL ESTE $24.000
RÍO DE JANEIRO $8000

HAMBURGUESAS
MAR DEL PLATA $13.000
PINAMAR $15.000
PUNTA DEL ESTE $18.000
RÍO DE JANEIRO $8700

Un crimen 
expone la 
violencia 
narco en el 
conurbano
MORÓN. Un joven de 22 años 
fue asesinado cuando caminaba 
rumbo a su casa, en Morón. La 
víctima recibió un disparo en la 
cabeza, efectuado por un hom
bre que discutía con vendedores 
de drogas. Vecinos reacciona
ron indignados y quemaron el 
búnker narco. Página 26

OPINIÓNEl retomo al sendero del crecimientoVerano. En la costa se paga hasta más del doble que en BrasilLa diferencia de precios se dispara en algunos productos de gastronomía, según un relevamiento de la nación en los principales destinos turísticos

“La verdad es que elegí Brasil a mi
tad de año, tuve suerte, no sabía que 
el cambio iba a resultarnos ventajo
so”, dice Marcelo Blanco, un turista 
porteño que vacaciona en ese desti
no y que pudo comprobar la “gran 
diferencia” en primera persona.

Según un relevamiento de pre
cios de productos y servicios rea
lizado por la nación en las playas y 
los restaurantes de Río de Janeiro, 
Punta del Este, Mar del Plata y Pina- 
mar, Brasil resulta más conveniente

para los gastos diarios y Punta del 
Este aparece más accesible que en 
otras temporadas. En tanto, en los 
balnearios bonaerenses, donde 
se observa una alta dispersión, en 
algunos casos se puede pagar más 
del doble que, por ejemplo, en Río 
de Janeiro, aunque hay un intento 
de no actualizar precios para evitar 
que se acentúe el éxodo a las playas 
brasileñas. Una porción de rabas en 
un restaurante cuesta $8000 en Río 
y $20.000 en Pinamar. Página 22

Javier Milei 
-PARA LA NACION—

Página 19
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Miradas
—por Damián Nabot

La política 
descubrió la 

sensibilidad social

E
n ocasiones, las fiestas de 
fin de año tienen el poder de 
estimular la sensibilidad, de 
despertar la caridad. Sin duda fue el 
ánimo que envolvió al gobernador 

Axel Kicillof al nombrar al presi
dente de la Asociación del Fútbol 
Argentino (AFA), Claudio “Chiqui” 
Tapia, como presidente de la Ceam- 
se, la empresa que gestiona los resi
duos del área metropolitana.

Para el presidente de la AFA, el 
puesto en la empresa pública es 
providencial. Tapia se enfrenta to
dos los meses a múltiples necesi
dades como, por ejemplo, renovar 
su vestuario de trajes a medida y 
zapatillas blancas. Y, ya sabemos, 
donde hay una necesidad hay un 
derecho.

Hay que evitar la confusión y los 
malos entendidos: aunque se trate 
de zapatillas, los costos pueden ser 
gravosos para un trabajador como 
Tapia. Y no siempre son blancas. 
En una ocasión, cuando la selec
ción regresó a la Argentina por las 
eliminatorias sudamericanas, el 
presidente de la AFA recibió a los 
jugadores en el predio de Ezeiza 
con calzado deportivo que combi
naba de forma inigualable el blanco

La dirigencia política debe tomar nota de la sensibilidad social que demostró Axel Kicillof
y el celeste. Hasta Lionel Messi se 
dio vuelta asombrado. Un atento 
usuario de las redes descubrió que 
se trataba de un modelo de zapati
llas de la marca inglesa Alexander 
McQueen, que lleva el nombre del 
reconocido diseñador británico. Se 
ignora si Tapia las usa para rebotar 
cuando la hinchada entona: “El 
que no salta es un...”. Pero en eBay 
se venden por unos 479 dólares, es 
decir, unos580.000pesos, práctica
mente dos salarios mínimos, vitales 
y móviles. Ante semejantes costos, 
los honorarios de la empresa públi
ca pueden resultar una bendición 
para Tapia, siempre necesitado de 
recursos.

La designación de Chiqui enfren
tó críticas injustas. Kicillof actuó 
con sabiduría, buscó dirigentes 
en lugares probos. Al fin y al cabo, 
la AFA es una organización inta
chable. No hay arbitrajes dudosos. 
No hay partidos arreglados. Es un 
ejemplo de virtudes. Tiene lógica, 
por lo tanto, que se transforme en 
una cantera de líderes capaces de 
terminar con la corrupción en la 
Argentina. También es una apues
ta por el futuro frente a los nostálgi
cos que insisten en traer de regreso

el pasado, en revisar los anteceden
tes de los dirigentes de los clubes. 
Por ejemplo, aquellos que todavía 
recuerdan que Víctor Stinfale, el 
directivo de Deportivo Riestra, era 
el mismo que estuvo acusado en el 
caso Time Warp, una fiesta electró
nica que terminó en tragedia y que 
los investigadores judiciales sos
tenían que era el disfraz de otros 
negocios, como la venta de drogas 
sintéticas.

El club Deportivo Riestra, de St
infale, fue protagonista de uno de 
los ascensos más llamativos de los 
torneos de la AFA. Un ejemplo de 
la meritocracia que pregona Ta
pia. Y en el entretiempo, encima, la 
hinchada de Riestra se deleita con 
un DJ que pasa música electróni
ca. Ayuda a dejar atrás los malos 
recuerdos y las causas judiciales. 
“Objetivo cumplido”, escribió Chi
qui Tapia en X como balance del 
año al despedir 2024. Y remató: 
“Siempre acompañado de buena 
gente”. So cute.

La dirigencia política debe to
mar nota de la sensibilidad social 
que demostró Axel Kicillof. Un sec
tor ya lo hizo y logró a fin de año 
un aumento de los ingresos: los 
propios. Fue en el Senado, donde 
los legisladores desaparecieron en 
diciembre ante la amenaza de ser 
llevados a votar un freno al incre
mento automático de sus dietas. La 
vicepresidenta Victoria Villarruel 
dijo que le costó encontrarlos para 
sesionar. Edgardo Kueider, preso 
en Paraguay, hubiera ido gustoso 
si le devolvían la banca. El entre- 
rriano es un modelo, ya que tiene 
métodos alternativos para ahorrar. 
Pero no lo dejan volver.

Kueider insistió esta semana en 
explicarle a la Justicia que fue mal 
expulsado del Senado, después de 
que lo descubrieron en Paraguay 
con la joven lara Guinsel Costa y 
200.000 dólares sin declarar. El 
exsenador apeló al espíritu de las 
Fiestas y pidió que lo repusieran en 
el cargo y se tuviera en cuenta a los 
16 empleados que trabajaban en su 
despacho y fueron despedidos. En 
una oración memorable de su pre
sentación judicial, Kueider escribió 
que la pérdida de los cargos de sus 
asesores “conforma un perjuicio 
que no amerita demora por su ca
rácter alimentario”. Así, mientras 
otros solo piensan en sí mismos, 
Kueider bregó por el plato de comi
da que sus desdichados asesores 
deben llevar a su mesa. Ni Kicillof 
se hubiera animado a tanto. Villa
rruel, al final, pateó el aumento de 
las dietas hasta la próxima sesión. 
El revuelo ya era inevitable. Origi
nal, el senador Francisco Paoltroni 
presentó un proyecto para que, de 
ahora en más, los legisladores co
bren el equivalente a 10 jubilaciones 
mínimas. Pero Paoltroni se quedó 
corto, esa cifra representa apenas 
cinco pares de zapatillas de Chiqui 
Tapia.»

sábado_O4/Ol

PREMONICIONES- celina chatrucLos sucesos de hoy en el arte de ayer

GENTILEZA W

Unión. Inin Niwe 06(detalle). Chonon Bensho, 2021. En esta época en que muchos 
están de vacaciones y pueden reconectar con la naturaleza, vale destacar el trabajo 
de esta artista indígena, del pueblo shipibo-konibo. Nacida en Perú, el año pasado 
conmovió al mundo con sus dibujos, pinturas y bordados: lo inició con una muestra 
individual en la sede porteña de la galería W, que llevó sus obras a ferias en México, 
Londres, Buenos Aires, Lima y Madrid, y desde agosto protagonizará una exposición 
en la flamante Fundación Cervieri Monsuárez, en José Ignacio. Sus obras reflejan el 
respeto hacia sus ancestros, de quienes aprendió a “dialogar con los árboles, con los 
ríos, con las plantas, cuidando y protegiendo a los seres que no podemos ver”. •

Más que números - ln data
TESTEOS DE ALCOHOLEMIA DURANTE LAS Fl ESTAS EN CABA

16.474
controles

• Más de 16.000 contro
les se realizaron durante 
los festejos de fin de año 
en la ciudad. En cada uno 
se verificó la documenta
ción, se usó un alómetro 
para detectar alcohol y, 
en los casos positivos, se 
realizó un test con alco
holímetro para medir el 
dosaje.

112
positivos

2,79
g/1

• En Navidad, el índice 
de positividad alcanzó 
0,99% y duplicó a la me
dición de Año Nuevo 
(0,54%). Los inspectores 
retuvieron 106 licencias 
de conducir. En tanto, 
62 conductores tuvieron 
un dosaje de entre 0,5 g/1 
y 0,99 g/1, y 50 con más 
del g/1.

• El valor más alto de 
alcohol en sangre fue 
de 2,79 g/1. El límite 
máximo tolerado de 
alcohol en sangre es de 
0,5 g/1 para vehículos 
particulares, 0,2 g/1 pa
ra motociclistas y 0,0 
g/1 para principiantes y 
conductores profesio
nales.
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INFORME DE LA ONUMasivo regreso de refugiados
Más de 115.000 personas regresaron a Siria desde países como Turquía, 
Jordania y el Líbano desde el 8 de diciembre, día de la caída del régimen 
de Bashar al-Assad, informó ayer la Agencia de las Naciones Unidas para 
los Refugiados (Acnur). Alrededor de 664.000 personas siguen desplaza
das en Siria, la mayoría en las provincias de Idlib y Alepo.

Terrorismo I desafío en medio oriente

Crecen los temores a que 
Estado Islámico resuqa en 
medio del caos en SiriaTras la caída de Al-Assad, la milicia jihadista podría recobrar su influencia en el territorio donde hace una década estableció su califato; preocupación por el despliegue de EE.UU.
Ricard González
PARA LA NACION

DAMASCO - La inesperada caída 
de la dictadura de Bashar al-Assad 
fue un terremoto geopolítico con 
ramificaciones en todo Medio 
Oriente, incluido el posible rena
cimiento en Siria del autoprocla- 
mado Estado Islámico (El), la mi
licia jihadista que hace una década 
llegó a controlar una importante 
franja de terreno entre Siria e Irak 
y que esta semana volvió al foco de 
la atención global por un atentado 
en Nueva Orleans aparentemente 
inspirado en ese grupo radical.

Los datos muestran que los ata
ques del grupo extremista en este 
país árabe ya habían experimen
tado un repunte meses antes del 
derrocamiento de Al-Assad. Del 
compromiso de la coalición lide
rada por Estados Unidos para ha
cerle frente y de la capacidad de la 
nueva élite siria de estabilizar el 
país dependerá que su presencia 
se consolide o incluso se haga más 
mortífera.

Según Charles Lister, un experto 
del Middle East Institute, El llevó a 
cabo unos 700 atentados en Siria 
durante 2024, una cifra que tripli
ca a los ejecutados el año anterior. 
“La sofisticación y la mortalidad de 
los ataques de El también han cre
cido este año, así como su alcance 
geográfico”, escribió en un artículo 
reciente.

La caída del régimen el 8 de di
ciembre pasado y la disolución de 
sus servicios de inteligencia pueden 
representar una oportunidad para 
el grupo jihadista, ya que permiti
rán a sus células moverse de forma 
más libre y segura en el país. Ade
más, sus combatientes pudieron 
apropiarse de una parte del arma
mento y municiones del Ejército si
rio, que se retiró desordenadamen
te de sus posiciones ante el avance 
de las tropas rebeldes.

Desde la batalla de 2017 en Raqqa, 
la capital del autoproclamado ca
lifato de El, la milicia no controla 
ninguna franja de territorio en Si
ria, aunque sí dispone de numero
sos escondrijos en la zona desértica 
del este de Siria, cerca de la fronte
ra con Irak. Es en esa zona donde 
Estados Unidos ejecutó decenas de 
bombardeos contra 75 objetivos 
militares en las horas posteriores a 
la huida de Al-Assad a Rusia.

En las semanas siguientes, en 
otras dos operaciones, las tropas 
estadounidenses habrían matado

Las fuerzas rebeldes, ayer, en un operativo de seguridad en Homs LEO CORREA/AP

a unos 15 combatientes. El último 
ataque aéreo, esta vez de las fuer
zas francesas, se produjo el domin
go pasado y habría acabado con la 
vida de dos jihadistas.

Aparte de los ataques de la coa
lición internacional contra El, su 
neutralización no habría sido posi
ble sin la colaboración de su princi
pal socio: las Fuerzas Democráticas 
de Siria (FDS), la milicia prokurda 
que controla el nordeste de Siria.

Sus soldados son los encarga
dos de velar por la seguridad de los 
campos de internamiento  donde se 
encuentran recluidos 10.000 com
batientes de El y sus familias (unas 
35.000 personas).

Los esfuerzos por repatriar a es
tas personas podrían verse facili
tados por la caída de Al-Assad, ya 
que su régimen era un paria a nivel 
internacional y, además, no tenía 
una buena relación con la región 
autónoma kurda, también conoci
da como Rojava. De hecho, en los 
últimos días fueron repatriadas 180 
familias en Irak.

Una de las preocupaciones de las 
cancillerías de la región es que una 
intensificación de las hostilidades 
entre las FDS y las milicias protur
cas iniciadas hace un mes -se cal
cula que ya murieron más de 200 

personas, incluidos 25 civiles- po
dría afectar al nivel de protección 
de los campos, y acabar facilitando 
una eventual fuga de cientos o miles 
de terroristas.

El presidente turco, Recep Tayyip 
Erdogan, obsesionado con poner 
fin al experimento de autogobier
no kurdo, se ofreció como nuevo ga
rante de la seguridad de los campos 
de internamiento.

Tropas
En ese sentido, otra de las preocu

paciones tiene que ver con una posi
ble retirada de los soldados estado
unidenses desplegados en Siria una 
vez que Donald Trump tome pose
sión de la presidencia norteameri
cana, el 20 de este mes, lo que mina
ría severamente la lucha contra El. 
Hace poco se supo que el volumen 
de las tropas de Estados Unidos en 
Siria es mayor de lo que se creía y 
supera los 2000 efectivos.

Mike Waltz, el congresista repu
blicano elegido por Trump para ser 
su asesor de Seguridad Nacional, di
jo recientemente en la cadena Fox 
News que el presidente electo tiene 
“muy claro” el riesgo que represen
ta El en Siria.

Por si acaso, en las últimas sema
nas, el presidente Joe Biden reforzó 

la presencia militar estadouniden
se en la zona, y algunas informacio
nes apuntan a que en los últimos 
días el Pentágono construyó una 
nueva base militar en la ciudad 
kurda de Kobani, de gran valor 
geoestratégico por estar cerca de 
la frontera turca.

A pesar de todas estas angustias, 
los expertos se felicitan porque las 
celebraciones de Navidad y de Año 
Nuevo, unas fiestas que suelen si
tuarse en el punto de mira de los ji
hadistas, pasaron sin ningún aten
tado en Siria.

Miles de personas salieron a las 
calles para festejar estas fechas, so
bre todo el Año Nuevo, sin que se re
gistrara ningún incidente. Desde la 
caída del régimen, todos los ataques 
de El continuaron concentrándose 
en las zonas kurdas.

Aunque las nuevas autoridades 
de Damasco, lideradas por la mi
licia Hayat Tahrir al-Sham (HTS), 
comparten una ideología islamista, 
El es más radical. De hecho, ambos 
grupos se han llegado a enfrentar 
en el campo de batalla en el norte 
de Siria. HTS fue hasta 2017 la filial 
siria de la red Al-Qaeda, pero desde 
entonces abandonó su ideología ji
hadista global para limitar sus ob
jetivos en el territorio sirio. •

Polémica de 
Al-Golani en 
la visita de 
diplomáticos 
europeos
Evitó darle la mano a 
la ministra alemana de 
Asuntos Exteriores

DAMASCO - Los jefes de la di
plomacia francesa y alemana se 
reunieron ayer con el nuevo diri
gente islamista sirio en Damasco, 
durante una visita en la que insis
tieron sobre la necesidad de una 
transición pacífica e inclusiva, 
en medio de la incertidumbre y 
la desconfianza al flamante régi
men. El viaje también suscitó una 
polémica en las redes sociales 
por el protocolo del saludo.

Se trató del primer encuentro 
de este nivel entre altos cargos de 
grandes potencias occidentales y 
Ahmad al-Sharaa (mejor cono
cido por su nombre de guerra, 
Mohammed al-Golani), quien 
tomó el poder el 8 de diciembre 
liderando la agrupación islamis
ta Hayat Tahrir al-Sham (HTS).

Los ministros de Asuntos Ex
teriores de Francia, Jean-Nóel 
Barrot, y de Alemania, Annale- 
na Baerbock, que viajaron bajo 
mandato de la Unión Europea 
(UE), se reunieron con el diri
gente de facto en el palacio pre
sidencial en Damasco, donde 
hasta hace solo unas semanas el 
derrocado Bashar al-Assad tam
bién recibía a sus invitados.

“Juntos, Francia y Alemania 
están al lado del pueblo sirio, 
en toda su diversidad”, escribió 
en X el canciller francés. Ambos 
países quieren “promover una 
transición pacífica y exigente al 
servicio de los sirios y por la esta
bilidad regional”, agregó.

“Queremos apoyarlos en este 
ámbito: en una transferencia de 
poder inclusiva y pacífica, en la 
reconciliación de la sociedad, en 
la reconstrucción”, dijo la minis
tra alemana. “Seguiremos juz
gando a HTS por sus actos, a pe
sar de nuestro escepticismo”.

Las redes sociales se hicieron 
eco del viaje de los diplomáticos 
con una polémica centrada en el 
saludo entre los dirigentes. Las 
imágenes mostraron el momen
to en que el anfitrión saludó a Ba
rrot con un apretón de manos, y 
luego evitó hacer lo mismo con 
Baerbock, algo esperable para un 
líder que -pese a sus intentos de 
mostrarse moderado- encabeza 
una organización islamista.

Además del llamado a la tole
rancia ante un régimen islamista 
sin credenciales democráticas, el 
canciller francés hizo un pedido 
muy específico a las nuevas au
toridades en Damasco, por la 
eliminación de los arsenales de 
armas químicas que acumuló el 
gobierno anterior. •

Agencias AFP y ANSA

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
mailto:LNmundo@lanacion.com.ar


6 I EL MUNDO LA NACION | SÁBADO 4 DE ENERO DE 2025

Terrorismo I el renacimiento de estado islámico

OPINIÓN
Ishaan Tharoor
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON

E
n su primer mandato, Donald 
Trump declaró la derrota de 
Estado Islámico (El). Fue en 
diciembre de 2018, y el entonces 
presidente anunció que la coalición 

liderada por Estados Unidos contra 
esa agrupación extremista islamis- 
ta había completado el trabajo de 
desalojar a la facción terrorista de 
sus principales reductos en Siria, y 
antes en Irak. La campaña militar 
para hacer desaparecer el califato 
de El -un mini-Estado que incluía 
grandes ciudades como Raqqa, en 
Siria, y Mosul, en Irak- había sido 
intensa, con oleadas de bombardeo 
pesado y una combinación de po
derío aéreo norteamericano y occi
dental con milicias locales aliadas 
en el terreno.

“Ganamos contra El”, dijo Trump 
en un video en aquel momento, y 
agregó que las fuerzas norteame
ricanas desplegadas en Siria “ya 
están volviendo”.

Ya entonces los funcionarios 
del gobierno de Trump eran más 
cautos que su jefe y les decían a los 
periodistas que las pérdidas terri
toriales de El no implicaban que el 
grupo se hubiera extinguido, y que 
la misión a largo plazo era mante
ner a raya a sus milicias. Más de seis 
años después, hay una delegación 
de tropas norteamericanas que si
gue operando en Siria como parte 
de esa misión, y tal vez allí siga este 
mes cuando Trump asuma su se
gundo mandato. La contrainsur- 
gencia de baja intensidad sigue en 
marcha: apenas la semana pasada, 
dos ataques separados de misiles 
franceses y norteamericanos hi
cieron blanco en posiciones de El 
en Siria.

La presencia de fuerzas norte
americanas en Siria está en el ojo 
de la tormenta debido a la agita
ción política del país. Ahora en 
Damasco gobiernan los rebeldes 
y la transición política del país 
ha consolidado el ascenso de una 
facción islamista que nada tiene 
que ver con los extremistas de EL 
Á1 mismo tiempo, las milicias de
legadas de Turquía tienen el ojo 
puesto en las áreas del norte de 
Siria controladas por los grupos 
kurdos vinculados con Estados 
Unidos, que entre otras cosas pa
trullan desde hace una década los 
grandes campos de prisioneros a 
cielo abierto donde están alojados 
los detenidos de EL

Pero la sombra de El se proyec-

Una amenaza que se proyecta 
fuera de Siria y desafía a Trump

Homenaj e a las víctimas del ataque en Nueva Orleans andrew caballero-reynolds/afp

ta ominosamente mucho más allá 
de Siria. El hombre sospechado de 
estar detrás del atropello en masa 
del miércoles pasado en Nueva Or
leans tenía una bandera de El en la 
camioneta que usó para arrollar a 
la multitud que festejaba Año Nue
vo. Anteayer, los oficiales del FBI di
jeron no creer que haya otros invo
lucrados en el ataque más allá del 
conductor, pero dejaron en claro 
cuál era su inspiración ideológica.

“Se inspiró un ciento por ciento 
en El”, dijo en conferencia de pren
sa el asistente del director del FBI, 
Christopher Raia. “Estamos viendo 
en las redes sociales, en entrevis
tas... para tener más certeza”.

Sea cual sea la capacidad opera
tiva actual del grupo, su estatus en 
los círculos extremistas ha influido 
en una hueste de atacantes radica
lizados del tipo “lobo solitario” en 
ambos lados del Atlántico. “El ata
que terrorista de Nueva Orleans 
simplemente confirma lo que mu
chos en la comunidad antiterrorista 
estuvieron advirtiendo durante el 
año pasado: que El sigue siendo una 
amenaza persistente y que no va a 
desaparecer así como así”, le dijo a 

la cadena NBC News la analista Co- 
lin Clarke, del Grupo Soufan, una 
consultora centrada en cuestiones 
de seguridad global.

Solo en el último año, varias im
portantes ciudades de todo el mun
do han sido golpeadas por una serie 
de ataques vinculados o inspiradosEl estatus de El en los círculos extremistas influyó en atacantes radicalizados
por El, como los devastadores aten
tados con bombas en la ciudad ira
ní de Kerman o el impactante raid 
asesino de abril en una sala de con
ciertos de Moscú perpetrado por 
cuatro hombres armados. La rama 
más concreta de la organización es 
EI-K, o Khorasan, que opera desde 
Afganistán y Pakistán y es el origen 
de los esfuerzos de propaganda del 
grupo. Pero El también ha hecho 
incursiones en sectores del África 
subsahariana.

“En nuestra opinión, la amenaza 
de El en África es potencialmente 

una de las mayores amenazas a 
largo plazo para los intereses esta
dounidenses”, le dijo en noviembre 
pasado Brett Holmgren, director 
del Centro Nacional Antiterrorista 
de Estados Unidos, a Político. “Han 
priorizado claramente a África 
como una gran oportunidad para 
crecer”, añadió.

“Nada me preocupa más que el 
resurgimiento de El”, le señaló el 
fin de semana pasado a la cadena 
CNN el saliente asesor de seguridad 
nacional de la Casa Blanca, Jake Su- 
llivan, cuando se le pidió una eva
luación de la situación en Siria.

Sullivan agregó que El está ha
ciendo “todo lo que puede para re
cuperar sus capacidades” en el va
cío de poder dejado por la caída del 
régimen dictatorial del presidente 
Bashar al-Assad en Siria.

El inminente sucesor de Sulli
van, el representante republicano 
de Florida Michael Waltz, es un hal
cón republicano convencional que 
insinuó que Trump podría no cum
plir con su histórica promesa de 
retirar a las tropas norteamerica
nas de Siria. “El presidente ha sido 
clarísimo sobre el mandato que le 

dieron los votantes de hacer todo lo 
posible para evitar vernos arrastra
dos a más guerras en Medio Orien
te”, le dijo Waltz a Fox News en una 
entrevista reciente. “Pero el presi
dente es muy consciente de que en 
Siria sigue estando la amenaza de 
El... y tenemos que mantenerla a 
raya”, agregó.

Otros actores
Algunos analistas dudan de que 

Trump mantenga esas fuerzas en 
el terreno sirio. Se estima que el 
número de combatientes de El en 
Siria es inferior a 3000 y que posi
blemente se verán jaqueados por 
una constelación de otros actores, 
desde el nuevo régimen sirio hasta 
los kurdos sirios y el Ejército turco 
y sus aliados.

“La pregunta que se va a hacer 
Trump es: ‘¿Porqué tengo que man
tener tropas para luchar contra El, 
cuando nuestro aporte consiste bá
sicamente en bombardearlos desde 
el aire en el desierto?’”, les dijo a los 
periodistas James Jeffrey, enviado 
de Trump a Siria durante su primer 
mandato. “Y esa va a ser una pre
gunta muy difícil responder”.

El punto más vulnerable es el 
mantenimiento de los campos de 
prisioneros de El en el nordeste de 
Siria.

En estos miserables centros de 
detención hay recluidos casi 10.000 
combatientes y más del triple de 
esa cantidad en familiares y niños, 
y los funcionarios norteamerica
nos advierten que esos lugares se 
están convirtiendo en caldo de cul
tivo para una nueva generación de 
militantes radicalizados.

Esos campos son manejados por 
las Fuerzas Democráticas Sirias 
(FDS), una facción mayoritarjá
mente kurda que hace menos de 
una década se asoció con Estados 
Unidos para expulsar a El de sus 
principales bastiones en ese país.

La disminución de efectivos 
de las FDS, la posible pérdida del 
apoyo directo de Estados Unidos y 
las inminentes batallas contra las 
fuerzas delegadas de Turquía po
drían resultar en una preocupante 
fuga de prisioneros. Ante los perio
distas, el vocero de las FDS, Farhad 
Shamsi, dijo tener la esperanza de 
que el nuevo gobierno de Trump 
mantenga la presencia actual de 
Estados Unidos en la región, don
de tiene unos 2000 soldados.

“Esperamos que mantengan su 
presencia acá en Siria, especial
mente en esta situación crítica, 
porque creemos que El resurgirá”, 
advirtió Shamsi. •

Traducción de Jaime ArrambideNueva Orleans busca sobreponerse tras el atentadoAún en shock por el ataque de Año Nuevo, que dejó 14 muertos, la ciudad da señales de un regreso a la normalidad; visita de Biden
NUEVA ORLEANS.-Artistas calle
jeros y aficionados al fútbol ame
ricano regresaron a las calles de 
Nueva Orleans mientras la ciudad 
busca recuperar la normalidad en 
medio del dolor por las víctimas 
de la masacre de Año Nuevo, en la 
que un veterano del Ejército em
bistió con una camioneta a varias 
personas.

Catorce personas murieron en 
el atentado perpetrado en Bour- 
bon Street, que, según las autorida
des, estuvo inspirado por el grupo 
Estado Islámico (El). El conductor, 
Shamsud-Din Jabbar, fue abatido 
en un tiroteo con la policía tras es
quivar con su camión una barrica- 
day embestir a la multitud. Unas 30 
personas resultaron heridas.

Las autoridades terminaron an

teayer de examinar la escena del cri
men, al retirar los últimos cuerpos. 
Bourbon Street -famosa mundial
mente por su música, bebida al aire 
librey ambiente festivo- reabrió sus 
negocios a primera hora de la tarde 
de ese día.

En el mismo bloque donde tuvo 
lugar el ataque, el trombonista y 
residente de la ciudad Joñas Green 
dijo que era importante para su 
banda estar allí el día después de la 
violencia. “Sé que con esta música 
se cura, transforma los sentimien
tos por los que estamos pasando en 
algo mejor”, dijo Green. “Hay que 
seguir adelante”, añadió.

El partido de fútbol americano 
universitario Sugar Bowl entre No- 
tre Dame y Georgia, que se pospu
so un día por motivos de seguridad 

nacional, se jugó finalmente ante
anoche.

El desfile de Juana de Arco en el 
Barrio Francés sigue programado 
para pasado mañana para iniciar 
la temporada de Carnaval antes 
del Mardi Gras, dijo Antoinette de 
Alteriis, una de las organizadoras. 
Dijo que esperan cerca de su típica 
multitud de alrededor de 30.000 
participantes.

En otros acontecimientos, la Ca
sa Blanca dijo que el presidente Joe 
Biden viajará a Nueva Orleans el 
próximo lunes. El mandatario y la 
primera dama, Jill Biden, “guarda
rán luto con las familiasy los miem
bros de la comunidad afectados por 
el trágico ataque”.

En tanto, el FBI continuó en la 
búsqueda de pistas sobre Jabbar.

Un día después de iniciar su inves
tigación, la agencia dijo que estaba 
segura de que no fue ayudado por 
nadie más en el ataque, que mató 
a una aspirante a enfermera de 18 
años, una madre soltera, un padre 
de dos hijos y una exestrella de fút
bol de la Universidad de Princeton, 
entre otros.

El FBI dijo que horas antes del 
ataque, Jabbar, un ciudadano es
tadounidense de 42 años de Texas, 
publicó cinco videos en su cuenta de 
Facebook en los que proclamaba su 
apoyo a El y anticipaba la violencia 
que pronto desataría en el famoso 
distrito del Barrio Francés.

Fue el asalto más mortífero inspi
rado por El en suelo estadouniden
se en años, y puso de manifiesto lo 
que los funcionarios federales han 

advertido que es una amenaza te
rrorista internacional que está re
surgiendo.

También se produce en un mo
mento en que el FBIy otras agencias 
se preparan para un drástico cam
bio de liderazgo, y probables cam
bios de política, tras la toma de po
sesión del presidente electo Donald 
Trump, el próximo 20 de enero.

Christopher Raia, subdirector 
adjunto de la división de contrate
rrorismo del FBI, enfatizó que no 
había señales de una conexión en
tre el ataque de Nueva Orleans y la 
detonación el miércoles de una ca
mioneta Cybertruck de Tesla llena 
de explosivos fuera del Trump In
ternational Hotel en Las Vegas. •

Agencias AP y AFP
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Fijan la sentencia 
de Trump para el 
10 de enero, pero 
evitará la cárcelee.uu. La fecha que impuso el juez del caso Stormy Daniels es diez días antes de la asunción presidencial; no impondrá castigo
NUEVA YORK - En una decisión 
sorpresiva, el juez que preside el 
juicio contra Donald Trump en 
Nueva York por sobornos a cam
bio del silencio de una actriz por
no adelantó ayer que no impondrá 
castigo alguno en su sentencia, 
que se conocerá el próximo 10 de 
enero, pero lo condenará diez días 
antes de la asunción del presiden
te electo.

La declaración de culpabilidad 
pone a Trump en camino de ser el 
primer presidente en asumir el car
go en Estados Unidos condenado 
por delitos graves.

El juez Juan M. Merchan, quien 
presidió el juicio de Trump, se
ñaló en una decisión escrita que 
sentenciaría al expresidente a lo 
que se conoce como “descargo 
condicional”, en el que un caso se 
desestima si el acusado evita ser 
arrestado nuevamente.

De todas maneras, Merchan re
chazó la presión de Trump de des
estimar el veredicto y todo el caso 
por motivos de inmunidad presi
dencial, y debido a su inminente 
regreso a la Casa Blanca. El juez 
dijo que no encontró “ningún im
pedimento legal para sentenciar” 
a Trump y que “correspondía” sen
tenciarlo antes del 20 de enero.

“Solo si se pone fin a este asunto 
se servirán los intereses de la Jus
ticia”, escribió Merchan.

La primera reacción de Trump 
llegó a través de uno de sus voceros, 
que calificó el anuncio del magis
trado como una “violación” de la 
inmunidad presidencial.

“La orden de hoy del profun
damente conflictivo juez interino 
Merchan en la cacería de brujas del 
fiscal de distrito de Manhattan es 
una violación directa de la decisión 
de inmunidad de la Corte Suprema 
y otra j urisprudencia de larga data”, 
dijo Steven Cheung, el director de 
comunicaciones de Trump.

Antes de la elección de noviem
bre de Trump, sus abogados inten-

REELECCIÓN EN LA CÁMARA BAJA

Mike Johnson
PRESIDENTE DE LA CÁMARA BAJA

El republicano Mike John
son, respaldado por Donald 
Trump, fue reelegido ayer 
como presidente de la Cá
mara de Representantes 
de Estados Unidos. "Empe
zaremos por defender las 
fronteras de nuestra na
ción", afirmó Johnson tras la 
votación. 

taron revocar su condena basados 
en una decisión de la Corte Supre
ma de julio que ratificaba la amplia 
inmunidad de los presidentes fren
te a procesos penales.

De todas maneras el fallo de julio 
de la Corte Suprema se refería a los 
cargos penales federales relacio
nados con los esfuerzos de Trump 
por revertir su derrota electoral de 
2020 ante Joe Biden.

“Concluimos que bajo nuestra 
estructura constitucional de po
deres separados la naturaleza del 
poder presidencial requiere que 
un expresidente tenga cierta in
munidad frente al procesamiento 
penal por actos oficiales durante su 
mandato”, señaló el presidente de 
la Corte, John Roberts.

Pero Merchan recordó que el pa- 
gode sobornos a Stormy Daniels se 
realizó en 2016, cuando Trump solo 
era un ciudadano común que bus
caba llegar a la presidencia.

Falsificación
Trump fue condenado en mayo 

por 34 cargos de falsificación de 
registros comerciales. Se trataba 
de un presunto plan para ocultar 
un pago de dinero por su silencio 
a la actriz porno Stormy Daniels 
en las últimas semanas de la pri
mera campaña de Trump en 2016. 
El pago se hizo para evitar que ella 
publicara afirmaciones de que ha
bía tenido relaciones sexuales con 
el magnate, casado con Melania 
Trump, años antes. Él afirma que 
esa historia es falsa.

Después de la elección presiden
cial del pasado 5 de noviembre, 
Merchan detuvo los procedimien
tos y pospuso indefinidamente la 
sentencia para que la defensa y la 
fiscalía pudieran opinar sobre el 
futuro del caso.

Los abogados de Trump insta
ron a Merchan a desecharlo. Dije
ron que, de lo contrario, plantearía 
“interrupciones” inconstituciona
les a la capacidad del presidente 
entrante para dirigir el país.

Los fiscales reconocieron que 
debería haber algún tipo de ajuste, 
con vistas a su próxima asunción, 
pero insistieron en que la condena 
debía mantenerse. Para eso, sugi
rieron varias opciones, entre otras, 
congelar el caso durante su man
dato o garantizarle una sentencia 
sin cárcel. También propusieron 
cerrar el caso, al tiempo que se se
ñalaba formalmente tanto su con
dena como su apelación, una idea 
novedosa extraída de lo que hacen 
algunos tribunales estatales cuan
do los acusados penales mueren 
mientras apelan sus casos.

Pero Merchan dictaminó que el 
estatus actual de Trump como pre
sidente electo no le otorga el mismo 
tipo de inmunidad que a un presi
dente en funciones y por lo tanto 
no requiere que se anule el veredic
to y se desestime el caso, una no
ción que el juez describió que sería 
“drástica” y “rara”. El castigo que le 
hubiera correspondido va desde 
una multa o libertad condicional 
hasta cuatro años de prisión. •

Agencias AP, AFPy Reuters

El Tesla Cybertruck que explotó ante el Trump International Hotel, en Las Vegas efe“No es un acto terrorista”: la carta del soldado que murió en la explosión en Las VegasRevelaron una nota que dejó el hombre que estaba en el Tesla que estalló ante el hotel de Trump; “es un llamado de atención”, advirtió
LAS VEGAS - El soldado que fue la 
única víctima letal en la explosión 
de una camioneta Cybertruck de 
Tesla ante el Hotel Internacional 
Trump de Las Vegas dejó una nota 
en la que señaló que no se trataba 
de “un acto terrorista”, sino un “lla
mado de atención” para los males 
que aquejan al país, dijeron ayer 
unos investigadores del caso.

Matthew Livelsberger, un boina 
verde de 37 años oriundo de Colo
rado Springs, Colorado, aparente
mente no tenía ninguna animo
sidad contra el presidente electo 
norteamericano, Donald Trump, 
informaron los agentes del Depar
tamento de Policía del condado de 
Clark.

Livelsberger, que sirvió en el 
Ejército durante 19 años, desple
gándose en varios países, entre 
ellos Afganistán, Ucrania, la Re
pública del Congo, Tayikistán y 
Georgia, escribió en la nota que 
necesitaba “limpiar mi mente” de 
las vidas perdidas de personas que 
conocía y “la carga de las vidas que 
tomé”.

“Aunque este incidente es más 
público y más sensacional de lo 
habitual, parece ser finalmente 
un trágico caso de suicidio que in
volucra a un veterano de combate 
altamente condecorado que bata
llaba con un trastorno por estrés 
postraumático y otros problemas”, 
dijo el agente especial a cargo del 
FBI, Spencer Evans, en una confe
rencia de prensa.

La explosión causó heridas le
ves a siete personas, pero prácti
camente ningún daño al hotel.

“Esto no fue un ataque terro
rista, fue un llamado de atención. 
Los estadounidenses sólo prestan 
atención a los espectáculos y a la 
violencia. Qué mejor manera de 
transmitir mi punto que un ardid 
con fuegos artificiales y explosi
vos”, escribió Livelsberger en una 
carta encontrada por las autori
dades, quienes sólo publicaron 
extractos de la nota.

Los investigadores han identifi
cado al conductor del Tesla -quien 

quedó irreconocible a causa de 
las quemaduras que sufrió- mien
tras la oficina del médico forense 
del condado de Clark dijo que su 
muerte fue un suicidio causado 
por la herida de bala.

Funcionarios del Pentágono 
han rechazado decir si Livelsber
ger había sufrido problemas de 
salud mental, pero señalaron que 
entregaron su historial médico a 
la policía.

Los nuevos detalles surgieron 
mientras los investigadores bus
caban determinar el motivo de 
Livelsberger, incluido si buscaba 
hacer una declaración política con 
el Tesla y el hotel que lleva el nom
bre del presidente electo.

El director general de Tesla, Elon 
Musk, recientemente se ha conver
tido en miembro del círculo íntimo 
del presidente electo. Ni Trump ni 
Musk estaban en Las Vegas el miér
coles temprano, el día de la explo
sión. Ambos habían asistido a la 
fiesta de Año Nuevo de Trump en 
su residencia del sur de Florida.

DIÁLOGO CON UNA ULTRADERECHISTA
El multimillonario Elon 
Musk, que será funcionario 
en el próximo gobierno de 
Donald Trump, conversará 
en vivo el próximo jueves a 
través de la red social X -de 
la que es dueño- con la can- 
didata a canciller del partido 
Alternativa para Alemania 
(AfD), Alice Weidel. "Los 
temas principales serán la 
libertad de expresión y las 
ideas de la AfD para una 
Alemania competitiva en el 
futuro", dijo el vocero de la 
dirigente ultraderechista, 
Daniel Tapp. "Esperamos 
con impaciencia la conversa
ción y, sobre todo, ¡muchos 
oyentes!", dijo Weidel.

Musk gastó aproximadamente 
250 millones de dólares durante 
la campaña presidencial para apo
yar a Trump, quien ha nombrado 
al empresario, el hombre más rico 
del mundo, para codirigir un nue
vo esfuerzo para encontrar formas 
de reducir el tamaño y el gasto del 
gobierno.

Los investigadores sospechan 
que Livelsberger podría haber 
estado planeando un ataque más 
dañino, pero el vehículo con lados 
de acero absorbió gran parte de la 
fuerza del explosivo construido de 
forma rudimentaria.

Debate
Por otra parte, la camioneta 

Tesla Cybertruck que explotó el 
miércoles -quedó calcinada, pe
ro prácticamente intacta- suscitó 
una oleada de elogios de usuarios 
en las redes sociales por su resis
tente exterior de acero.

“De hecho, el Cybertruck con
tuvo la explosión y la dirigió ha
cia arriba”, dijo Musk, en una pu
blicación la red social X a última 
hora del miércoles, al hacerse eco 
de comentarios anteriores de un 
sheriff de la ciudad. Luego redo
bló la apuesta. “El Cybertruck es la 
peor opción posible para un coche 
bomba,ya que su blindaje de acero 
inoxidable contendrá la explosión 
mejor que cualquier otro vehículo 
comercial”, se jactó.

Pero la sorprendente ausencia 
de daños causados por la explosión 
también es debida a los explosivos 
aparentemente de baja intensidad 
utilizados en el incidente, según los 
expertos que hablaron con The 
Washington Post.

Una explosión causada por fue
gos artificiales y combustible po
dría haber tenido un efecto similar 
si se hubiera producido en un ve
hículo diferente, dijeron los exper
tos en vehículos eléctricos Richard 
Meier, de Meier Fire Investigations, 
y Karl Brauer, analista ejecutivo de 
ISeeCars.com. •

Agencias AP y The Washington Post

ISeeCars.com
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Los simpatizantes de Yoon se concentraron frente a su casa, en Seúl leejin-man/ap

Una protesta bloqueó el 
arresto del presidente 
surcoreano suspendidotensión. Guardias y simpatizantes hicieron retroceder a los agentes enviados a detener a Yoon. que se refugió en su residencia

Despliegue militar del chavismo de cara a la jura del 10 de enero Venezuela. Se reforzó la presencia de diversas fuerzas en el centro de Car acas y barrios populares
SEÚL-. Agentes anticorrupción 
surcoreanos intentaron arrestar 
ayer al presidente suspendido Yo
on Suk Yeol, fuera de funciones 
desde hace un mes por haber in
tentado imponer una ley marcial, 
pero los uniformados abortaron 
la operación ante la resistencia de 
más de seis horas de los hombres 
del servicio de seguridad en la vi
vienda del dirigente.

El líder conservador sumió al 
país en una grave crisis al declarar 
por primera vez en democracia 
una ley marcial, un estatuto legal 
de excepción que suspende las ga
rantías constitucionales como el 
derecho a la expresión y a la pro
testa, y que establece fuertes res
tricciones a la libertad de prensa.

Suspendido de sus funciones 
por la Asamblea Nacional y con 
una destitución pendiente en ma
nos del Tribunal Constitucional, 
que debe dar la decisión final, Yoon 
también se expone a acusaciones 
por presunta “insurrección”, un 
cargo que en este país asiático se 
castiga con la cadena perpetua o 
la pena de muerte.

Los investigadores de la Oficina 
de Investigación de la Corrupción 
(OIC), encargada de la causa, ha
bían logrado ingresar superando 
varios obstáculos a su residencia 
en Seúl, donde Yoon permanece 
encerrado desde que la Justicia 
emitió esta semana una orden de 
arresto en su contra.

El equipo fue bloqueado inicial
mente por una decena de vehículos 
en la vía de acceso a la residencia. 
Finalmente consiguieron entrar 
en la propiedad “tomando una ru
ta por la ladera”, según explicó un 
funcionario de la OIC en una con
ferencia de prensa.

Pero el centenar de agentes de 
policía y miembros de la OIC que 
llevaban adelante el operativo se 
encontraron entonces con más de 
200 personas con los brazos en
trelazados para bloquear el paso, 
y tras varias horas de tenso enfren
tamiento con los guardaespaldas 
presidenciales los agentes de la 
OIC se dieron por vencidos.

“Los fiscales e investigadores del 
OIC están chocando con el servicio 
de seguridad presidencial frente a 
la residencia después de pasar la 
primeray la segunda barrera”, dijo 
un funcionario policial, en referen
cia a las puertas del complej o y a un 
enfrentamiento anterior con una 
unidad militar estacionada allí.

“En cuanto a la ejecución de 
la orden de arresto hoy, se ha de
terminado que es materialmente 
imposible debido al impasse con
tinuado”, sostuvo más tarde la OIC 
en un comunicado. “La preocupa
ción por la seguridad del personal 
en el lugar llevó a la decisión de 
detener la ejecución”.

Desde su encierro, Yoon prome
tió combatir a las autoridades que 
pretenden detenerlo e interrogar
lo por haber declarado la ley mar
cial y haber enviado al Ejército a la 
Asamblea Nacional.

Territorio desconocido
El intento de arresto es un terri

torio desconocido para Corea del 
Sur. Es la primera vez que un pre
sidente que todavía no ha dejado 
formalmente el poder se enfrenta a 
un posible arresto. Ahora la expec
tativa recae en los siguientes pasos 
que tomará una institucionalidad 
de gobierno que nunca había pasa
do por una situación similar.

Los abogados de Yoon argu
mentaron que la policía no tenía 
derecho a intervenir en la residen
cia presidencial, clasificada como 
“instalación secreta de defensa”.

Uno de los apoderados del presi
dente suspendido,  Yoon Kap-keun, 
insistió en que la orden de arresto 
era “ilegal e inválida” y que, por lo 
tanto, su ejecución era “ilegítima”. 
“Se tomarán acciones legales res
pecto de la ejecución ilegal de la 
orden”, afirmó.

Los investigadores tienen hasta 
el lunes para ejecutar la orden de 
detención, que expira a los siete 
días. En medio de un fuerte des
pliegue judicial y mediático, los 
partidarios del presidente corea
ban su nombre y entonaban cánti
cos contra la orden de captura.

Lee Hye-sook, un simpatizante 
de Yoon de 57 años, le dijo a la agen
cia AFP que los líderes opositores 
“intentan transformar el país en un 
Estado socialista, similar a Corea 
del Norte”, un vínculo establecido 
varias veces por el presidente.

Yoon sumió al país en una gra
ve crisis política al declarar por 
sorpresa la ley marcial por prime
ra vez en la historia democrática 
de Corea del Sur, en la noche del 
3 de diciembre pasado, aunque 
horas más tarde se vio obligado a 
dar marcha atrás presionado por 
los diputados opositores mayori- 
tarios en la Asamblea Nacional y 
por miles de manifestantes que se 
lanzaron a las calles para frenar la 
arremetida del mandatario.

La fiscalía imputó ayer por insu
rrección a dos altos cargos milita
res, entre ellos el general nombra
do comandante de la ley marcial, 
que ya estaban bajo arresto. En el 
caso de Yoon, los investigadores lo 
citaron en tres ocasiones para ser 
interrogado, sin éxito, y finalmente 
optaron por pedir a la Justicia una 
orden de arresto contra él.

El equipo legal de Yoon presentó 
un recurso ante el Tribunal Cons
titucional para intentar bloquear 
la orden, pero el jefe de la OIC, Oh 
Dong-woon, alertó que si alguien 
intentaba impedir la detención, po
día ser “perseguido judicialmente”. 
Según medios surcoreanos, los res
ponsables de este organismo quie
ren arrestar a Yoon y trasladarlo a 
su oficina en Gwacheon, cerca de 
Seúl, para un interrogatorio.

Después, el presidente suspen
dido puede seguir retenido hasta 
48 horas más en virtud de la orden 
de arresto actual. Para mantener
lo más tiempo bajo arresto, los in
vestigadores deben solicitar otra 
orden a la Justicia.

El régimen comunista de Corea 
del Norte se regodea desde hace un 
mes con lo que sus medios deno
minan el “caos” de Corea del Sur, 
señalando que el país está “políti
camente paralizado”. •

Agencias AFP, AP y ANSA

CARACAS - El régimen de Nico
lás Maduro comenzó ayer un os
tensible despliegue de fuerzas de 
seguridad en sectores estratégi
cos del centro de Caracas y cerca 
de barriadas populares, mientras 
aumenta la tensión de cara al 10 de 
enero, día de la toma de posesión 
del líder chavista para un cuestio
nado tercer mandato presidencial, 
denunciado como fraudulento 
por la oposición y gran parte de la 
comunidad internacional.

Vecinos del centro de Caracas 
y medios locales divulgaron imá
genes distantes del despliegue de 
efectivos de la Dirección General 
de Contrainteligencia Militar (Dg- 
cim) apostados en calles cercanas 
al Palacio de Miraflores. Desde an
teanoche se reportaron cierres de 
calles con puestos de control de la 
Guardia Nacional y la Policía Na
cional.

Recientemente, el ministro del 
Interior y número dos del oficia
lismo, Diosdado Cabello, había 
anunciado que a partir del 2 de 
enero desplegarían 20.000 agen
tes de comandos especiales de las 
diferentes fuerzas militares y poli
ciales, para garantizar la paz.

“Cualquier amenaza, venga 
de donde venga, será enfrenta
da, controlada y derrotada por la 
fuerza y la Fusión Popular Militar 
Policial”, proclamó Cabello hace 
cuatro días en un acto oficial de 
graduación de más agentes de es
tas fuerzas especiales.

En calles adyacentes a barriadas 
populares como la de Petare, o en 
suburbios de Caracas, también 
son más visibles los controles poli
ciales y puestos de control, repor
tan vecinos. “Estamos llamados 
nosotros a preservar a paz de la 
república”, recalcó el ministro de 
Defensa, Vladimir Padrino, en uno 
de sus mensajes de fin de año.

Maduro se dispone a asumir un 
tercer mandato hasta el año 2031, 
después que el 29 de julio el oficia
lista Consejo Nacional Electoral 
(CNE) lo proclamara vencedor de 
las elecciones sin mostrar pruebas 
de los escrutinios y en medio de 
denuncias de un fraude masivo.

Ya antes de esas elecciones, Ma
duro y el propio Cabello habían 

recalcado de que de ninguna ma
nera la llamada revolución boliva- 
riana entregaría el poder, “ni por 
las buenas ni por las malas”.

“¡Se los juro! Esta casa jamás 
caerá en las manos de un títere de 
la oligarquía ni del imperialismo”, 
proclamó Maduro el 28 de diciem
bre ante un grupo de milicianos 
armados en un acto en el palacio 
de Miraflores.

Pero el régimen chavista, que 
había anticipado estos operati
vos de seguridad desde finales de 
año, también despliega a sus mo
vimientos populares afiliados al 
Partido Socialista Unido de Vene
zuela (PSUV).

Ayer se llevó a cabo una carrera 
de bicicletas con más de600ciclis
tas, que salió desde las adyacencias 
del palacio de gobierno y recorrió 
la céntrica avenida Urdaneta.

En toda esa zona del centro de 
Caracas se concentran las sedes de 
los principales poderes públicos. 
Para antes, durante y después de 
la toma de posesión de Maduro, 
habrá diversas actividades cultu
rales y deportivas por allí, anun
cian autoridades locales y del alto 
gobierno.

Anteayer, el régimen chavista 
había lanzado una recompensa de 
100.000 dólares por información 
que lleve a la captura del opositor 
Edmundo González Urrutia, exi
liado en España y que reclama el 
triunfo sobre Maduro en las elec
ciones del 28 de julio pasado.

“Se busca. Orden de captura. Re
compensa: 100.000 dólares”, dice 
un cartel publicado por la policía 
científica en redes sociales con la 
foto de Urrutia, que se exilió en Es
paña en septiembre pasado, aun
que prometió volver al país para 
“tomar posesión” el 10 de enero en 
lugar de Maduro.

El cartel publicado por el Cuerpo 
de Investigaciones  Penales, Cientí
ficas y Criminalísticas podía verse 
ayer en el aeropuerto de Maique- 
tía, cerca de Caracas, incluso en las 
pantallas con la información de 
vuelos. Urrutia será recibido hoy 
por el presidente argentino, Javier 
Milei, en Buenos Aires. •

Agencias ANSA y AFP
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M
aldivas tiene dos caras. 
Una es la del destino 
paradisíaco que todos 
sueñan con visitar. La 
otra es la de una tierra que está des

apareciendo.
Según Unicef, Maldivas es uno de 

los países con la elevación más baja 
del mundoy enfrenta un futuro crí
tico: para 2100, se estima que podría 
quedar completamente sumergido 
bajo el agua. Con más del 80% de su 
superficie a menos de un metro so
bre el nivel del mar, este archipiéla
go es extremadamente vulnerable 
al cambio climático. Entre las ma
yores amenazas están la pérdida de 
playas debido a la erosión, el calen
tamiento del océano y el daño a los 
arrecifes de coral, que son esencia
les para la protección natural de las 
islas ya que disipan la fuerza de las 
mareas, sostienen la biodiversidad 
y atraen al turismo.

La Organización Internacional 
para las Migraciones advierte que 
Maldivas está “en la primera línea 
frente a la crisis climática”: un au
mento de solo dos metros en el nivel 
del mar bastaría para sumergir ca
si por completo sus 1190 islas. Ade
más, investigadores de la Universi
dad de Southampton clasifican al 
país como la tercera nación insular 
más vulnerable a las inundaciones 
provocadas por el cambio climático.

Esto ya se empieza a notar en este 
país que también está en medio de 
una disputa entre la India y China: 
hay muelles que apenas sobresalen 
del agua, caminos costeros que se 
inundan con mareas altas y pla
yas que empiezan a desaparecer. 
Algunas casas construidas cerca 
de la orilla enfrentan problemas 
constantes de erosión, mientras los 
arrecifes de coral muestran signos 
de degradación.

“Antes podíamos caminar por la 
playa sin problemas, pero en los úl
timos años las mareas subieron tan
to que el agua ahora llega hasta las 
puertas de algunas casas”, dijo a la 
naqon Ahmed Shifaz, residente déla 
isla Maafushi. “Los muelles donde 
jugaba cuando era chico están casi 
siempre sumergidos. Es difícil no 
preocuparse cuando ves el océano 
avanzar cada día un poco más”.

Las Maldivas son más de mil islas 
que parecen lunares desperdigados 
en el océano índico. El nombre vie
ne del sánscrito: mal, que significa 
“miles”, y diva, “islas”. El país se or
ganiza en 26 atolones, formaciones 
de coral en forma de anillo con una 
laguna baja en el medio.

“Este año, entre marzo y junio, 
fuimos testigos de un evento masivo 
de blanqueamiento de corales” dice 
a la nación Franco Mendiola, un bió
logo marino que lideró durante dos 
años el Blue Reef Reforest Project, 
una iniciativa centrada en la educa
ción ambiental y la restauración de 
los arrecifes de coral. “Durante ese 
lapso, visitábamos distintos arreci
fes y veíamos cómo comenzaban a 
blanquearse; para j ulio y agosto, ya 
estaban muertos”, agregó.

El turismo, que representa el 30% 
del PBI y genera más del 60% de los 
ingresos en divisas, es el motor eco
nómico de las Maldivas, pero tam
bién su amenaza principal. Para 
construir resorts, dragan arrecifes 
de coral y remodelan islas enteras, 
lo que afecta gravemente al ecosis
tema, que ya sufre por la sobrepesca 
y la contaminación.

“El turismo en masa genera un 
acoso a la vía marina”, agregó Men
diola. “Vi turistas caminando sobre 
los corales, rompiéndolos sin saber
lo. Además, el uso excesivo de blo- 
queadores solares con químicos 
afecta la regeneración de los arreci
fes. Imaginá cientos de personas en 
un resort cada semana; es una pre
sión constante para el ecosistema”. 
Solo en noviembre,172.985turistas 
visitaron las Maldivas.

Según el experto, la comunidad 
local depende en gran medida de los 
arrecifes, tanto para el turismo co
mo para la pesca, pero no siempre

PAÍSES QUE NO SON NOTICIAMaldivas. El paraíso en el que el turismo de lujo es necesario, pero también un peligroLa nación insular podría quedar sumergida en menos de un siglo y busca soluciones, como ciudades flotantes para proteger los arrecifes; el impacto ecológico y económico de su principal industria

Una de las islas que componen las Maldivas

UBICACIÓN

Superficie: 298 km2

Población: 521.000

Capital: Male

PBI per cápita: US$17.558

Moneda: rupia maldiva (MVR)

Idiomas: dhivehi (oficial), inglés

toman medidas para protegerlos. 
Esto, en parte, se debe a la falta de 
educación ambiental desde edades 
tempranas.

Nahee Waheed, que trabaja en 
el sector turístico hace seis años, es 
testigo de cómo este sector puede 
afectar el ecosistema tanto de for
ma positiva como negativa. “Por 
un lado, el turismo puede propor
cionar una financiación vital para 
los esfuerzos de conservación y 
concientizar sobre la importancia 
de proteger nuestros recursos natu
rales”, explicó a la nación. “Sin em
bargo, también puede provocar un 
desarrollo excesivo, un aumento de 
los residuosy una presión sobre los 
ecosistemas locales”.

Durante años, el propio Ministe
rio de Turismo usó el lema “Ven a 
vernos mientras todavía estemos 
aquí”, una frase que sonaba más 
como advertencia que como invita
ción. Este mensaje marcó una época 
en la que Maldivas, gobernada por 
el dictador Maumoon Abdul Gayo- 
om durante tres décadas, parecía 
ser consciente de su fragilidad, pero 
no tomaba medidas contundentes 
para proteger su futuro.

En2008, en un giro histórico, Ga- 
yoom permitió elecciones libres en 
el país... y perdió. Fue allí cuando 
Mohamed Nasheed asumió la pre
sidencia y con él vino la conciencia 
ambiental. Como expreso político 
y activista por la democracia, Nas
heed se enfocó en iniciativas eco

Texto Haría Landini

lógicas: en 2009, anunció un plan 
para convertir al país en la primera 
nación carbono neutral del mundo 
en una década, al promover el uso 
de energías renovablesy la elimina
ción de emisiones de gases de efecto 
invernadero.

También fue conocido por sus 
acciones simbólicas para llamar la 
atención sobre la situación de las 
Maldivas. Ese mismo año su gabi
nete se vistió con equipos de buceo 
y se reunieron -literalmente- bajo 
el agua. Querían resaltar el riesgo 
que el aumento del nivel del mar 
representaba para su país. Duran
te el evento, Nasheed advirtió: “Si la 
cumbre sobre cambio climático de 
Naciones Unidas fracasa, nosotros 
desapareceremos”. El eslogan se re
petía en todas sus formas.

Nasheed fue reconocido interna
cionalmente por sus esfuerzos en la 
lucha contra el cambio climático: en 
2009ganó el premio Anua Lindh en 
reconocimiento a su trabajo en la 
promoción de los derechos huma
nos, la democracia y la protección 
ambiental y en septiembre del mis
mo año, la revista Time lo declaró 
“Héroe del Medio Ambiente”. Sin 
embargo, con su salida del poder 
en 2012, algunos de estos proyectos 
enfrentaron desafíosy la conciencia 
ambiental se fue perdiendo.

“Ahora, ni el gobierno ni la comu
nidad toman las acciones adecua
das”, agregó Mendiola. “Debería 
haber un enfoque más duro en la 

educación ambiental y establecer 
un control más estricto sobre el tu
rismo para proteger los arrecifes”.

Aunque algunas leyes para pro
teger el entorno natural perduran, 
muchas de ellas se cumplen solo en 
el papel. La realidad en las islas es 
diferente: la basura termina en el 
mar, los arrecifes son dragados para 
crear nuevas islas y aeropuertos, y 
especies protegidas como las tortu
gas oíos tiburones ven sus hábitats 
reducidos por prácticas que nadie 
controla, como la pesca ilegal.

“El manejo de la basura es otro 
problema. Cada isla tiene una zo
na de incineración porque no hay 
espacio para rellenos sanitarios. 
Cuando estaba en Maldivas, cada 
tres o cuatro días veía una gran 
humareda, resultado de la quema 
de residuos. La gente no es del to
do consciente del impacto de esta 
práctica”, agregó Mendiola. Una 
ley exige que cada isla turística tie
ne la obligación de operar su pro
pia planta de desalinización y de 
tratar sus residuos. Sin embargo, 
gran parte de las islas “tiran” direc
tamente su basura al mar.

Para minimizar el impacto, mu
chos complejos turísticos aplica
ron medidas como la reducción 
del uso de plásticos, la promoción 
de prácticas ecológicas y el apoyo a 
proyectos locales de conservación. 
Waheed, responsable del sector, 
resaltó el énfasis creciente en las 
prácticas de turismo sostenible. •

Groenlandia 
refuerza su 
apuesta para 
lograr su 
independencia
cambio. El premier quiere 
avanzar hacia una mayor 
autonomía de Dinamarca

NUUK (Reuters).- El primer minis
tro de Groenlandia, Múte Bourup 
Egede, reiteró su deseo de que la isla 
más grande del mundo alcance la 
independencia definitiva de Dina
marca, su antiguo gobernante colo
nial. La declaración marca un cam
bio significativo en la retórica que 
rodea el futuro del gigante ártico.

El discurso que Egede pronun
ció en Año Nuevo llega tras los po
lémicos comentarios del presiden
te electo de Estados Unidos, Donald 
Trump, en los que expresó como 
una “necesidad absoluta la propie
dad y control” sobre Groenlandia 
por razones de “seguridad y libertad 
globales”.

“Es hora de que nosotros mismos 
demos un paso y demos forma a 
nuestro futuro, también con respec
to a con quién cooperaremos estre
chamente y quiénes serán nuestros 
socios comerciales”, dijo Egede.

Groenlandia se convirtió oficial
mente en colonia danesa en 1814 
y con la Constitución de 1953 de 
Dinamarca la isla más grande del 
mundo (con 2.166.086 km2) dejó de 
ser territorio colonizado para for
mar parte del Reino de Dinamarca 
con una relación conocida como 
la Commonwealth de la corona o 
Mancomunidad. Ganó una ma
yor autonomía en 1979 y en 2009 
su reducida población de apenas 
56.000 habitantes votó para tener 
un gobierno propio. Sin embargo, 
los lazos permanecen vigentes.

La isla, que tiene más del 85% de 
su superficie cubierta por hielo, tie
ne una economía que depende del 
país europeo: una subvención de 
600 millones de dólares anuales, 
que representan cerca de la mitad 
de su presupuesto. Dinamarca tam
bién sigue controlando las compe
tencias financieras, de seguridad y 
política exterior de Groenlandia.

En los últimos años cobró fuer
za en Groenlandia un movimiento 
independentista, en parte debido a 
las revelaciones de “mala conduc
ta” por parte de las autoridades da
nesas durante el siglo XX, incluida 
una campaña de control involun
tario de la natalidad lanzada en la 
década de 1960.

“Llegó el momento de que nues
tro país dé el siguiente paso. Al igual 
que otros países del mundo, debe
mos trabajar para eliminar los obs
táculos a la cooperación -que po
demos describir como los grilletes 
del colonialismo-y avanzar”, dijo. 
Añadió que corresponde al pueblo 
de Groenlandia decidir sobre la in
dependencia, pero no dijo cuándo 
podría celebrarse una votación.

Aunque la mayoría de los habi
tantes de Groenlandia apoya la in
dependencia, hay división sobre el 
momento y el posible impacto eco
nómico en la isla, que tiene como 
fuente de recursos la pesca y las ex
portaciones de pescado, que repre
sentan un 85% de las exportaciones 
totales.

El actual gobierno de Groenlan
dia ya rechazó en dos ocasiones las 
ofertas de Trump para “comprar” 
la isla. La primera fue en 2019, una 
idea que Dinamarca tildó de “absur
da”. La segunda fue el mes pasado 
tras la insistencia del magnate es
tadounidense en apropiarse de la 
isla. En respuesta, Egede afirmó en 
diciembre: “Groenlandia es nues
tra. No estamos en venta y nunca lo 
estaremos”. •
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EL PRINCIPAL OPOSITORA MADURO LLEGÓ A BUENOS AIRES
Edmundo González Urrutia 

excandidato presidencial venezolano

Conflicto con Venezuela | intervención de la cidh y ladea

Aumenta la presión 
internacional sobre 
Maduro por el caso 
del gendarmeLa Comisión Interamericana de Derechos Humanos reclamó a Venezuela que informe su paradero; la Organización de los Estados Americanos exigió que garantice la seguridad del argentino
La Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) hizo 
lugar ayer a una medida cautelar 
y reclamó al gobierno de Nicolás 
Maduro en Venezuela que brinde 
información sobre el gendarme 
argentino Nahuel Gallo, detenido 
allí, acusado de espionaje y terro
rismo, y que lo deje comunicarse 
con su familia y sus abogados, en
tre otras medidas.

Tras ello, la Organización de los 
Estados Americanos (OEA), que es 
la institución de la que depende la 
Comisión Interamericana de De
rechos Humanos, emitió un comu
nicado en el que consideró que la 
detención de Gallo es “un crimen 
de lesa humanidad” e instó al ré
gimen chavista a que garantice y 
certifique su seguridad física y que 
cumpla con los acuerdos y tratados 
internacionales.

Venezuela puede ignorar esta 
medida cautelar, pues si bien reco
noció la competencia de la Comi
sión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) en 1977 y la de la 
Corte Interamericana de Derechos 
Humanos (Corte IDH) en 1981, el go
bierno de Nicolás Maduro denunció 
la Carta de la OEA en 2017. La CIDH 
es un órgano autónomo de la OEA.

Estos reclamos internacionales 
se suman a la denuncia que reali
zó la Argentina ante la Corte Penal 
Internacional (CPI) con sede en La 
Haya por “la desaparición forzada” 
del gendarme Nahuel Gallo.

La Argentina y Venezuela man
tienen una situación de máxima 
tensión, con las relaciones diplo
máticas rotas. Aquí tramita una 
causa contra Maduro por violacio
nes de los derechos humanos, y el 
gobierno venezolano pidió la cap
tura del presidente Javier Milei y 
de su hermana Karina. Asimismo, 
el Gobierno desconoció el resulta
do de las “elecciones fraudulentas” 
que mantuvieron a Maduro en el 
poder y Venezuela mantiene ase
diados a refugiados venezolanos 
en la embajada argentina en Cara
cas, que no tienen luz desde hace 
más de 30 días. En este contexto, 
Milei recibirá hoy al excandidato 
opositor venezolano Edmundo 
González Urrutia, que pretende 
asumir el poder el 10 de enero.

La Comisión Interamericana de

Derechos Humanos, en esta cir
cunstancia, publicó ayer la reso
lución 1/2025, en la que exigió al 
gobierno de Maduro que brinde 
información sobre Gallo.

Los funcionarios de la gestión 
libertaria, como así también la fa
milia del gendarme, aseguran que 
entró a Venezuela para visitar a su 
esposa y a su hijo de dos años que 
se encontraban allí, y además recla
man a Maduro que lo deje regresar 
a la Argentina o que, en todo caso, se 
acote al debido proceso judicial.

La CIDH dijo que este asunto re
úne “requisitos de gravedad, urgen
cia e irreparabilidad” y por lo tanto 
concedió medidas cautelares en 
favor de Gallo.

Medidas
El organismo solicitó a Venezuela 

una serie de medidas:
• Que adopte las medidas necesarias 
para proteger los derechos a la vida 
e integridad personal de Gallo.
• Que informe si el gendarme se en
cuentra bajo custodia del Estado y 
las circunstancias de su detención; 
o bien, de las medidas tomadas a 
fin de determinar su paradero o 
destino.
• Que precise si Gallo fue presenta
do a un tribunal competente para 
revisar su detención, de habérsele 
imputado delitos.
• Que indique “de manera expresa” 
el tribunal que conocería su causa 
penal, de existir esta, o las razones 
por las que no fue puesto en libertad 
a la fecha.
• Que permita la comunicación con 
su familia y representantes legales 
de confianza, dándoles acceso pleno 
a su expediente penal, de existir.
• Que posibilite que tenga comuni
cación con la Argentina.
• Que informe sobre las acciones 
adoptadas a fin de investigar los 
presuntos hechos que dieron lugar 
a la medida cautelar y así evitar su 
repetición.

Además, desde la CIDH le dieron 
un plazo de 15 días al gobierno de 
Maduro para responder, contados 
a partir de la fecha de notificación 
de la resolución.

El pedido de medida cautelar a 
la CIDH fue realizado por el Insti
tuto Centro de Estudios para Amé
rica Latina (Casia), especializado 

en derechos humanos, a través 
de su directora ejecutiva, Tama- 
ra Suju.

Ante esto, la Comisión Interame- 
ricana pidió respuestas a Venezuela 
el pasado 23 de diciembre, pero no 
las recibió hasta ahora y se venció el 
plazo para que el chavismo presen
te una contestación.

Luego de difundirse la resolución 
de la CIDH, el secretario general de 
la OEA, Luis Almagro, compartió 
por redes sociales un comunicado 
del organismo en el que condenó 
y repudió “la detención arbitra
ria” del gendarme argentino por 
parte del régimen chavista, la cual 
definió como un “crimen de lesa 
humanidad”, y exigió al gobierno 
de Nicolás Maduro su inmediata 
liberación.

“El caso del gendarme Gallo 
constituye un crimen de lesa hu
manidad según el Estatuto de Ro
ma de la Corte Penal Internacional. 
La detención arbitraria de Gallo es 
una clara violación de normas in
ternacionales y de los principios 
fundamentales de humanidad y 
justicia que todos los Estados de
ben respetar”, sentenciaron desde 
la organización.

“La Secretaría General de la OEA 
exige que el régimen de Venezuela 
cumpla con los tratados y acuerdos 
internacionales sobre derechos hu
manos y relaciones internaciona
les; que certifique y garantice su se
guridad física; que provea garantías 
de asistencia legal y contacto con su 
familia, y que libere inmediatamen
te a Nahuel Gallo”, concluyó el co
municado.

Según la CIDH, los motivos por 
los que Gallo se encuentra en una 
situación de gravedad y urgencia 
incluyen que no se conoce su para
dero y que tampoco hay precisio
nes “mínimas” sobre su situación 
jurídica.

“La Comisión observa que no 
existen a nivel interno posibilida
des de pedir protección a favor de 
Gallo. Por ejemplo, los familiares no 
tienen información oficial mínima 
sobre su situación jurídica que les 
permita cuestionar las acciones 
adoptadas por agentes estatales an
te la autoridad competente judicial. 
A los abogados se les habría negado 
denunciar”, dijo. •

Nahuel Gallo, en las imágenes difundidas por el régimen chavistaMilei ratifica que reconoce a González Urrutia como presidente de Venezuela
Recibe hoy al excandidato 
que enfrentó a Maduro 
junto al canciller Werthein 
y a su hermana Karina

Javier Milei recibirá hoy, a las 11, 
a Edmundo González Urrutia, el 
excandidato presidencial de Vene
zuela que reclama el triunfo sobre 
el presidente Nicolás Maduroy que 
pretende asumir en su país, pese a 
que el líder chavista organizó la to
ma de posesión de su tercer manda
to el 10 de enero. El Presidente -que 
ya dijo en comunicados oficiales 
que González Urrutia fue el “gana
dor indiscutido” de los comicios 
de julio de 2024- no estará solo en 
la audiencia. El canciller Gerardo 
Werthein y la secretaria de la Presi
dencia, Karina Milei, formarán par
te del cónclave, que tendrá lugar en 
la Casa Rosada.

Fuentes oficiales señalaron que 

no está previsto que Milei y Gon
zález Urrutia brinden una confe
rencia de prensa o se muestren de 
forma pública, más allá de las fotos. 
Desde el Gobierno dijeron que se 
trata de un tema de “seguridad” y 
que, por ese mismo motivo, están 
manejando con estricta confiden
cialidad todos los movimientos del 
líder antichavista. No se descarta, 
no obstante, que exista un comu
nicado oficial o una declaración de 
parte de la delegación venezolana.

Se espera que, en el encuentro 
en la Casa Rosada, Milei vuelva a 
reconocer su legitimidad a pocos 
días de que se inicie un nuevo man
dato presidencial en Venezuela. El 
7 de agosto pasado, la Cancillería 
emitió un comunicado oficial en el 
que concluyó “de manera inequívo
ca” que “el ganador indiscutido de 
la elección presidencial que tuvo 
lugar en Venezuela el 28 de julio es 
González Urrutia”.

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
mailto:politica@lanacion.com.ar
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I El excandidato presidencial venezo
lano Edmundo González Urrutia arribó 
anoche a Buenos Aires proveniente de 
Madrid. Desde el aeropuerto de Ezeiza 
se dirigió al hotel donde se hospedará 
durante su estadía, que fue mantenido 
en reserva por cuestiones vinculadas 
a la seguridad del dirigente.

I González Urrutia será recibido este 
sábado por el presidente Javier Milei 
en la Casa Rosada, donde también par
ticiparán de la reunión -con almuerzo 
incluido- Karina Milei y el canciller 
Gerardo Werthein. El gobierno argen
tino confirmará que lo considera el 
presidente electo de Venezuela.

> Tras la cita con Milei, González Urru
tia se dirigirá al Círculo Italiano, donde 
la Fundación Libertad le entregará 
un reconocimiento por su actuación 
ante el régimen de Nicolás Maduro. El 
referente venezolano viajará luego a 
Montevideo, para reunirse con el man
datario saliente Luis Lacalle Pou.

x

TRIBUNALES INTERNACIONALES
Dudas y certezas sobre su alcance en el caso del gendarme

González Urrutia está exiliado y 
las autoridades de Venezuela ofre
cen una recompensa de 100.000 
dólares por información para po
der capturarlo en su territorio. El 
dirigente fue el candidato presi
dencial de la principal referente 
opositora al régimen de Maduro, 
María Corina Machado, quien 
desde la elección de julio vive en la 
clandestinidad en su país.

Toma de posesión
González Urrutia decidió hacer 

una gira internacional en la pre
via de la nueva toma de posesión 
de Maduro. Además de su visita a 
Buenos Aires, mañana mismo via
jará a Montevideo, Uruguay, para 
encontrarse por la tarde con el 
mandatario Luis Lacalle Pou y con 
el canciller Ornar Paganini, según 
informó el diario uruguayo El País. 
El líder opositor a Maduro busca 
ejercer mayor presión internacio
nal en la previa de la toma de man
do en Venezuela, el 10 de enero.

González Urrutia, quien se rei
vindica ganador, dijo días atrás a 
la agencia AFP que espera el “co
mienzo de una nueva era”, porque 
retornará al país ese mismo día.

La reunión de Milei con Gonzá

lez Urrutia se da en un momento 
de extrema sensibilidad y tensión. 
Las relaciones diplomáticas entre 
la Argentina y Venezuela están 
rotas y en la embajada en Caracas 
ya no quedan representantes ar
gentinos. En esa residencia están 
asilados cinco opositores al régi
men chavista, que continúan sin 
suministro de energía eléctrica y 
escasez de víveres.

A esta situación se sumó la crí
tica situación por la detención del 
gendarme Nahuel Gallo, que el go
bierno argentino denunció ante la 
Corte Penal Internacional (CPI). 
Luego de semanas sin conocer en 
qué condiciones se encontraba, en 
las últimas horas el gobierno vene
zolano difundió fotos de Gallo en lo 
que aparenta ser un espacio car
celario. Se encontraría en el penal 
El Rodeo, ubicado en el estado de 
Miranda, 46 kilómetros al oeste de 
Caracas. Se trata del destacamento 
oficial que tiene la Guardia Nacio
nal Bolivariana.

Milei exigió su liberación inme
diata y calificó a Nicolás Maduro de 
“dictador criminal”. “Agotaremos 
todas las vías diplomáticas para 
devolverlo sano y salvo a la Argen
tina”, señaló el mandatario. •

MALVINAS: PEDIDO DE LA CANCILLERÍA Y DE VILLARRUEL
La Cancillería reclamó la re
anudación de las negociacio
nes con el Reino Unido por la 
soberanía de las Islas Malvinas 
y cuestionóla exploraciónyex- 
plotación de recursos natura
les en los espacios marítimos 
circundantes, en un comuni
cado que emitió al cumplirse 
ayer 192 años de la ocupación 
británica del archipiélago del 
Atlántico Sur. También se 
pronunció la vicepresidenta 
Victoria Villarruel. "192 años 
de reclamo ininterrumpido 
por nuestras Islas Malvinas 
usurpadas por Inglaterra en 
1833. Ese día fuerzas británicas 
expulsaron a las autoridades 
legítimamente designadas y 
a la población local", sostuvo. 
"Más de 50 declaraciones en 
foros internacionales urgen 
al Reino Unido a retomar las 
conversaciones", marcó.

Q ¿Qué organismos 
internacionales de 
justicia intervienen por 
la detención del 
gendarme argentino?Q La detención de Nahuel 

i Gallo fue denunciada por 
la Argentina a la Corte

i Penal Internacional como 
i "arbitraria y desaparición 
í forzada". También inter- 

viene la Comisión Intera-
i mericana de Derechos
i Humanos (CIDH), un ór- 
i gano autónomo de la Or- 
í ganización de los Estados 
i Americano (OEA), que 
i dictó una medida cautelar 
i en la que insta a Venezue- 
\ la a que proteja los dere- 
i chos a la vida e integridad 
; personal de Gallo.

Q ¿Por qué la detención 
del gendarme es una 
violación del derecho 
internacional?Q En su presentación ante 

i la Corte Penal Interna- 
\ cional, la Argentina dijo 
i que la detención de Na- 
í huel Gallo es un caso de 
; "detención arbitraria" y 
; "desaparición forzada", 
; ya que no se conoce su 
i paradero ni a disposición 
í de qué autoridad judicial 
; está detenido, por qué 
i cargos, y que no pudo co- 
1 municarse con las auto- 
i ridades de la Argentina. 
; La Cancillería denunció 
i graves violaciones a los 
; derechos humanos, co- 
i mo sucedió con otras de- 
\ nuncias que enfrenta Ve- 
i nezuela por la detención 
i arbitraria de disidentes.

Q ¿Puede la Corte Penal 
Internacional ordenar

i la detención de 
Maduro?Q Sí, la Corte Penal Inter-

1 nacional es un órgano 
i judicial independiente 
i que investiga y juzga a los 
\ autores de crímenes in-

ternacionales graves. Tie- 
i ne jurisdicción sobre los 
i crímenes de lesa humani- 
i dad, genocidio, crímenes 
; de guerra y crímenes de 
i agresión. Ya pidió la cap- 
: tura del primer ministro 
i de Israel, Benjamín Ne- 
; tanyahu; su exministro de

Defensa YohavGallant, 
i y Mohammed Deif, uno 
i de los líderes de Hamas. 
i También de Vladimir Pu- 
\ tin; del expresidente de 
i Sudán Ornar al-Bashir; de 
: Slobodan Milosevic, el ex- 
i presidente de Serbia; del 
i expresidente de Liberta, 
i Charles Taylor, condena- 
i do a de 50 años.

Q ¿Cuánto tiempo demora 
un proceso ante la Corte 

i Penal Internacional?Q El fiscal puede iniciar una 
i investigación de oficio si 
i recibe información so- 
\ bre un crimen que esté 
i dentro de la competencia 
i de la Corte, como en este 
i caso lo hizo la Argentina, 

que presentó una denun-
• cia. La Sala de Cuestiones 
; Preliminares decide si 
i autoriza la investigación, 
i Una investigación puede 
: durar unos dos años para 

que haya una respuesta, 
; aunque en algunos casos 
; puede resolverse con ma- 
; yor rapidez, como ocu- 
; rrió con Netanyahu.

Q ¿Puede Venezuela 
desoír a la Comisión 
Interamericana de 
Derechos Humanos?Q La Comisión Interame- 

i ricana de Derechos Hu- 
' manos dictó una medida 
; cautelar en la que le pide 
i a Venezuela que garanti- 
\ ce la integridad de Gallo 
• y que informe sobre su 
■ paradero, el tribunal que 
i lo mantiene preso, los 
: cargos en su contra y que 

facilite su comunicación 
i con autoridades argenti- 
i ñas. Venezuela puede no 
i hacer caso de esta medi- 
i da cautelar. Venezuela, 
: con Nicolás Maduro, de- 
i nuncio la Carta de la Or- 
\ ganización de los Estados 
: Americanos (OEA) en 
; 2017. La CIDH es un órga- 
1 no autónomo de la OEA.

Q ¿Puede la Justicia 
argentina avanzar 
pidiendo la detención de 
Maduro o de los fiscales 
que acusan al gendarme 

i argentino?Q Sí, la Argentina tiene 
; abierta una causa que 
\ consiste en un ha beas 

corpus para garantizar la 
i integridad de Nahuel Ga- 
; lio, pero en paralelo orde- 
: nó que se abra una causa 
' penal por la desaparición 
\ forzada del gendarme 

argentino. En caso de que 
; avance ese proceso en 
\ manos de la Justicia Fede- 
i ral de Mendoza y que se 

pruebe que la detención 
de Gallo fue una decisión 

i política de Nicolás Madu- 
i ro, se puede ordenar la 
\ detención del presidente 
■ venezolano o del fiscal 
; Tarek William Saab, se- 
; ñalado por la Cancillería 
: como responsable de su 
i detención arbitraria y 
i desaparición forzada.
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Los gobernadores piden a 
Milei que reparta los ATN 
que se quedó el año pasado provincias. Son unos $630.000 millones, equivalentes al 1% de la masa coparticipable; el reparto de fondos fue el más bajo desde 2017
Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA.- A lo largo de todo 
2024, el gobierno nacional repar
tió $49.800 millones de Aportes del 
Tesoro Nacional (ATN), el 7,3% del 
total de los $679.898 millones re
unidos en el período. Los goberna
dores insisten en un reclamo que, 
aunque es histórico, cobra más im
portancia ahora por el bajo nivel 
de distribución: piden que la Casa 
Rosada entregue el remanente, que 
en esta oportunidad es de $630.098 
millones. En la administración li
bertaria de Javier Milei este pedi
do lo hicieron varias veces, pero sin 
resultados.

El Fondo de ATN está enmarca
do en la ley de coparticipación y se 
constituye con el uno por ciento de 
la masa total de recursos. Fue dise
ñado para atender situaciones de 
emergencia y desequilibrios finan

cieros. Los recursos los administra 
tradicionalmente el Ministerio del 
Interior, que ahora se denomina Vi
cejefatura de Interior y está a cargo 
de Lisandro Catalán.

En porcentaje de reparto de la 
Nación a las provincias, según Po- 
litikon Chaco sobre números ofi
ciales, el de 2024 es el menor desde 
2017, fecha desde la que se pueden 
realizar comparaciones, ya que an
tes los ATN se catalogaban como 
“asistencia financiera” y no apare
cían detallados aparte en el presu
puesto.

La insistencia de los mandatarios 
de que los remanentes se distribu
yan a fin de año es porque históri
camente -salvo en 2020 por la pan
demia del Covid-19- queda dinero 
sin entregar. En 2017 se distribuyó 
18,1%; en 2018,16,4%; en 2019,8,5%; 
en 2020,196,1%; en 2021,69,7%; en 
2022,26,2%, y en 2023,74,9%.

El año pasado solo una decena de 

provincias recibieron estos apor
tes. Misiones, con $13.000 millo
nes concentró la mayor porción. 
Le siguieron Entre Ríos ($6800 
millones) y Tucumán ($6500 mi
llones). Después quedaron Sal
ta, con $6000 millones; Jujuy y 
Chubut, $4500 millones cada una; 
Catamarcay Santa Cruz, $3000 mi
llones; Santa Fe, $1500 millones, y 
Corrientes, $1000 millones.

T ransferencias
El impacto fue diverso con rela

ción al total de las transferencias 
no automáticas (por fuera de la 
coparticipación) que recibieron 
esos distritos. Por caso, mientras 
que en Misiones y Chubut los ATN 
representaron poco más del 50% 
del total de esos giros, en Santa 
Cruz, Santa Fe y Corrientes no lle
garon al 10%.

la nación consultó a Interior 
sobre si barajan la posibilidad de 

distribuir el remanente. Desde la 
cartera que políticamente coman
da el jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, indicaron que por ley no 
se debe repartir. “Esos recursos son 
para desbalances o situaciones de 
crisis; si se entregan y ocurre una 
catástrofe, no hay plata”.

En los últimos dos meses del año 
pasado, cuando intentaron nego
ciar el presupuesto 2025, los gober
nadores “dialoguistas” hicieron el 
planteo porque entienden que es 
una forma de recuperar parte de 
lo perdido por la caída de la copar
ticipación ($4,2 billones en los 12 
meses) y los giros no automáticos, 
que en 2024 tuvieron el menor ni
vel en dos décadas. Representaron 
0,2% del PBI, frente a una media de 
1,4% entre 2004y 2023.

Alejandro Pegoraro, director de 
Politikon, dijo que históricamente 
ese fondo se subejecuta (con excep
ción de la pandemia). Precisó que 
entre 2010 y 2015 la distribución fue 
menor porque cuando la entonces 
presidenta Cristina Kirchner puso 
en marcha el Plan Federal de Des
endeudamiento de las provincias, 
una forma de reducirles el rojo con 
la Nación fue computarle la even
tual asignación de ATN. “Entonces 
no se les giraba el dinero, sino que, 
siguiendo los porcentajes de la co
participación, se les computaba 
como pago de deuda”, indicó.

Los especialistas entienden que 
la existencia de los ATN es un pro
blema más derivado de la copar
ticipación, ya que permiten un 

manejo arbitrario por parte de la 
Nación. De hecho, durante el kir- 
chnerismo fueron un instrumento 
de disciplinamiento de los manda
tarios provinciales.

En la actual gestión, en noviem
bre, coincidió la entrega de $20.500 
millones: Catamarca y Jujuy, con 
$3000 millones cada una; Misio
nes, con $4000 millones; Tucu
mán, con $4500 millones, y Salta, 
con $6000 millones, con que sus 
gobernadores colaboraron en el 
Congreso con el oficialismo para 
sostener el veto de la ley de finan- 
ciamiento educativo.

Desde Interior descartaron que 
hubiera un vínculo en ese sentido, 
pero los números mostraban que 
los beneficiarios de la distribución 
fueron los mismos, salvo el jujeño 
Carlos Sadir, a los que el presiden
te Javier Milei invitó a cenar para 
“homenajearlos”: Osvaldo Jaldo 
(Tucumán), Raúl Jalil (Catamarca), 
Gustavo Sáenz (Salta) y Hugo Passa- 
laqua (Misiones). El mes pasado no 
hubo reparto de ATN.

El año pasado, en lo que hace al 
giro de transferencias no automá
ticas a provincias y la ciudad de 
Buenos Aires, la caída real de las 
efectivamente pagadas fue de 76% 
interanual (75,3% si se toman las de
vengadas). La Ciudad concentró el 
45,1% del total distribuido, con un 
alza respecto a 2023 del 33,8%, co
mo consecuencia de la suba que le 
generó haber recibido los pagos por 
la medida cautelar que presentó por 
el recorte de la coparticipación. •El papa Francisco se reunió con Kicillof prorrogó el Urtubey y hablaron del peronismo presupuesto 2023 yEl exgobernador de Salta fue recibido ayer en el Vaticano junto a su familia criticó a la Casa Rosada

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - El exgobernador de Salta 
Juan Manuel Urtubey no podría 
haber comenzado mejor el año: 
después de una semana de vaca
ciones romanas junto a su familia, 
fue recibido ayer en audiencia por 
el papa Francisco durante 40 mi
nutos. Fue un tiempo largo durante 
el cual el Papa no solo le bendijo 
los anillos de casado (en segundas 
nupcias) con la actriz Isabel Ma- 
cedo, sino que en una charla en la 
que hablaron del país y recorda
ron anécdotas pasadas lo alentó 
a involucrarse en política “para 
que, en mi caso puntual, haya una 
renovación del peronismo como 
alternativa”.

“Tuvimos una linda charla, las 
mandó a las chicas a ver corrien
do el arbolito de Navidad, les rega
ló chocolates y caramelos, estuvo 
muy amable con nosotros y lo vi 
muy bien, muy informado y con 
mucha prudencia de no hablar 
mucho, pero queriendo saber de la 
Argentina, de lo que está pasando 
en América latina”, contó a la na
ción el exgobernador. “Hablamos 
mucho déla situación del país y de 
lo que hoy se está planteando como 
una verdadera batalla cultural, co
mo lo plantea el propio Gobierno 
y lo que eso genera en términos de 
cómo se agudizan las confronta
ciones”, agregó el dirigente pero
nista, que no ocultó su visión más 
que crítica del actual gobierno, 
aunque también, “por honestidad 
intelectual”, de los anteriores, “por
que los problemas no empezaron 
hace un año”.

En el encuentro, que tuvo lugar 
en la biblioteca privada del Palacio 
Apostólico y duró unos cuarenta 
minutos, Urtubey, que conoce al 
papa Francisco desde sus tiempos 
de arzobispo de Buenos Aires, estu
vo acompañado por Macedo -que

El papa Francisco, ayer con Juan Manuel Urtubey vatican media

veía por primera vez al Papa- y por 
tres de sus seis hijos: Mateo, de 24 
(de su anterior matrimonio) e Isa- 
belitay Julia, de 6y 2afios. “Cuando 
le comentamos que nos habíamos 
casado en 2016, él, con esa calidez 
extraordinaria, nos dijo: ‘Vengan, 
yo les bendigo los anillos’, y fue un 
momento muy emotivo en térmi
nos personales”, admitió, emocio
nado.

Proyecto político
Antes de emprender el regreso 

a la Argentina tras una semana de 
vacaciones soñadas que incluye
ron, justo al inaugurarse el Jubi
leo de 2025, el cruce de la Puerta 
Santa de la Basílica de San Pedro y 
el de la de la Basílica de San Juan de 
Letrán, Urtubey, de 55 años, apro
vechó el encuentro con Francisco 
para contarle su proyecto político 
actual, cuyo fin es “un proceso de 
renovación del peronismo”.

“Es algo pendiente que tenemos 
en el peronismo, como una especie 
de necesidad, como construir una 
democracia más fuerte: estamos en 
un proceso de personalismos cada 
vez más acentuados que terminan 
escondiendo muchas otras cosas”, 
dijo. “También él estaba interesa

do en mi mirada sobre lo que había 
pasado, de esa virtual fractura que 
hubo en el sistema político argen
tino en los últimos años, que termi
nó en un cambio muy profundo y 
las diversas miradas políticas que 
hay, no solo en la Argentina, sino 
en el mundo, sobre hasta qué pun
to la lógica en la que el mercado lo 
ordena todo es socialmente injus
ta”, siguió Urtubey.

Consultado sobre si figuras co
mo Cristina Kirchner o el actual go
bernador de la provincia de Buenos 
Aires, Axel Kicillof, le parecían via
bles como alternativa de oposición, 
Urtubey aseguró que, si bien “con 
la con la aparición de Milei, que ge
neró un punto de inflexión, el pará
metro es otro y no sobra nadie”, es 
necesario “construir una instancia 
superadora en donde las variables 
ya no son Cristina sí, Cristina no, 
porque son del pasado”.

Al ser consultado sobre si sigue 
teniendo un proyecto presidencial, 
Urtubey contestó que “sí, pero no 
en lo personal”. Y completó: “El 
peronismo tiene el deber moral -y 
esa es una de las cosas que hablé 
con Su Santidad- de construir una 
alternativa sustentable y de futuro 
en la Argentina”. •

El gobernador lo hizo tras el fracaso del proyecto en la Legislatura; apuntó contra la gestión de Milei
El gobernador de la provincia de 
Buenos Aires, Axel Kicillof, prorro
gó por decreto el presupuesto 2023, 
después de que hace una semana 
fracasara la sesión de la Legislatu
ra en la que su gobierno pretendía 
aprobar la ley de presupuesto, el 
endeudamiento y la ley fiscal im
positiva.

Kicillof responsabilizó a la opo
sición por ese fracaso, aunque 
también sectores del PJ plantearon 
cuestionamientos.

El decreto 3681/2024 tiene como 
fecha el 31 de diciembre pasado, 
pero se publicó en el Boletín Oficial 
provincial de hoy. Sostiene que el 
Poder Ejecutivo remitió “el día 11 de 
noviembre de 2024 los proyectos 
de ley de presupuesto general de la 
administración pública provincial 
y de ley impositiva, para el ejercicio 
fiscal 2025, a la consideración de la 
Honorable Legislatura” y que “a la 
fecha no se encuentran sanciona
das las referidas leyes”.

El ministro de Gobierno bonae
rense, Carlos Bianco, funcionario 
clave de Kicillof, dijo esta semana 
que sin la aprobación de las leyes 
enviadas a la Legislatura la provin
cia de Buenos Aires empezaba 2025 
“en emergencia económica”.

El fracaso de las leyes se debió a la 
resistencia opositora -que deman
daba pedidos al gobierno que Kici
llof se negaba a hacer-, pero tam
bién a la interna en el oficialismo.

El funcionario relató además 
que el gobernador había instruido 
a todos sus ministros a continuar 
con sus programas de gobierno 
con prioridad en “salud, educación, 
trabajo, obra pública, seguridad”. 
Bianco, citando a Kicillof, dijo: “Ca
da peso que ingrese este año va a 
ser utilizado en inversiones en es
tos sectores y en hacerno s cargo del 

pago de los vencimientos de deuda 
y de los salarios de los estatales”. Y 
prometió: “En la provincia de Bue
nos Aires no habrá ajuste el año 
próximo”.

Bianco explicó entonces que de 
aprobarse finalmente el nuevo pre
supuesto caería el prorrogado, pero 
advirtió: “No podemos esperar a eso 
ni sabemos con qué martes 13 nos 
van a salir”.

Derechos humanos
Kicillof criticó ayer la “reestruc

turación” impulsada por el Gobier
no sobre el Centro Cultural Heraldo 
Conti, ubicado en el Museo de Me
moria ESMA y dependiente de la 
Secretaría de Derechos Humanos. 
“Repudiamos estas medidas que 
significan un atropello a los dere
chos humanos en un país que lleva 
41 años de democracia a través de 
un consenso social del Nunca Más”, 
publicó en la red X.

El 31 de diciembre alrededor 
de 90 trabajadores recibieron un 
mensaje por WhatsApp donde se 
les comunicó que, a partir del jue
ves 2, no debían presentarse en el 
Conti. El texto recibido aseguraba 
que el centro se encontraría cerrado 
desde esa fecha para el “rearmado 
de equipos de trabajo y análisis de 
la programación del año entrante”. 
Aun así, el exjuez y encargado de la 
Secretaría de Derechos Humanos, 
dijo a la nación que se trata de una 
“reestructuración” y no un cierre 
del centro.

“La provincia de Buenos Aires 
expresa su repudio frente al brutal 
ajuste del gobierno nacional a las 
políticas de derechos humanos”, co
mentó el mandatario provincial.

Allí, enumeró una serie de medi
das de la gestión libertaria que califi
có como una “política de ajuste”. •
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Horacio Rodríguez Larreta preten
de volver a la primera línea de com
bate. A sabiendas de que una de las 
grandes batallas de las próximas le
gislativas se librará en la ciudad de 
Buenos Aires, el exjefe de gobierno 
aspira a reinventarse después del 
duro golpe que sufrió en las presi
denciales de 2023, cuando cayó en 
la interna con Patricia Bullrich.

Parado en la vereda de enfrente 
de Javier Milei y aún distanciado 
de Mauricio Macri, titular de Pro, 
Larreta evalúa alternativas para ser 
candidato en el distrito porteño en 
los comicios de este año, una instan
cia que será decisiva no solo para el 
futuro de la gestión de La Libertad 
Avanza (LLA), sino para la reconfi
guración del tablero opositor El ex
postulante presidencial prevé reto
mar su agenda política la próxima 
semana, después de unos días de 
descanso en Pinamar, adonde via
jó para pasar las fiestas de fin de año 
junto a su familia. Ante sus íntimos, 
Larreta repite que no quiere apu
rarse a la hora de definir si formará 
o no parte de la próxima contienda 
electoral. Prevé tomar una decisión 
recién en marzo o abril, cuando se 
aclare el panorama político y el es
quema de alianzas en la ciudad. En 

su cruzada por resurgir, camina con 
pies de plomo. Sus laderos admiten 
que tiene deseos de participar, pe
ro asumen que arranca una carrera 
de obstáculos. “Voy a tomarme este 
tiempo para decidir”, les avisó a sus 
fieles antes de que recibiera el 2025 
en la costa atlántica.

Aquellos que rodean a Larreta 
desde que retornó al llano recono
cen que tiene voluntad de competir 
como candidato e intentar una vuel
ta a la política grande. La Capital, la 
última fortaleza del macrismo, le 
ofrece un escenario apropiado para 
volver al ruedo. Esas son las únicas 
certezas, porque Larreta todavía 
no tiene claro a qué cargo aspirar 
ni en qué instancia y, sobre todo, si 
correrá por dentro o por fuera de 
Pro. Todo indica que la llave para 
descifrar el último de estos enigmas 
la tiene Macri, quien se recluyó en 
Cumelén, en plena escalada del con
flicto entre Pro y la Casa Rosada. La 
“rosca” quedó en stand-by.

Pese a que allegados a Macri 
aseguran que los puentes de diá
logo se mantienen abiertos y que 
retomaron los contactos, Larreta 
le hizo saber a su entorno que no 
habla con el expresidente. Quienes 
lo conocen deslizan que espera un 
gesto de Macri. “Si compite dentro o 
fuera de Pro va a depender de un lla
mado de Mauricio para negociar”, 

anticipa un interlocutor frecuente 
del exjefe porteño. En cambio, co
laboradores de confianza de Macri 
especulan con que el alejamiento de 
Pro de Milei seduce a Larreta y lo 
acerca al exmandatario. “Nos dice 
que no se va a ir”, remarcan. Es el 
juego del gato y el ratón.

Si bien la semana pasada reeditó 
su feroz disputa con Patricia Bull
rich por la fuga de 17 presos de una 
comisaría en Liniers, Larreta no 
prevé colocarse por ahora delante 
de las cámaras para instalarse en 
el ring político. Seguirá cultivan
do un segundo plano y hará reco
rridas sigilosas por barrios de la 
ciudad -esos contactos convecinos 
enfurecen a Jorge Macri-. No tie
ne prisa porque, dado su nivel de 
conocimiento entre los votantes 
porteños de Pro, considera que no 
necesitara de un período de insta
lación para colarse en la cartelera. 
A su alrededor se jactan de que los 
últimos cimbronazos que sufrió su 
sucesor, Jorge Macri revalorizan la 
figura del exjefe porteño.

Con esa hoja de ruta, Larreta en
tiende que el desdoblamiento elec
toral que dispuso Jorge Macri con 
el fin de desafiar a Milei y resistir la 
avanzada de los libertarios en el te
rruño de Pro le abrió otra opción: 
ser candidato a legislador porteño 
y capitalizar su experiencia en la 

gestión local. En principio, esa vo
tación se celebrará el 6 de julio, pero 
trascendió que la fecha podría ade
lantarse a mayo si Jorge Macri con
sigue el aval de la Legislatura para 
suspender las PASO -necesita 40 vo
tos y el desenlace de las tratativas es 
incierto-. El adelantamiento es un 
asunto que despierta interés en el 
PJ. “Creemos que ya no darían los 
tiempos”, estiman en Uspallata.

Aspiraciones
Larreta aspira a volver a ser un 

personaje central de Pro y sueña 
con ser un ariete de la disputa con
tra Milei en la ciudad. ¿Se imagina 
al frente de la boleta de senador 
nacional o procura que Macri le 
otorgue un rol relevante en la futu
ra competencia, como armador o 
jefe de campaña en la Capital? Son 
cálculos que hacen los operadores 
subterráneos de Larreta. En su me
sa de arena estudian la chance de 
que edifique una tercera vía junto a 
Emilio Monzó o Florencio Randaz- 
zo, en caso de que no haya un pacto 
con Macri. Así, Juan Schiaretti le 
propuso un esquema conjunto.

No obstante, el exalcalde evita dar 
pistas cuando lo visitan dirigentes 
que formaron parte del extinto Jun
tos por el Cambio para auscultar 
sus planes. En esas conversaciones, 
Larreta apela a las respuestas eva

sivas, pero se desmarca de Macri. 
Él se mantiene en la misma tesitu
ra: el expresidente no hizo más que 
“entregarle” el Pro a Milei. Es sabi
do que no “comulga” con la conduc
ción del partido. Y está convencido 
de que Macri tensa la cuerda con la 
Casa Rosada porque sus laderos no 
accedieron a puestos codiciados en 
la nueva administración y no tiene 
influencia en áreas sensibles del Es
tado. “No es creíble que Macri tome 
distancia ahora del Gobierno por
que Milei no le da lugar. Si no, se ti
rarían de cabeza”, grafican cerca de 
Larreta. El guiño de Jorge Macri a 
Bullrich en la discusión con Larreta 
no colaboró. “Lo siguen destratan
do”, se lamentan sus seguidores. Por 
eso, prefiere mantenerse alejado.

En ese contexto, coinciden los 
consejeros de Larreta, contem
plaría volver a competir dentro de 
Pro si existiera un ofrecimiento 
de Macri y si la reconstrucción del 
partido deriva en la gestación de un 
proyecto claro y amplio -que aglu
tine a exsocios de JxC, como Elisa 
Carrió, radicales y peronistas no K-. 
En vísperas de la disputa electoral, 
el exjefe porteño también se despe
ga de Martín Lousteau, senador y 
titular de la UCR, y su brazo ejecu
tor: Emiliano Yacobitti. Ambos fue
ron sponsors de Larreta durante la 
campaña presidencial, pero la pos
tura intransigente y combativa de 
Lousteau ante el gobierno de Milei, 
y, sobre todo, la decisión del exal
calde de no acompañar el pliego de 
Ariel Lijo abrió una grieta con sus 
exsocios radicales. El más inquieto 
por la ruptura de Lousteau-Yacobit- 
ti con Pro es Daniel Angelici.

En primer término, Larreta ana
liza ser el primer candidato a sena
dor. Pero no descarta anotarse en la 
puja local por una banca en la Legis
latura “Jorge Macri decidió mover 
y desdoblar. Eso nos abre alternati
vas”, dicen los larretistas. •

C
rítico del gobierno liber
tario, el senador Pablo 
Blanco (UCR-Tierra del 
Fuego) no tiene empacho 
en afirmar que Javier Milei tiene un 

acuerdo con Cristina Kirchner pa
ra polarizar el escenario político de 
cara a las elecciones de este año y le 
advierte al Presidente que si nom
bra en la Corte por decreto a Ariel 
Lijo y Manuel García-Mansilla,  será 
uno de los senadores dispuestos a 
bajar al recinto para votar la desti
tución de ambos. En un reportaje 
con la nación, el legislador les pidió 
a los dirigentes de la UCR que dejen 
de lado sus apetencias personales 
para “encontrar un camino de en
tendimiento”, confesó su desilusión 
con Patricia Bullrich y anticipó que 
votará en contra de la eliminación 
de las PASO.
-¿Por qué apoyó la expulsión del 
senador Edgardo Kueider?
-Nosotros sosteníamos la suspen
sión; creíamos que era la medida 
adecuada, pero no tenía los dos 
tercios. Si nosotros seguíamos con 
la idea de la suspensión y los otros 
con la de la expulsión, íbamos a 
terminar en la nada y Kueider iba a 
seguir siendo senador con todos los 
beneficios. Entonces, optamos por 
la decisión mayoritaria. Imagínate 
lo que hubiesen sido los ataques al 
Senado si no salía nada.
-¿No sentaron un precedente 
peligroso al expulsar a un sena
dor sin siquiera haberle dado 
derecho a la defensa?
-Creo que no. Si él se hubiera queri
do defender, tranquilamente podría 
haber llamado al Senado, hablar 
con las autoridades del Senado, de 
su bloque. Así como tuvo la oportu
nidad de hablar con un periodista 
por teléfono (dio una entrevista 
con la nación mientras el Senado 
debatía su expulsión), podría ha
ber hablado con los senadores. La 
facultad que nos da el reglamento es

El senador de la UCR reclama unidad partidaria; dice que apoyará la destitución de los jueces de la Corte si los designan por decreto
Pablo Blanco. Milei no va a llevar a ningún radical en las listas; no nos quiere”
Texto Gustavo Ybarra

que cuando hay alguien que ofenda 
al cuerpo nosotros podemos tomar 
medidas disciplinarias.
-¿No lo incomodó votar junto 
con el kirchnerismo?
-Ellos tuvieron la iniciativa por la 
demora del Senado, que, a través 
de sus autoridades, ni bien nos 
enteramos del asunto de Kueider 
debió haber pedido información a 
Paraguay, haber puesto en funcio
namiento la Comisión de Asuntos 
Constitucionales. Pero nada de eso 
se hizo. Unión por la Patria, no por 
la transparencia sino por la posibi
lidad de recuperar una banca, tuvo 
una iniciativa rápida.
-Desde el Gobierno se criticó a 
Villarruel porque convocó a la 
sesión para tratar la expulsión. 
¿Qué opina de la actitud de la vi
cepresidenta?
-Creo que hizo lo que correspondía 
porque si ella no convocaba, para 
temas internos nosotros nos pode
mos autoconvocar.
-El kirchnerismo dice que el 
Gobierno compró votos para la 
Ley Bases y citan el caso Kuei
der. ¿Hubo corrupción en la 
aprobación de ese proyecto?

El senador Pablo Blanco archivo

-Creería que no. Pero, de última, 
si Unión por la Patria sostiene eso, 
debería hacer la denuncia. A mí me 
sorprende la caradurez del kirchne
rismo: parece que el 10 de diciembre 
descubrieron la Constitución.
-Es un crítico de la gestión Milei. 
¿Qué le cuestiona al Gobierno?
-El doble discurso. La falta de res
peto a la división de poderes. Su 
desprecio por el Congreso: no que

rían tener presupuesto y lo lograron 
cerrando el Congreso; tienen el de
creto para renegociar la deuda ex
terna sin que se haya podido tratar. 
Si quiere que tratemos a Lijo y Man- 
silla, que llame a extraordinarias y 
lo ponga en el temario. Hay cosas 
que le reconozco. Bajó la inflación, 
es cierto. Bajó el riesgo país, es cier
to Ahora, no le gusta lo que dice un 
opositor y lo trata de rata. Eso no lo 
comparto.
-Tuvo un papel fue clave para 
que se eliminara de la Ley Bases 
en el Senado la privatización de 
Aerolíneas. ¿Hay lugar para que 
salga una privatización ahora?
-Ahora está planteado en el marco 
de la ley Dromi y mandan un pro
yecto. No sé si va a salir de Diputa
dos, y si sale voy a seguir insistiendo 
en la oposición a la privatización 
lisa y lana.
-¿Qué posición tomará si el 
Gobierno designa por decreto a 
Lijo y a García-Mansilla?
-En la primera sesión que haya, 
plantear la destitución. Tendrán 
que buscar conjueces, pero la 
Constitución se debe respetar. Así 
como se lo critiqué a Macri también 

se lo critico a este gobierno. Fíjate 
los socios en la clandestinidad, que 
son Cristina Kirchner y Milei. A mí 
no me cabe ninguna duda de que 
están completamente de acuerdo 
en un montón de cosas. Cada vez 
que empieza a flaquear Milei, apa
rece Cristina Kirchner queriendo 
levantar cabeza, así repunta Milei. 
Ellos decían que había mucha co
rrupción, pero denuncias no se ve 
ninguna.
-¿Cómo lo ve al radicalismo en 
este escenario?
-A nosotros nos quieren borrar. 
Debemos ser lo suficientemente 
inteligentes, cosa que creo que no 
estamos siendo, para dejar de lado 
los egos personales de nuestros di
rigentes más encumbrados y bus
car un camino de entendimiento, 
mejoras de la macroeconomía no 
se ven en la realidad y el radicalismo 
tiene que tomar conciencia de eso y 
no apoyar porque piensan que Milei 
los va a llevar en las listas en las elec
ciones; eso no va a pasar. Milei no va 
a llevar ningún radical en las listas. 
Si hay algo que Milei tiene claro es 
que no quiere al radicalismo.
-¿Por qué Milei no quiere a la 
UCR?
-Porque es peronista. Milei es el 
menemista del siglo XXI.
-Si llegan al recinto los pliegos 
de Lijo y García-Mansilla, ¿có
mo los votaría?
-Lijo, en contra, porque reemplaza 
la vacante de una mujer y debe ha
ber una mujer en la Corte. Mansilla 
a mí me causó muy buena impre
sión. Me parece que es una persona 
que reúne todos los requisitos; pue
do votarlo, no está decidido.
-¿Avala sacar las PASO?
-Éstoy a favor de las PASO. Creo que 
le dan posibilidad a cualquier ciu
dadano común de poder participar. 
Si no, tenés que sentarte a negociar 
con la estructura partidaria, que 
siempre corre con ventaja. •
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Alberto Fernández y Fabiola Yañez, cuando eran la pareja presidencial archivo

Alberto Fernández pide 
traer a su hijo al país y 
contraataca con audiosreacción. Lo hizo tras el video de Yañez festejando en Madrid; en forma paralela filtraron fragmentos de conversaciones privadas

Fabiola tiene custodia en España por un “regalo” presidencial Fernández amplió el régimen de protección de los exmandatarios y sus familiar es directos

Federico González del Solar
LA NACION

El expresidente Alberto Fernández 
emprendió una contraofensiva ju
dicial y mediática contra Fabiola 
Yañez. Ayer se conoció un audio que 
dejó al descubierto un nuevo frente 
de conflicto con una demanda por 
hostigamiento que el exmandatario 
hizo contra su expareja a fines de 
noviembre. En paralelo, Fernández 
hizo un pedido ante la Justicia para 
que Francisco, el hijo de ambos, re
grese de España, donde reside junto 
su madre.

El trasfondo de la escalada es la 
causa por violencia de género que 
tiene arrinconado al expresidente: 
está citado a prestar declaración in
dagatoria el 4 de febrero, acusado 
de ejercer distintos tipos de violen
cia contra Yañez.

Este últimoy nuevo capítulo de su 
pelea pública, que estalló en agosto 
pasado cuando se conocieron fotos 
de Yañez con moretones en el ros
tro y en los hombros, se desató lue
go de que se conociera un video de 
Yañez celebrando fin de año en un 
restaurante de Madrid, sin su hijoy 
acompañada de un hombre.

Tras la publicación de ese ma
terial, Fernández revocó la autori
zación para que Francisco viva en 
Espala y le solicitó a la fiscal del caso 
que lo traiga de regreso al país.

El audio compendia al menos 
cuatro conversaciones que la ex
pareja habría mantenido hace por 
lo menos cuatro semanas. En él, se 
la escucha a la ex primera dama con 
muchas dificultades para sostener 
el curso del habla, a altas horas de la 
madrugada de Madrid, según surge 
de lo conversado. Fernández grabó 
el diálogo, que fue publicado por 
Clarín, y acudió con él a la Justicia 
para iniciar una demanda contra 
Yañez por hostigamiento.

En el entorno de Fernández, an
tes de que se conociera el audio, 
hicieron correr la versión de que 
la ex primera dama lo llamaba con 
insistencia desde Madrid, durante 
la madrugada, en presunto estado 

de ebriedad. El material dado a co
nocer por Clarín corre en línea con 
esa versión de los hechos. Sin em
bargo, cerca de Yañez aseguran que 
ella todavía no fue notificada de esta 
denuncia

En el audio, Yañez realiza claros 
esfuerzos para redondear las ora
ciones: tiene una dicción sinuosa 
y arrastra buena parte de las pala
bras. Fernández la deja hablar prác
ticamente sin interrumpirla.

“Me quedan un par de cositas 
que decirte”, le dice Yañez en un 
tramo de la conversación. “Yo 
ya sé muy bien... que le digas a tu 
amigo Pepe Albistur, que deje de 
escribir estupideces en esa cosa de 
‘peronismo.4’ [un portal], porque 
ya sé que es de él. Yo sé todo, yo me 
entero de todo, ¿ok? Que deje de 
escribir cosas en contra mío”, afir
ma Yañez, en referencia al exsecre
tario de medios del kirchnerismo, 
Enrique Albistur, muy cercano a 
Fernández. “Igual si las quiere se
guir diciendo, que las haga”, dice 
Yañez. “Entonces, sí, eso...”, agrega, 
a modo de conclusión.

El audio, por momentos difícil de 
interpretar, dura alrededor de siete 
minutos, e incluye reclamos varios 
de Yañez.

Perimetral
Desde la denuncia por violencia, 

en agosto del año pasado, rige una 
“perimetral” dictada por el juez fe
deral Julián Ercolini, que le impide 
al exmandatario acercarse o con
tactarse con su expareja. Sin embar
go, en el marco de la causa civil, en 
donde existen reclamos y diferen
cias económicas por la manuten
ción de Francisco, se habilitó una 
línea especial para que Fernández 
pueda tener contacto con su hijo.

“Desde esa línea recibí el llama
do en cuestión”, dice Fernández en 
su denuncia. “Para mi sorpresa, 
quien estaba del otro lado del telé
fono era nada más ni nada menos 
que Fabiola Yáñez, quien en un acto 
que considero transgrede la medida 
restrictiva mencionada, comenzó a 
dirigirse a mi persona de una ma

nera sumamente agresiva y hostil”, 
describe el expresidente.

“El estado en el que se notaba la 
denunciada me preocupó mucho, 
sobre todo porque mi hijo pudiera 
estar presenciando un hecho que 
afecte su interés superior. Ese es
tado al que aludo, no es ni más ni 
menos que un estado notable de 
embriaguez”, define.

El material trasciende en el me
dio de la contraofensiva que activó 
ayer, cuando revocó la autoriza
ción que le permite a Francisco, el 
hijo que tiene junto a Yañez, vivir 
en el extranjero, y solicitó su re
greso inmediato al país. Le dijo a 
la fiscal Celsa Ramírez que su hijo 
estaba en peligro, apoyándose en 
las imágenes que mostraban a Ya
ñez festejando la llegada de 2025, 
sin su hijo y en compañía de un 
hombre. La presentación da por 
hecho que el Presidente dispuso 
el retiro de la custodia, cuando eso 
hasta el momento no se concretó. 
Sin embargo, los motivos detrás 
de la demanda exceden este hecho 
puntual, aseguraron cerca del ex
mandatario.

“En el día de hoy, he tomado co
nocimiento, a través de diversos 
medios de comunicación naciona
les, que el Presidente de la Nación, 
Javier Milei, junto a la Ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich, han 
dispuesto el retiro de la custodia 
asignada a la Sra. Fabiola Yañez”, 
dice el escrito. “Lejos de constituir 
un acto administrativo aislado, po
ne en peligro la integridad física y 
emocional del menor”, sigue.

El expresidente apuntó contra el 
estilo de vida de Yañez y algunos de 
sus gastos. Es que en el centro de la 
causa civil -que corre en paralelo 
a la penal- están las negociaciones 
económicas que llevan las partes 
por el cuidado de Francisco: Yañez 
solicitaba una manutención su
perior a la que Fernández estaba 
dispuesto a otorgar y la Justicia re
solvió finalmente que el 30% de lo 
percibido por el expresidente de su 
jubilación de privilegio vaya para la 
ex primera dama. •

Diego Cabot
LA NACION

Mientras Alberto Fernández colo
caba los calzoncillos y las medias 
en una valija para su mudanza 
definitiva de la quinta de Olivos, 
hubo tiempo para modificar una 
norma. El 9 de diciembre de 2023, 
en una edición especial de sábado 
a la mañana del Boletín Oficial, 
el entonces presidente reformó 
un decreto de 2019, que él mismo 
había firmado en diciembre de 
aquel año, y amplió las funciones 
de la Casa Militar para que cuide 
a todos los exmandatarios y a sus 
familiares directos en todo el pla
neta y en forma vitalicia. Hasta 
ahora, eso solo regía dentro de las 
fronteras.

Gracias a esa norma, que el go
bierno del presidente Javier Milei 
jamás derogó, la ex primera dama 
Fabiola Yañez mantiene dos custo
dios que no solo la vigilan armados 
sino que, además, hacen las veces 
de sus secretarios o choferes.

El corazón de la norma tenía 
una finalidad: que la custodia es
té a cargo del Estado, no importa 
si el lugar de residencia es la Ar
gentina o cualquier país del pla
neta. Como tantas veces, el costo, 
de acuerdo a lo que se despren
día del decreto 735/23, corre por 
cuenta de todos los argentinos. Es 
verdad que siempre se asistió a los 
exmandatarios cuando viajaban, 
pero lo que no sucedía era que tu
viesen custodia permanente en el 
exterior. Además, se amplió a los 
familiares.

Aquella publicación de la norma 
fue el último escándalo de Fernán
dez antes de cerrar las valijas. Ade
más, el entredicho por la custodia 
fue, también, el primer escándalo 
de la era Milei. Lo que sucedió fue 
la reformulación de las funciones 
de la Casa Militar, la dependencia 
que tiene a su cargo el cuidado y la 
seguridad del jefe de Estado.

Formalmente, el decreto del 9 
de diciembre de 2023 modificó 
otro viejo decreto que Fernán
dez, el custodiado, firmó el 19 de 
diciembre de 2019. Entonces esta
bleció el organigrama del Estado, 
con las funciones específicas de 
cada repartición, después de ha
ber nombrado a más de 20 minis
tros tras asumir. Se trató del decre
to 50/2019.

El 9 de diciembre de 2023 Fer
nández decretó: “Sustitúyese en 
el Anexo II -Objetivos- aprobado 
por el artículo 2° del Decreto N°50 
del 19 de diciembre de 2019 y sus 
modificatorios, en el Apartado I, 
Secretaría General, el Objetivo 1 
de la Casa Militar por el siguien
te: proveer la seguridad del señor 
Presidente de la Nación, del Vice
presidente de la Nación, de los Ex 
Mandatarios y de sus familiares 
directos, como así también de 
la Casa de Gobierno, Residencia 
Presidencial de Olivos y otros lu
gares de residencia transitoria del 
señor Presidente de la Nación y de 
su familia”.

Hasta ahí parece algo burocrá
tico. Pero Fernández también mo
dificó los artículos 14 y 15 de otro 
decreto de 2004. “Establécese que 
los efectivos de la Policía Federal 
Argentina (PFA) asignados a la Di
visión Custodia Presidencial, Divi
sión Custodia Vicepresidencial y 
Unidad Custodia Ex Mandatarios 
[sic] actuarán bajo control opera- 
cional de la Casa Militar, a través 

de la Agrupación Seguridad e In
teligencia, de la que recibirán las 
órdenes para su empleo, actuando 
de conformidad con las leyes y re
glamentos que rigen al Personal 
de la PFA”, dice el artículo 14.

Y finalmente, el desenlace. “Es
tablécese que, en función de los 
términos que fija el artículo 14, en 
los casos de desplazamientos te
rrestres dentro y fuera del país, la 
custodia del Presidente de la Na
ción, del Vicepresidente de la Na
ción, de los Ex Mandatarios y sus 
familiares directos estará a cargo 
de la División Custodia Presiden
cial, de la División Custodia Vice
presidencial y de la Unidad Custo
dia Ex Mandatarios [sic] respecti
vamente, conforme las directivas 
y órdenes que imparta el Jefe de 
la Casa Militar”, quedó redactado 
ahora el artículo. Es decir, habrá 
que cuidarlo siempre, toda la vida, 
en cualquier parte del mundo a la 
que decida ir.

Habían pasado varias horas 
desde la publicación del decreto 
cuando llegó el comunicado de la 
Presidencia de la Nación, quizá el 
último de la gestión Fernández. 
“Ante las versiones periodísticas 
erróneas, acerca de asignarse un 
servicio de custodia diferente al 
que rige en la actualidad a los ex 
Presidentes de la Nación por la 
normativa vigente, es necesario 
dejar en claro que No se ha modi
ficado ninguna de las disposicio
nes sobre custodia que poseen los 
ex mandatarios. La única modi
ficación normativa realizada por 
el decreto 735/23, sólo obedece a 
CONCENTRAR [en mayúscula en 
el original] en la Casa Militar de la 
Presidencia de la Nación la custo
dia del Presidente en ejercicio, el 
Vicepresidente y la de los exman-Fernández hizo permanente el régimen de custodia y lo extendió a los familiaresSe amagó con derogarlo, pero aún continúa vigente
datarios bajo la misma unidad 
administrativa y funcional”, se 
leía en el escueto documento que 
no fue firmado por nadie pero que 
tenía el membrete “Portavoz de la 
Presidencia”, el cargo que deten
taba Gabriela Cerruti hasta las 24 
del día de la publicación.

Tres fuentes consultadas en ese 
momento por la nación discrepa
ron con la versión de la Casa Ro
sada: “Lo que se hizo fue ampliar 
las funciones de la Casa Militar. 
Ahora hay que custodiarlo en el 
exterior; antes no era así”, resumió 
una de ellas. Los exmandatarios 
pueden desistir de la custodia, el 
presidente en ejercicio no.

En las primeras horas liberta
rias, la recién asumida ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich, cele
bró la derogación del polémico de
creto. “¡Se terminan los privilegios 
de la clase política!”. Pocas horas 
después, el tuit fue borrado, pero 
jamás se derogó la norma. Hace 
un año que rige, preparada por el 
exmandatario como un artesano 
poco antes de irse. Escándalos del 
poder con dinero de todos. •
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El exsenador Edgardo Kueider r. néspolo/archivo

La Justicia argentina apura 
el pedido para extraditar a 
Kueider y a su secretaria
investigación. Advierten que el caso va muy lento en Paraguay; el exsenador pasó las Fiestas en un departamento de lujo en Asunción

Abogados llaman a armar una “mesa de trabajo urgente” por el fallo de la Cortecaso levinas. Es porque de ahora en más los casos de la Justicia nacional deben ser recurridos al Tribunal Superior de Justicia de la ciudad

Germán de los Santos
LA NACION

El exsenador Edgardo Kueidery su 
secretaria lara Guinsel Costa pasa
ron las Fiestas en el lujoso comple
jo de departamentos Tierra Alta, 
en el barrio Villa Morra, en Asun
ción, donde cumplen la prisión 
domiciliaria. Su abogado Ricardo 
Preda cree que estarán allí por lo 
menos hasta el 5 de abril, cuando 
debe culminar la investigación que 
enfrentan ambos por el secuestro 
de 211.000dólares sin declarar que 
intentaron entrar a Ciudad del Es
te el 4 de diciembre, un escándalo 
que le costó la destitución por par
te del Congreso al entrerriano.

La jueza federal de San Isidro 
Sandra Arroyo Salgado envió el 
martes pasado un exhorto inter
nacional para pedir la extradi
ción de Kueidery su secretaria. La 
magistrada cursó este pedido por 
intermedio de la embajada de Ar
gentina en Paraguay. La solicitud 
incluye también el pedido de alla
namiento de la actual residencia, 
que debe ser autorizado por un 
magistrado paraguayo.

Preda, el abogado de Kueider, 
sostuvo, en diálogo con la nación, 
que en la Justicia paraguaya “no se 
analizó aún el pedido de la jueza”. 
El letrado consideró que en el hori
zonte no tendría que haber contra
tiempos en el corto plazo. Por eso, 
estaba iniciando sus vacaciones en 
el exterior.

Ante la lentitud de la Justicia pa
raguaya en el caso del exsenador lo 
que podría complicar los planes de 
Kueider es que sea “expulsado” o 
“extraditado” a Argentina. En ca
sos de crimen organizado la cola
boración entre la Justicia paragua
ya y argentina es fluida, pero este 
tema escapa a esa dinámica por el 
protagonismo del imputado.

La causa que se investiga en 
Paraguay contra Kueidery Guin
sel Acosta no tuvo avances signi
ficativos, por lo que el exsenador 
peronista no enfrentaría mayores 

complicaciones en ese país, donde, 
por ahora, y a pesar de los fuertes 
indicios, no se abrió una causa por 
lavado de dinero.

El exsenador y su secretaria si
guen imputados de “tentativa de 
contrabando”. Fuentes cercanas a 
la causa señalaron que a Kueider 
le sirve como estrategia defensiva 
estar fuera de la Argentina para 
sortear posibles medidas más du
ras en las causas que se investigan 
en el juzgado federal de San Isidro 
y en la Justicia provincial de Con
cordia.

El fiscal Alcides Giménez, de 
la Unidad de Delitos Económicos 
de Ciudad del Este, confirmó, en 
diálogo con la nación, que aún no 
se abrió una causa por lavado de 
dinero contra Kueider en ese país. 
“Se pidió información a distintos 
organismos de Paraguay y de la 
Argentina”, señaló el funcionario. 
“La causa no tuvo avances signifi
cativos”, admitieron fuentes que 
tienen contacto con el caso.

Sospecha de lavado
La sospecha es que Kueider 

y Guinsel Costa ingresaron los 
211.000 dólares sin declarar en la 
Aduana paraguaya el 4 de diciem
bre pasado, porque pretendían 
realizar una inversión inmobilia
ria para lavar dinero en ese país. 
Ante la Justicia paraguaya, Guin
sel Costa se hizo responsable de ese 
monto. Según declaró, ese dinero 
pertenecía a la empresa Golsur SA, 
de la que ella es apoderada desde el 
15 de octubre pasado. Sin embar
go, el director nacional de Ingresos 
Tributarios de Paraguay, Oscar 
Orué, confirmó que Kueider y su 
secretaria “no están registrados en 
ninguna empresa” en ese país.

La pista más firme es que Golsur 
SA está a nombre de José Fernan
do Cousirat, un hombre de 33 años 
que está inhabilitado para operar. 
El RUC de Cousirat, similar al CUIT 
en Argentina, está inactivo, según 
publicó Infobae. Esto demostraría 
que este paraguayo sería un “hom

bre de paja”; es decir, un testaferro. 
En medio de la sospecha de que 
Kueider y su secretaria habrían 
ingresado el dinero no declarado 
para “invertirlo” y “lavarlo” en Pa
raguay, el empresario paraguayo 
Carlos Guasti, uno de los princi
pales inversores inmobiliarios en 
Asunción, reveló que el exlegisla
dor pretendía realizar una opera
ción de bienes raíces que rondaba 
los 700.000 dólares.

Eso habría ocurrido en octubre. 
“Fue una operación muy inusual, 
única diría. Nos llamó mucho la 
atencióny se activaron todos nues
tros mecanismos de seguridad, de 
antilavado de dinero”, declaró el 
empresario. “Realmente no pu
dieron cumplir con ninguno de los 
documentos, no pudieron probar 
los fondos de las inversiones que 
querían hacer”, afirmó.

También mencionó que el exle
gislador pretendía pagar en efecti
vo, cargando una mochila llena de 
dinero. “Prácticamente sin firmar 
nada y sin presentar nada, y sin 
ningún tipo de proceso de venta”, 
dijo Guasti. El empresario destacó 
que este tipo de operaciones suelen 
durar días, pero en este caso se qui
so realizar en solo 15 minutos.

Si esta operación se quiso rea
lizar en octubre coincide con el 
momento en que la secretaria de 
Kueider pasó a ser apoderada, se
gún declaró, de la empresa fantas
ma Golsur SA.

A Guinsel Costa le cedieron, de 
acuerdo a su testimonio, acciones 
de Golsur el 15 de octubre pasado. 
El último ingreso del senador na
cional a Paraguay se produjo un 
día antes, el 14 de octubre. Ese da
to llamó la atención, porque ligaría 
a Kueider con esta trama de la que 
pretende separarse.

Según la investigación, Cousirat 
autorizó a la secretaria del senador 
a operar bienes de la compañía. 
¿Cuál es la sospecha que tiene la 
justicia paraguaya? Que “compra
ron” esa empresa para realizar 
operaciones de lavado. •

Hernán Cappiello
LA NACION

El presidente del Colegio de la 
Abogacía de la Capital Federal, el 
exjuez Ricardo Gil Lavedra, hizo 
un llamado para conformar una 
“mesa de trabajo urgente” entre 
letrados y magistrado s para acor
dar la manera en que de ahí en 
adelante tramitarán las causas 
de la Justicia nacional, ya que la 
Corte Suprema de Justicia deter
minó que todos esos fallos deben 
ser recurridos primero al Tribu
nal Superior de Justicia (TSJ) de 
la ciudad antes que al máximo 
tribunal de la Nación.

La decisión de la Corte, que es 
un avance en el traspaso de la Jus
ticia nacional a la órbita porteña, 
implica un gigantesco cambio en 
la manera en que se tramitan las 
causas civiles, comerciales, labo- 
ralesy penales en la justicia nacio
nal ordinaria.

Ahora, ante un fallo de Cáma
ra el tribunal superior inmediato 
deja de ser la Corte Suprema de 
Justicia, y se establece que es el 
Tribunal Superior de Justicia de 
la ciudad.

Por ejemplo, ya se decidió por 
este mecanismo que el TSJ porte
ño revise la anulación de la conde
na por abuso de la legítima defen
sa contra el policía Luis Chocobar, 
que mató a un ladrón, y que había 
sido dispuesta por la Cámara Na
cional de Casación Penal.

También decidió la Corte Su
prema de Justicia que sea la 
“Corte porteña” la que interven
ga en la causa por la quiebra del 
Correo que involucra a Mauricio 
Macri.

La situación trae aparejados 
problemas prácticos. Como se 
trata de expedientes electróni
cos, hay una incompatibilidad 
entre los sistemas informáticos 
de la ciudad y los de la Justicia 
nacional, por lo que se deberán 
readecuar para que puedan tra
mitarse los recursos extraordi
narios.

El otro problema es procesal, o 
normativo, ya que un recurso de la 
Justicia nacional a la porteña im
plicaría hacer uso de códigos pro
cesales nacionales y locales que no 
están específicamente adaptados 
a este tipo de procesos.

Ante este escenario, que supo
ne enfrentar “enormes dificulta
des” operativas, es que el Colegio 
de la Abogacía emitió el comu
nicado titulado “Busquemos so
luciones”.

Allí se menciona que la deci
sión que, por mayoría, tomó la 
Corte Suprema de Justicia en el 
caso Levinas, decidiendo que el 
Tribunal Superior de Justicia 
de la ciudad es el órgano ante el 
cual deben recurrirse las sen
tencias de las Cámaras Nacio
nales, “ha provocado reacciones 
encontradas”.

Por un lado, el Colegio destacó 
“el enorme aporte de lo decidido 
en favor de la plena autonomía 
de la ciudad y del respeto al texto 
explícito de la Constitución na
cional”, que prevé desde 1994 el 
traspaso de la Justicia nacional a 
la ciudad.

Pero los abogados resaltaron

Ricardo Gil Lavedra
TITULAR COLEGIO DE LA ABOGACÍA

El presidente del Colegio 
de la Abogacía pidió que se 
convoque a una "mesa de 
trabajo urgente" tras el fallo 
que obliga a recurrir al Tri
bunal Superior de Justicia 
de la ciudad los casos. Hay 
problemas informáticos y 
procesales.

que las objeciones a este cambio 
pasan por el hecho de que no hay 
una ley que habilite un cambio 
institucional tan significativo” 
que “no puede ser superado por 
una decisión de la Corte Suprema 
de Justicia.

No obstante, el Colegio de la 
Abogacía reconoció que un fallo 
de la Corte es “intérprete final de 
la Constitución, que debe ser fiel
mente acatado”. Y en esas condi
ciones advirtió acerca de las “di
ficultades” que plantea esta inte
gración.

Por eso se preguntó “cómo se 
resolverán los problemas deriva
dos de la diferencia entre los siste
mas de gestión de causas Lex 100 
y EJE”, entre la Justicia nacional y 
la de la ciudad.

También habló del “impacto 
que tendrá el uso de reglas proce
sales diferentes en el trámite de los 
expedientes” y de las “medidas que 
se están considerando para supe
rar los desafíos que genera la apli
cación del fallo”.

Evitar perjuicios
Para tratar de evitar perjuicios 

a los ciudadanos y a los abogados 
es que Colegio Público de la Abo
gacía requirió que de “manera 
urgente”, se forme una mesa de 
trabajo con los actores involucra
dos “para tratar de encontrar so
luciones a los inconvenientes que 
se presenten”.

Esta idea avanzó al punto de 
que ya hubo contactos informales 
entre autoridades del Colegio de 
la Abogacía y del Tribunal Supe
rior de Justicia de la ciudad para 
avanzar en el establecimiento de 
esta mesa de trabajo, aun en enero, 
para que cuando termine la feria 
judicial de verano, en febrero, ya 
se hayan acordado algunos me
canismos para la tramitación de 
los casos.

Incluso, la autoridades del Cole
gio de la Abogacía están trabajan
do para pedirle a la Corte que de
clare inhábiles algunos días, para 
que los letrados puedan presentar 
estos recursos extraordinarios an
te el Tribunal Superior de Justicia 
de la ciudad.

Asimismo, se dictarán asimis
mo cursos sobre la inconstitucio- 
nalidad porteña o nacional, consi
derando que las cuestiones federa
les involucradas deben incluirse 
en el recurso local. •
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DÓLAR

Minorista $1062,79 ▲ (ANT: $1061,82)

CCL $1181,44 A (ANT: $1173,83)

Mayorista $1034,50 A (ANT: $1032,50)

Paralelo $1205,00 ▼ (ANT: $1215,00) Real $167,37 V (ANT: $167,39)

Turista $1371,50 A (ANT: $1368,25)

Euro $1066,25 A (ANT: $1059,75)

Reservas 32.774 A (ANT: 31705)

en millones de US$

La situación macroeconómica | signo de confianza

El Banco Central logró un 
financiamiento de US$1000 
millones para sumar reservasLa operación fue acordada con cinco bancos internacionales, a los cuales se les entregaron bonos como garantía; los analistas consideran que es un hecho positivo, más allá del monto bajo

El ministro de Economía, Luis Caputo, y el presidente del Banco Central, Santiago Bausili archivo

Sofía Diamante
LA NACION

El Banco Central (BCRA) informó 
que consiguió una línea de financia
miento de US$1000 millones de par
te de cinco bancos internacionales, 
a través de una operación de pase 
pasivo (repo), que implicó otorgar 
como garantía los bonos Bopreal. El 
crédito, con el que se busca reforzar 
las reservas internacionales, tiene 
un plazo de dos años y cuatro meses 
y una tasa anual de 8,8%.

La operación se hizo con los 
bancos internacionales BBVA, 
Santander, J.P. Morgan, ICBC y Ci- 
ti, según pudo saber la nación. El 
Banco Central no informó en qué 
condiciones se hizo el canje de bo
nos que se dieron en garantía por 
el préstamo, pero eso se conocerá 
próximamente, cuando la entidad 
publique su balance.

En la subasta realizada el 27 de 
diciembre pasado, el BCRA recibió 
ofertas por US$2850millones. Según 
indicó, ese monto superó casi tres 
veces la cantidad licitada. “Frente al 
exceso de demanda y en vista de la 
evolución favorable de sus reservas 
internacionales, el BCRA optó por 
no tomar un monto mayor”, expresó 
la entidad en un comunicado.

Si bien los analistas financieros 

dijeron que el préstamo conseguido 
no es significativo, explicaron que la 
señal que quería mostrar el Gobier
no era que podía acceder al mercado 
internacional a tasas menores a 9%. 
“Claramente, es un monto bajo que 
tiene como fin mostrar confianza de 
la banca financieray cierto poder de 
fuego extra. Querían mostrar que les 
ofrecieron más financiamiento y no 
lo tomaron. Pero ese monto no mue
ve la aguja. El fin era otro”, dijo un 
operador del mercado financiero.

A cambio de lo prestado, el Banco 
Central entregó los Bopreal Serie 1-D 
como garantía. Son los títulos que 
nacieron al comienzo de la gestión, 
como solución a la deuda comercial 
que acumularon los importadores 
durante el gobierno anterior. Actual
mente, cotizan a un 80% de paridad 
porque tienen menos riesgo de de- 
fault, ya que fueron emitidos por la 
propia entidad monetaria.

“El fuerte interés demostrado por 
los principales bancos internaciona
les afianza el proceso de normaliza
ción en el acceso a los mercados in
ternacionales de crédito, en sintonía 
con la caída del riesgo país que acom
paña el ordenamiento macroeconó- 
mico consistentey sostenible”, agre
gó la entidad monetaria.

El índice que elabora el banco J.P. 
Morgan cayó hasta ubicarse en 610 

puntos básicos, desde el nivel de 1940 
en el que estaba cuando comenzó la 
gestión de Javier Milei. Esto significa 
que los mercados internacionales le 
piden a la Argentina una tasa de inte
rés promedio de un 6,10% adicional 
a la que se paga en Estados Unidos 
(4,59%) para financiarse. En total, se
ría una tasa de 10,70%. Sin embargo, 
dado que el Banco Central entregó 
los bonos como garantía, el costo de 
financiamiento fue menor.

Por esta operación, de hecho, el 
BCRA pagará una tasa de interés 
equivalente a la tasa SOFR-USD más 
un spread de 4,75%. Esto resulta a 
una tasa fija del 8,8% anual, consi
derando los swaps de tasa de interés 
fija-flotante cotizados en el mercado 
internacional al mismo plazo.

“Esta operación de repo con títu
los Bopreal provee al BCRA una nue
va herramienta para administrar su 
liquidez en moneda extranjera, a un 
menor costo que el que ofrecían las 
opciones hasta ahora disponibles. 
El repo incrementa la flexibilidad 
del BCRA para mitigar desbalances 
que pueda haber entre la oferta y la 
demanda de divisas en el mercado 
de cambios local. De esta forma, el 
Banco Central reduce los riesgos en 
torno a la implementación de sus 
objetivos de política cambiaría y 
monetaria, y facilita el anclaje de las 

expectativas económicas”, sostuvo 
oficialmente el Banco Central.

Desde ayer rige en las reservas el 
impacto de la operación. Y las bru
tas llegan a US$32.774 millones.

La situación de la entidad es para
dójica. En2024, el BCRA sumó com
pras por US$18.747 millones, que es 
el nivel máximo de dólares consegui
do para un año poscrisis de la conver
tibilidad. Pese a esta situación favora
ble, las reservas netas calculadas de 
acuerdo con la metodología del FMI 
-que resta los compromisos de pago 
de los próximos 12 meses, como los 
vencimientos de Bopreal, y los depó
sitos del Tesoro- se estiman negati
vas en US$10.413 millones, según la 
consultora Outlier, que se basó en los 
últimos datos oficiales disponibles 
(al 26 de diciembre).

A ese cálculo, sin embargo, hay 
que hacerle algunas salvedades, ya 
que el Tesoro compró dólares con 
los pesos obtenidos del superávit fis
cal y tiene depositado el equivalen
te a US$6009 millones. Si se suman 
esos dólares, las reservas netas si
guen siendo negativas, de US$4404 
millones. Este número es similar a 
la estimación que hace la consultora 
1816, que proyecta que esa variable 
está en US$3500 millones.

La semana próxima, el Gobier
no deberá hacer un pago de capi

tal e intereses por vencimientos de 
Bonares y Globales, por un total de 
US$4700 millones. Por lo tanto, se 
espera que las reservas netas caigan 
en una proporción similar, a negati
vas en US$7000 millones. A este nú
mero ahora habrá que sumarie los 
US$1000 millones del repo.

“El esfuerzo sostenido del BCRA 
por incrementar la posición de liqui
dez de sus reservas permitió asegu
rar la normalización de los pagos de 
comercio internacional en2024. En 
el mercado de bienes, esa mej ora evi
tó disrupciones en la cadena de pro- 
duccióny mitigó el impacto adverso 
enlos precios domésticos. Adiferen
cia de lo ocurrido durante crisis eco
nómicas pasadas, la mejora de las 
reservas líquidas permitió cumplir 
todas las obligaciones financieras en 
moneda extranjera del sector públi- 
coy privado, tanto las previstas para 
el ejercicio como las correspondien
tes a impagos acumulados de años 
anteriores”, explicó la entidad.

Y agregó que la continua mejora 
de la posición de liquidez interna
cional por distintas vías “constituye 
una condición necesaria para avan
zar hacia el objetivo de levantar por 
completo, sin disrupciones finan
cieras o económicas, las restriccio
nes cambiariasy  otras regulaciones 
implantadas en años anteriores. El 
BCRA continúa trabajando en am
pliar las opciones para fortalecer 
su balance, y recuperar y preservar 
simultáneamente las condiciones 
externas e internas de equilibrio 
macroeconómico”.

La opinión de los analistas
“Es un paso muy positivo que la 

Argentina haya accedido por pri
mera vez al mercado internacional 
voluntario de deuda a tasas inferio
res al 10%, aunque el monto es muy 
baj o como para hacer una diferencia 
significativa en el rumbo económi
co”, afirmó el economista Marcos 
Buscaglia, director fundador de la 
consultora Alberdi Partners.

Gabriel Caamaño, economista 
de Outlier, dijo que la señal es buena 
porque el Gobierno pudo acceder al 
mercado internacional, pero tam
bién es un demostrativo de que ne
cesita ese financiamiento. “También 
es buena la tasa de 8,8% anual, que es 
menor a la del riesgo país. Pero tam
bién eso tiene su lógica, dado que es
tán poniendo una garantía. Esto no 
es lo mismo que salir a emitir bonos 
en el mercado. El cálculo de un dife
rencial de tasa requiere utilizar ins
trumentos comparables”, explicó.

El economista Fernando Marull 
indicó que el monto de la operación 
es bueno para abrir el mercadoy pro
bar las condiciones. “Lo importante 
es que la tasa es baja, similar a un ries
go país de 475 puntos básicos. Tam
bién es importante el plazo. Después 
hay que ver qué pidieron de garantía. 
La Argentina siempre emite bonos 
por todos lados por garantíasy nunca 
nadie le presta atención. En la deuda 
pública hay un montón de deuda que 
no flota, que es solamente por garan
tía, y nadie le da bola”, dijo.

El analista financiero Franco Teal- 
di dijo que la operación “demuestra 
que para la Argentina hay financia
miento”. Y agregó: “Si a eso le suma
mos el superávit fiscal que alcanza (y 
sobra) para pagar intereses, la deuda 
se vuelve más que sustentable. De
beríamos ver una nueva compresión 
del riesgo país y bonos rindiendo a 
un dígito en el corto plazo”. •
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OPINIÓN

El retorno al sendero 
del crecimiento

Una señal al mercado para ratificar un 2025 sin ruidos con la deuda
EL ESCENARIO
Francisco Jueguen
LA NACION

E
l crédito de US$1000 millones 
que el Banco Central (BCRA) 
cerró en sigilo el 27 de diciem
bre con un grupo de bancos privados 
no es tan significativo por el monto. 

Sí lo es, en cambio, como señal. El 
mercado le ofreció US$2850 millo
nes al Gobierno. El BCRA decidió to
mar solo una tercera parte: los dóla
res para pagar la deuda ya están. No 
solo eso. Se pagará con el excedente 
logrado del superávit y esos dólares 
volverán, lo que derivará en una 
mayor baja del riesgo país. Además, 
según la visión oficial, se activó por 
primera vez un acceso al mercado a 
un costo que, para esas fuentes, co
mienza a ser “razonable”.

La señal incluye el fortalecimien
to del track record de credibilidad 
que la gestión libertaria busca re
construir: Javier Milei aseguró pú
blicamente meses atrás que se con
taría con un repurchase agreement 
(repo) como contingencia para pa
gar los pasivos que enfrenta el país 
y la operación ahí está, disponible 
para su uso (es precancelable). Es 
un matiz que quiere marcarse con 
el gobierno pasado. En su primera 
conferencia de prensa como mi
nistro de Economía, Sergio Massa, 
anunció que trabajaba en un repo. 
Nunca vio finalmente la luz.

EnesecaminoqueconstruyeelMi- 
nisterio de Economía, se espera que 
el anuncio del BCRA no sea tomado 
como un fotograma, sino como una 
pieza de un rompecabezas de una di
námica que el oficialismo espera for
talecer en días, cuando haga frente a 
una deuda de bonistas privados por 
cerca de US$5000 millones.

El pago a esos acreedores se hará 
con el fruto del superávit financiero 
que se consiguió en 2024 (de 0,2% 
o 0,3% del PBI), el primero en 16 
años. Con esos pesos extras, el Te
soro compró dólares y los depositó 
en el BCRA. Los datos de la entidad, 
como contó la nación, ratifican que 
Caputo tiene depositados US$6009 
millones en el BCRA para pagar los 
vencimientos de capital de enero y 
julio. A esos fondos se les suma la 
transferencia de casi US$1000 mi
llones que hizo en octubre pasado al 
Bank of New York Mellon (BNY).

Pese a que el riesgo país se acerca 
a los 600 puntos, salir al mercado 
hubiera acelerado la necesidad de 
salir del cepo. Y ya lo dijo Caputo: el 
tiempo juega a favor. Mientras baja 
la inflación -el sendero de inflación 
break even recreado con las tasas 
implícitas de los bonos prevén que 
el IPC traspase el 2% desde marzo-, 
el Gobierno negocia un acuerdo con 
el FMI para el primer cuatrimestre 
y sigue ajustando la cantidad de 
pesos. El cepo, según creen Capu
to y Javier Milei, no le impedirá a 
la Argentina crecer -con el freno de 
mano puesto-y mantener la estabi
lidad. Es un gran capital electoral.

El Gobierno confía en que los dó

lares que el Tesoro usará para pagar 
los Bonares y Globales en solo algu
nos días volverán al país. “¿Qué van 
a hacer esos acreedores? ¿Van a ir a 
Brasil?”, ironizan. Creen que se apos
tará a los bonos del país, subirán más 
los precios, caerá el spread, lo que 
redundará en una nueva caída más 
pronunciada del riesgo país.

Otro equipo económico también 
coincide en que no habrá problemas 
para el pago de la deuda en 2025. Un 
informe que el exministro Martín 
Guzmán envió a sus clientes asegu
ra que, “aun sin acceso al mercado 
de crédito internacional, en 2025 
la Argentina tiene capacidad para 
hacer frente a los vencimientos de 
deuda en moneda extranjera”.

El documento señala que el total 
de vencimientos en moneda extran
jera suma unos US$21.506millones: 
unos US$5313 millones correspon
den a los bonos internacionales 
emitidos en el marco de la reestruc
turación de deuda de 2020 y unos 
US$3393 millones a bonos también 
emitidos en esa reestructuración, 
pero bajo legislación local.

“Las proyecciones de los principa
les componentes de la balanza cam
biaría sugieren que, aun sin acceso 
al mercado de crédito internacional, 
hay una alta probabilidad de que el 
Gobierno cuente con capacidad de 
servir de forma plena las deudas en 
moneda extranjera en 2025”, afirmó 
el equipo de trabajo de Guzmán.

Los organismos internacionales, 
en términos netos, contribuirán po
sitivamente. Es decir, se desembolsa
rán nuevos créditos por un importe 
ligeramente superior a las obligacio
nes a pagar (US$7924 millones). Las 
provincias tendrán un refinancia- 
miento de solo el 25% sobre los pa
gos que afrontan en moneda extran
jera. Esto implica que deberán pagar 
el 75% de los vencimientos del año 
(US$1978 millones) con dólares que 
deberánadquirir al BCRA usándolos 
pesos obtenidos a partir del superá
vit fiscal. Apenas cuatro jurisdiccio
nes (Buenos Aires, Córdoba, CABAy 
Neuquén) de un total de 14 concen
tran cerca del 72% de la totalidad de 
los vencimientos de 2025.

Según el informe de Suramerica- 
na Visión, el BCRA usará parte de las 
divisas adquiridas en sus interven
ciones en el mercado de cambios 
para cancelar los US$2339 millo
nes de vencimientos de los Bopreal 
y afirma que los pagos en moneda 
extranjera por obligaciones del sec
tor privado financiero (bancos) y no 
financiero (empresas) “serán reno
vados en su totalidad”.

“El importante incremento de 
los depósitos en dólares producto 
del blanqueo ha producido ya una 
emisión de deuda en el mercado lo
cal por cerca de US$7500 millones 
en los últimos tres meses, y algu
nas empresas de gran tamaño han 
incluso logrado volver a colocar 
deuda en el mercado internacional 
a tasas de interés de un dígito que 
se ubican entre 5 a 7 puntos deba
jo del rendimiento de los bonos del 
Gobierno”, cerró Guzmán. •

En esta columna, que envió a 
la nación, el Presidente explica su 
visión del rumbo de la economía y 
la perspectiva de cómo debe seguir 
el proceso de reformas que encaró 
su gobierno.

C
uando uno revisa los libros 
de crecimiento económico, 
todos tienen algo en común 
y es una cita de Robert Lucas Jr., 
tomada durante una conferencia 

en Cambridge en 1985, en la cual 
afirmó: “Las tasas de crecimiento 
del PIB per cápita son diversas... 
Mientras que la renta de la India 
se duplica cada 50 años, la de Co
rea lo hace cada 10. La situación 
de un indio, en promedio, será 2 
veces mejor que la de su abuelo, 
mientras que la de un coreano 32 
veces mejor... No entiendo cómo 
se pueden observar cifras como 
estas sin ver que representan posi
bilidades. ¿Podría tomar el gobier
no de la India alguna medida que 
permitiera que la economía india 
creciera como la de Indonesia o 
la de Egipto? En caso afirmativo, 
¿cuál exactamente? En caso nega
tivo, ¿qué hay en la ‘naturaleza de 
la India’ que lo impida? Las con
secuencias que tienen este tipo 
de cuestiones sobre el bienestar 
humano son sencillamente estre- 
mecedoras: cuando uno empieza 
a pensar en ellas, resulta imposi
ble pensar en otra cosa”.

Naturalmente, la pregunta so
bre India también vale para el caso 
de Argentina y el de todo país que 
busque mejorar el nivel de vida de 
sus ciudadanos. Es más, en nues
tro caso tiene mucho más sentido 
aún, ya que Argentina al ingresar 
al siglo XX se encontraba en el lote 
de los cinco países más ricos del 
mundo, mientras que para 2023 
estábamos en el lugar 113° del ran- 
king mundial de PIB/c, con niveles 
de pobreza e indigencia del 54,8% 
y 20,2% respectivamente. Por lo 
tanto, dichos datos son más que 
suficientes sobre la importancia 
del crecimiento económico.

La cuestión no es nueva. Ya en 
1776, Adam Smith había señalado 
que la conjunción de mercados 
libres (la mano invisible y su co
rrelato con los de derechos de pro
piedad), rendimientos crecientes 
(fábrica de alfileres), progreso tec
nológico, aprendizaje en la prácti
ca (capital humano específico), en 
un contexto de un Estado mínimo 
y una política monetaria impoluta 
(patrón oro), nos traería el ansiado 
bienestar. Sin embargo, esta llama 
de esperanza fue apagada por la 
visión oscura de los rendimientos 
decrecientes de Thomas Malthus 
y sus seguidores. Es más, cuando a 
finales del siglo XIX e inicios delXX 
la profesión estaba tomando cuen
ta del error, la llegada de la Gran 
Depresión y de John M. Keynes 
desvió el debate durante medio si
glo, hasta que Paul Romery Robert 
Lucas Jr. lo trajeron nuevamente 
al centro de la escena (sin menos
preciar grandes aportes como los 
de Harrod, Domar, Solow, Swan, 
Usawa, Hahn, Phelps, Cassy  Koop- 
mans), para que en 1989 Mankiw, 
D. Romer y Weil le dieran un cie
rre empírico al debate, poniendo 
en el centro de la escena no solo a la 
acumulación de capital físico, sino 
también al capital humano.

Por lo tanto, en función de di
cho debate, ¿qué lecciones hemos 
aprendido para sacar al país del

Jauier Milei 
-PARA LA NACION-

El 13 de junio, día en que el Senado aprobó la Ley Bases archivo

pozo en el que nos ha metido el 
populismo socialistoide que 
ha imperado durante el último 
siglo? En primer lugar, hemos 
aprendido que la estabilidad es 
una precondición necesaria para 
crecer, ya que la presencia siste
mática de déficit fiscal, inflación 
fruto de la emisión monetaria 
para financiar al fisco, y desequi
librio externo aunado a brecha 
cambiaría, pérdida de reservas y 
endeudamiento constituyen un 
cóctel explosivo que nos hacía 
vivir al borde del abismo y con 
ello destruía todo tipo de visión 
que excediera el día a día. En este 
sentido, la eliminación de cuajo 
tanto del déficit fiscal (Tesoro) co
mo del cuasi fiscal (BCRA) ha per
mitido cortar con la emisión de 
dinero haciendo que la inflación 
mayorista (minorista) pasara de 
niveles del 54% (25,5%) mensual 
a niveles del 1,4% (2,4%), lo cual 
se logró: (i) sin expropiar activos; 
(ii) sin controles de precios; (iii) 
recomponiendo tarifas, y (iv) sin 
fijar el tipo de cambio. Esto es, to
do se ha hecho respetando el de
recho de propiedad y, si se resta el 
efecto de la inflación inducida por 
el crawlingpeg, los precios mayo
ristas estarían en deflación y los 
minoristas neutros. Por lo tanto, 
la inflación está desapareciendo 
y por ende se está terminando con 
la distorsión que esta causa sobre 
los ingresos de la población y so
bre la inversión.

Al mismo tiempo, la reducción 
del déficit fiscal ha generado una 
abrupta caída del riesgo país, el 
cual en el momento del triunfo de 
La Libertad Avanza se ubicaba en 
torno a los 3000 puntos básicos, 
cayó a1900 en el momento de asu- 
miry hoy, después de un año com
pleto de equilibrio fiscal en la línea 
financiera, se ubica en torno a los 
600 puntos básicos. Este punto no 
es menor, ya que al caer el riesgo 
país la tasa de interés doméstica 
también lo hace y con ello reduce 
el costo del capital de las empre
sas, lo cual dispara su valor (200% 
durante el último año) y estimula 
la llegada de nuevas inversiones. 
Como resultado de ello, el stock 
de capital per cápita aumenta, con 
ello la productividad del trabajo 
subey el resultado final es mayores 
salarios que empujan a una caída 
de la pobreza y la indigencia. Sin 
embargo, esto no es solo una cues
tión retórica. Un trabajo reciente 
de Juan Pablo Nicolini muestra 
que el solo hecho de alcanzar el 
equilibrio fiscal asegura una tasa 

de crecimiento anual del 4,5% per 
cápita, esto es, en 15,6 años dupli
caríamos nuestro PIB/c.

Sin embargo, y tal como lo se
ñala el propio autor, el trabajo 
solo considera el equilibrio fiscal 
sin mención alguna sobre cómo 
se logra. Esto es, no es indistinto 
que el logro fiscal haya sido alcan
zado recortando el gasto público 
que si se hubiera hecho subiendo 
impuestos. No solo por las impli
cancias en términos asignativos 
y de felicidad (utilidad), sino tam
bién porque el ajuste fiscal conso
lidado implicó devolverles (o dejar 
de robar) a los argentinos 15% del 
PIB. Naturalmente, no toda esa 
mejora será ahorrada, pero más 
allá de ello el ahorro aumentará 
y eso permitirá mayor inversión 
y crecimiento. Esto es, la mejora 
fiscal brinda un piso enorme de 
crecimiento a la luz de la historia 
argentina. A su vez, en la medida 
en que la economía crezca ello 
permitirá seguir bajando impues
tos y por ende dar mayor impulso 
al crecimiento y a la libertad.

Quita de regulaciones
Finalmente, tenemos las re

formas estructurales. Solo con
siderando el DNU 70/23 y la Ley 
Bases se implemento una refor
ma estructural ocho veces más 
grande que la de Menem, lo cual 
ha implicado que Argentina suba 
70 puestos en términos de liber
tad económica. De más está decir 
que esto no es un punto menor, ya 
que aquellos países más libres no 
sólo crecen el doble que los repri
midos, sino que a su vez tienen un 
ingreso per cápita 12 veces mayor 
y con 50 veces menos de pobres en 
el formato extremo. Sin embargo, 
la reforma no terminó con estos 
dos grandes hitos, sino que ade
más se quitan 3,5 regulaciones por 
día, lo que incrementa así nuestra 
libertad e ingresos.

Por lo tanto, estamos frente al 
proceso de transformación más 
ambicioso de la historia argentina 
y que, complementado con nues
tras reformas en materia de salud, 
educación, trabajo y legales, en un 
contexto de mayor seguridad in
terna y externa, hizo que 2024 no 
solo haya sido el año bisagra de 
nuestra historia, sino que además, 
simplemente manteniendo lo ya 
realizado, 2025 será el inicio de la 
reconstrucción de Argentina para 
que luego de 40 años volvamos a 
estar al tope del mundo. •

El autor es presidente de la Nación
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Bonos y acciones cerraron la 
semana al alza y bajó el dólar blue finanzas. La divisa se vendió en el mercado paralelo a $1205 y el riesgo país se mantuvo en 610 puntos básicos; buena recepción de la noticia sobre el repo obtenido por el BCRA
Melisa Reinhold
LA NACION

El mercado financiero local arran
có el año con las pantallas en verde. 
Este viernes el valor del dólar blue 
retrocedió a $1205, en tanto que los 
bonos cerraron la semana con su
bas del 2% y las acciones treparon 
hasta 6%, luego de que el Banco 
Central (BCRA) confirmara que al
canzó el repo (préstamo de bancos 
garantizado con bonos) para forta
lecer las reservas internacionales 
por US$1000 millones.

En ese contexto, los títulos so
beranos de deuda operaron en te
rreno positivo. Los Bonares tuvie
ron alzas del 1,13% en el exterior 
(AL29D) y los Globales, del 2,14% 
(GD29D). El riesgo país se mantu
vo estable en 610 puntos básicos, 
el valor más bajo desde el 8 de no
viembre de 2018, cuando el indica
dor elaborado por el JP Morgan se 
ubicaba en 608 puntos básicos.

“El BCRA anunció un repo por 
US$1000millones a dos añosy cuaCavallo alertó sobre la política cambiaría y la “apreciación exagerada” del pesoconsejos. En su blog personal, el exministro recomendó eliminar restricciones y bajar costos empresarios
Domingo Cavallo alertó al presi
dente de la Nación, Javier Milei, 
sobre el manejo del tipo de cam
bio y la “apreciación exagerada” 
del peso. En su blog personal, el 
exministro de Economía sostuvo 
que la apreciación es de alrededor 
del 20%, similar “a la que existió 
en los tres años finales de la con
vertibilidad”. Agregó, respecto de 
aquel momento: “Apreciación real 
que llevó a una deflación muy cos
tosa, porque transformó a la rece
sión que se había iniciado a fines 
de 1998 en una verdadera depre
sión económica”. Y le aconsejó al 
Presidente que recurra a la elimi
nación temprana de las restriccio
nes cambiarías, comenzando por 
las financieras.

En el texto, titulado “Desinfla
ción vs. competitividad: las dos 
caras del PESO apreciado”, quien 
fue ministro durante la presiden
cia de Carlos Menem analizó que la 
apreciación se generó como conse
cuencia “del manejo de los tipos de 
cambio, en un contexto de fuertes 
restricciones para el movimiento 
de capitales”.

“La inflación disminuyó mucho 
más de lo que esperaba la mayoría 
de los economistas profesionales 
(incluido yo). Pero, pese a un for
midable superávit comercial, el 
Banco Central ha logrado acumu
lar muy pocas reservas netas. Esto 
ocurrió porque, aunque el Gobier
no sostiene que la desinflación es 
fruto exclusivo del control moneta
rio que se hizo posible gracias a la 
eliminación del déficit fiscal, el ma
nejo por el Banco Central de todos 
los tipos de cambio (el del MULC y 
el CCL e, indirectamente el MEP y 
el paralelo), fue determinante de la 
velocidad a la que se redujo la tasa 
de inflación”, sostuvo.

Según consideró el economista, la 
apreciación exagerada crea preocu
pación a “productores agropecua
rios, exportadores en general, e in

tro meses, pagando una tasa varia
ble (spread sobre Secured Overnight 
FinancingRaté), equivalente a 8,8% 
en dólares. La operación se realizó 
con cinco bancos internacionales, 
a partir del uso de Bopreales como 
garantía. Además, si bien las ofer
tas alcanzaron US$2850 millones, 
el Central decidió solo tomar una 
parte. Esto indica que existe interés 
en tomar riesgo argentino por par
te de inversores, y que la reducción 
del costo financiero abre la puerta 
a nuevas operaciones que podrían 
lograr que los números cierren en 
el frente externo”, analizó el econo
mista Nery Persichini, de la socie
dad de bolsa GMA Capital.

Por otro lado, luego de que el jue
ves el S&P Merval registró un salto 
del 7% en dólares, ayer anotó otra 
suba del 0,4% en moneda dura y 
cotizó a US$2304. Así, marcó un 
nuevo máximo histórico en térmi
nos reales, tras superar los US$2300 
de 2018 (US$1800en términos cons
tantes) , según un análisis de Portfo
lio Personal de Inversiones (PPI).

Domingo Cavallo, exministro de Economía archivo

dustriales y prestadores de servicios 
que compiten con importaciones”.

Respecto de las elecciones, advir
tió: “Sin duda, un resultado favora
ble para el Gobierno es probable
mente el requisito más importante 
para la consolidación  del enorme vi
raje, muy positivo, por cierto, que ha 
significado la llegada de Javier Milei 
a la presidencia de la Nación”.

Para Cavallo, los efectos reales de 
la apreciación exagerada del peso 
son, primero, un aumento de las 
importaciones, tanto de insumos y 
bienes de capitales como de bienes 
finales, que sacarán de competen
cia a la producción nacional que no 
logre aumentos rápidos de produc
tividad. Segundo, que se desalien
te la producción de bienes expor
tables del sector agropecuario, 
la industria manufacturera y los 
servicios. Y tercero, que la cuenta 
corriente de la balanza de pagos se 
deteriore, lo que “hará más difícil

En el panel principal se desta
caron las acciones de Cablevisión 
Holding (+6%), Telecom Argentina 
(+5,7%), Transportadora de Gas del 
Norte (+5,2%), Sociedad Comercial 
del Plata (+4,4%) y Central Puerto 
(+4,4%).

“2025 arrancó con todo. Accio
nes subiendo 6%, un Merval de 
U$S2300, un riesgo país que cayó 
a cerca de 600 puntos básicos, una 
brecha estable en el 15%. El 9 de 
enero el Gobierno pagará US$3700 
millones a inversores privados, 
que van a reinvertir y seguramente 
bajarán otro escalón el riesgo país. 
Esto gatillará el financiamiento vía 
el repo. ¿Qué paga el mercado? Que 
el plan económico viene bien y los 
riesgos por ahora son acotados; 
aun con un contexto global más 
duro (como Brasil). También se ve 
que hay inversores extranjeros que 
recién están entrando en la Argen
tina. El riesgo por las elecciones de 
2025 no está pesando”, dijo Feman
do Marull, economista de FMyA.

En las cuevas del microcentro 

la adquisición por parte del Tesoro 
délos dólares para pagar intereses, 
aun teniendo los pesos necesarios 
para comprarlos en el MULC gra
cias al superávit fiscal primario”.

La convertibilidad
Cavallo contrastó la actualidad 

con los 90, cuando regía la conver
tibilidad. Afirmó que entre 1991 y 
2001 la apreciación real ocurrió 
por la devaluación del real brasi
lero en febrero de 1999y por la “ex
traordinaria fortaleza del dólar” en 
el período de 1999 a 2001.

“Estas comparaciones parecen 
sugerir que el peso en diciembre 
de 2024 no está exageradamente 
apreciado, pero hay que tener en 
cuenta dos factores que sugieren 
que esto no es así”, señaló. Estos 
son, primero, que durante la con
vertibilidad “no existían retencio
nes sobre las exportaciones y la 
tasa de reembolso de impuestos a 

porteño el dólar blue retrocedió y 
se vendió a $1205. Fue una caída 
de $10 con respecto al cierre previo 
(-0,8%) y se acumuló una baja de 
$25 en los primeros dos días hábi
les de 2025 (-2%), lo que le p ermitió 
acortar distancia con las cotizacio
nes financieras. El dólar MEP ter
minó en $1165,88 y el contado con 
liquidación, en $1184,40, con un 
avance diario de $10 (+0,9%).

“Los dólares paralelos cerraron 
levemente a la baja respecto del úl
timo viernes de 2024. El dólar ofi
cial sostiene el ritmo del crawling 
de 2% mensual y cerró la semana 
en $1033,4. La brecha respecto del 
dólar oficial sigue por arriba del 
10%, 13% para el MEP, 14% para 
el CCL y 14% para el blue. El 2024 
cerró con un dólar oficial 28% por 
encima del valor de fines de 2023, 
mientras que los paralelos presen
taron menores variaciones: 18% 
anual el MEP, 19% el CCL y 22% el 
blue, todos muy por debajo de la 
inflación anual”, detallaron en la 
consultora LCG. • 

las exportaciones industriales era 
aproximadamente el doble que las 
actuales”; segundo, que el peso de 
los impuestos indirectos sobre los 
costos de producción era “al menos 
alrededor de un 20% menor que en 
la actualidad”; y tercero, que en di
ciembre de2024se produjo una de
valuación del real “muy parecida a 
la de febrero de 1999”.

Por ello, estimó que la aprecia
ción real exagerada del peso es de 
alrededor del 20%.

El exministro recomendó la eli
minación temprana de las restric
ciones cambiarías, “comenzando 
por las financieras”. Aconsejó tam
bién avanzar “hacia la reunificación 
en no más de tres meses, anuncian
do en detalle el funcionamiento del 
sistema de competencia de mone
das con plena autorización para la 
intermediación financiera tanto en 
pesos como en dólares”. All í, el tipo 
de cambio nominal podría inducir 
la entrada de capitales que el Ban
co Central “debería comprar con 
recursos del Tesoro para pagar los 
intereses de la deuda en dólares”.

“Esta salida del cepo, si bien pro
vocaría un salto cambiarlo, no ten- 
dríaporqué interrumpir el proceso 
de desinflación. Pero, si bien de las 
declaraciones del presidente Milei 
este curso de acción no parece impo
sible, los temores del equipo econó
mico sobre la volatilidad cambiaría 
los han convencido de postergarlo 
hasta que concluya la negociación 
con el FMIy se consigan fondos fres
cos adicionales”, apuntó.

Y afirmó que el Gobierno podría 
aplicar “paliativos”, como la reduc
ción de las retenciones, el aumento 
de los reembolsos a las exportacio
nes y la disminución transitoria de 
las contribuciones jubilatorias pa
ra aliviar el costo laboral sin afec
tar los salarios de bolsillo. “El costo 
fiscal de estas medidas será com
pensado con creces por su efecto 
antirrecesivo”, estimó. •

Aumentó 
un 1,75%, en 
promedio, el 
precio de los 
combustibles
reajuste. En CABA el 
valor de la nafta premium 
se ubica en $1394

Sofía Diamante
LA NACION

Los precios de los combustibles 
aumentaron ayer 1,75%. Así, los 
nuevos valores por litro en las es
taciones de servicio de YPF de la 
ciudad de Buenos Aires son los si
guientes: nafta súper, $1128; naf
ta premium, $1394;gasoilsúper, 
$1143; gasoil premium, $1392.

Con este reajuste, el litro de 
nafta súper está, si se considera 
el valor promedio de todo el país, 
por arriba de US$1,10, que es su 
valor histórico de referencia, al 
tipo de cambio oficial. Con los in
crementos del último año, la Ar
gentina ya tiene precios de nafta 
más altos que Paraguay y Brasil, 
pero más bajos que México, Chile 
y Uruguay.

Desde que comenzó la gestión 
del gobierno de Javier Milei, en 
diciembre de 2023, los precios de 
los combustibles subieron 285% 
y los mayores aumentos se con
centraron en los primeros días 
de gestión. En 2024, en tanto, 
la suba anual fue de 100%, por 
debajo de la inflación estimada 
para todo el año, de 118%. Con es
tas correcciones de precios, que 
estuvieron explicados por el au
mento del tipo de cambio oficial 
y por la suba del impuesto a los 
combustibles, el precio prome
dio a nivel nacional del litro de 
nafta súper es US$1,17.

Comparaciones
De esta manera, es más cara 

que en Paraguay (US$0,85) y 
Brasil (US$1,01), pero más bara
ta que en México (US$1,25), Chi
le (US$1,30)yUruguay (US$1,72), 
según los últimos cálculos reali
zados por la consultora Econo
mía y Energía (EyE).

En cuanto al gasoil, el litro 
vale en promedio en el país 
US$1,22. En este caso, es el pre
cio más caro de la región y se 
ubica solo por debajo del valor 
al que se comercializa en Méxi
co (US$1,27). En tanto, es más 
alto que en Paraguay (US$0,92), 
Chile (US$0,98), Brasil (US$1) y 
Uruguay (US$1,14).

En el país se vende 841 millo
nes de litros de nafta y 1167 mi
llones litros de gasoil por mes, 
en promedio. La compañía líder 
del mercado, tanto en nafta co
mo en gasoil, es YPF, con el 55% 
y 57% de participación, respecti
vamente. En la venta de nafta le 
siguen Shell (23%), Axion (14%) 
y Puma Energy (6%). En gasoil, 
Shell y Axion se reparten el se
gundo lugar, con un 16% de par
ticipación, mientras que Puma 
Energy tiene el 8%.

La Argentina produce prác
ticamente toda su oferta de 
combustibles, aunque todavía 
importa, en promedio, 2,5% (la 
mayor parte es gasoil). Este nivel 
aumenta en los meses de cosecha 
gruesa, pero no supera el 5%.

Según los últimos datos ofi
ciales, en noviembre las ventas 
de nafta y gasoil cayeron 4,8% y 
7,8% de manera interanual, res
pectivamente, aunque la base de 
comparación no es representa
tiva, ya que en 2023, al estar tan 
bajos los precios, había mucha 
venta de combustible a residen
tes de países vecinos. •
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Air Class Cargo opera vuelos regulares desde Asunción y Montevideo hacia Ezeiza aerolatinnews.comHabilitan a prestar servicio de rampa en aeropuertos a una nueva empresa transporte. Air Class Cargo, línea aérea con base en Montevideo, competirá con Intercargo, que hasta ahora tenía el monopolio

En el marco de las políticas de desre
gulación aérea, el gobierno de Javier 
Milei anunció ayer que habilitó a una 
empresa a prestar servicio de rampa 
a las aerolíneas en el Aeropuerto In
ternacional de Ezeiza, algo que luego 
se podrá contratar en todos los aero
puertos del país. Según indicó la Se
cretaría de Transporte, que lidera 
Franco Mogetta, Air Class Cargo SA 
podrá a partir de ahora colocar las 
escaleras para el embarque y desem
barque de pasajeros, realizar la ges
tión de la cargay descarga de equipa
je, y las maniobras de push back. Este 
servicio lo prestaba hasta el momen
to la empresa estatal Intercargo, mo
nopolio que la administración liber

taria aseguró que iba a “terminar”.
“El Gobierno habilitó a la empresa 

Air Class Cargo SAa prestar servicios 
de rampa en aeropuertos de todo el 
país. Se trata de la primera empresa 
nueva habilitada a operar servicios 
de handlingen la Argentina gracias a 
la desregulación del sector aéreo, en 
busca de una mayor competitividad 
y ampliación de la oferta de servicios 
en el sistema aeroportuario”, infor
mó el Ministerio de Transporte.

Desde esa cartera, además, se agre
gó: “Cabe destacar que la liberaliza- 
ción del servicio de handling aero
portuario era reclamada desde hace 
años por las cámaras que reúnen a 
las líneas aéreas como una manera 
de hacerlo más eficaz. El gobierno na
cional ya había habilitado a prestar 
el servicio a terceros, a operadoras 
que se autoprestaban el servicio [co
mo Flybondi y American Airlines], y 
luego agregó la posibilidad de que co
miencen a operar nuevas empresas”.

“Así, Air Class Cargo SA se convier
te en la primera nueva empresa que 
brindará servicios de rampa, mar
cando un nuevo hito en la aviación 
aerocomercial argentina. Esta com
pañía, que iniciará sus operaciones 
en el Aeropuerto Internacional de 
Ezeiza, es la primera que se incorpo
ra a la prestación de este servicio y su 
habilitación tendrá una vigencia de 
15 años”, destacaron desde el Gobier
no, que ya emitió varias medidas de 
desregulación aérea.

La decisión fue publicada esta se
mana en el Boletín Oficial mediante 
la disposición19/2024y  se ampara en 
el Reglamento de Acceso a los Mer
cados Aerocomerciales, decretado 
el 8 de julio de 2024, ya que habilita 
a operar en el mercado argentino a 
personas humanas o jurídicas con 
domicilio legal en el país.

Air Class es una línea aérea con 
base en Montevideo, Uruguay, que se

dedica a transportar caiga. Fue fun
dada en 1996, tiene 40 empleados y 
cuenta con una flota compuesta por 
dos Fairchild Metro III y un Boeing 
727-200E Opera vuelos de carga re
gulares hacia el Aeropuerto Inter
nacional de Ezeiza desde Asunción, 
con tres vuelos semanales, y desde 
Montevideo, con entre tres y seis 
vuelos semanales. Además, cuenta 
con oficinas operativasy comerciales 
en Montevideo, Buenos Airesy Asun
ción, y representaciones en Miami, 
Santiago de Chiley San Pablo.

A principios de noviembre, en me
dio del conflicto con los sindicatos ae
ronáuticos por los salarios en Aero
líneas Argentinas y otras empresas 
estatales del sector aerocomercial, el 
Gobierno decidió desregular el servi
cio de rampas y aeropuertos tras las 
medidas de fuerza por parte de em
pleados de Intercargo, que sorpresi
vamente dej aron de prestar servicio y 
afectaron a cientos de pasajeros.

Como resultado, la administración 
mileísta además le dio el permiso a la 
Policía de Seguridad Aeroportuaria 
(PSA) para reemplazar a Intercargo, 
en el caso de que decidiera parar.

Tras esto, se dispuso en el Boletín 
Oficial el “proceso de otorgamiento 
de las autorizaciones aerocomercia
les de servicios aeroportuarios ope- 
racionales y de rampa en general. 
“Dispóngase que toda autorización 
para explotar servicios aeroportua
rios operacionales y de rampa en 
general tendrá una duración de 15 
(quince) años, desde su emisión,y de
berá ser renovada automáticamente 
si se cumpliesen los estándares de se
guridad operacional”, se estableció.

Antes, el Gobierno había habili
tado a Flybondi a prestar servicio 
de rampa a otras líneas aéreas, con
virtiéndose en la primera aerolínea 
local en poder prestar este tipo de 
actividad a terceros. •
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Exterior

Zonas de turismo • Alq.

Punta del Este

Edictos Judiciales

10.681.721.081,84, luego de la re
ducción el activo es de $ 
18.113.095.337,30 y el pasivo de 
$10.681.721.081,84.

Edificio Vanguardia 89 piso, 1 
dorm Cfte. Dño 154564-5050

Empleos

Zonas de 
Turismo

Alquiler Ofrecido

Zonas de turismo • Alq.

Córdoba

Caseros matrimonio p/Quinta 
referencias 01140956036

Solidarios

FUNDACION
LA NACION

Tantí
3 dor, 1 bño, cochera, a lOOmts 
del río Dño 3513216777

Feria
Americana

Profesores de música
Para la escuela de música de la 
asociación Libertad Eterna 
buscan profesores voluntarios 
de canto, guitarra y bajo para 
este espacio donde los chicos 
pueden desarrollar su talento y 
expresarse. Esta asociación en 
Rincón de Milberg, Tigre, Bue
nos Aires, trabaja para mejorar 
la calidad de vida de niñas, ni
ños, adolescentes y jóvenes en 
situación de vulnerabilidad, 
ofreciéndoles programas con- 
vivenciales, espacios educati
vos, actividades recreativas y 
culturales. Para más informa
ción: WhatsApp 11-3242-3603, 
mail: libertadeternatigre@ 
gmail.com. Conócelos en: 
www.libertadetema.com; IG y 
FB: @libertadetematigre

Salud

Pedido

Ropa y calzado
Para los pacientes del servicio 
25B en el departamento de Re
habilitación del Hospital José T. 
Borda de la ciudad de Buenos 
Ares, necesitan ropa de hom
bre de varios talles, sandalias, 
ojotas y demás tipo de calzado 
en muy buen estado. Si podés 
colaborar comunícate con Sil
vana, al 15-6558-0958

Ayuda Asistencial

Pedido

Alimentos
Para preparar la merienda y la 
cena que ofrecen en el Come
dor y Merendero Por los chicos, 
necesitan alimentos no perece
deros como galletitas, cacao y 
leche en polvo, yerba azúcar, fi
deos, arroz, lentejas, aceite. Es
te comedor y merendero de ba
rrio Loyola villa Zagala, Bue
nos Ares acompaña a 40 fami
lias del barrio. Si podés ayudar 
comunícate con Luis al 15-5577- 
5264 de 11 a 18 hs., mail: 
luisgomez666655@gmail.com

ideas
SÁBADOSCON TU DIARIO
oo©

Abaco - Abajera - Abalorio MARIA MARANESSI 
Tenemos 1 venta este fin de 
semana. Informes: 
mariamaranessi.com 
Sra Beatriz: 11-3181-5170

Para publicar llamar a 4318-8888 5199-4780 
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Legales

Edictos
Judiciales

PARA PUBLICAR
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Organizaciones 
sin fines de 
lucro

Trabajo Voluntario

Recreación, educación 
Necesitan voluntarios para 
acompañar a los 15 niños y ado
lescentes del Hogar Conviven
cia! MAMA en diferentes ac
tividades como: salidas recrea
tivas, festejos de cumpleaños, 
meriendas en el hogar, actos es
colares, muestras o orindar 
apoyo escolar. Este Hogar de 
San Martín, Buenos Ares, pro
tege y contiene integralmente a 
ñiños y adolescentes buscando 
su crecimiento personal y emo
cional. Para más información 
comunícate al mail: 
mama@hogaresmamaorg.ar ó 
al ceL: 11-4437-3609 (Maní). Co
nócelos en IG: @hogarmama; 
FB: @hogaresmama

Niñez y adolescencia

Pedido

Alim. no perecederos 
Necesitan arroz, fideos, leche 
en polvo, azúcar, yerba, gelati
na, polenta, galletitas, polvo pa
ra preparar flan y demás ali
mentos no perecederos para 
los comedores comunitarios 
con los que colabora la Asocia
ción Civil a Todo Corazón de 
Morón, Buenos Ares, Esta or
ganización ayuda a comunida
des de bajos recursos, especial
mente a niños y sus familias. Si 
podés colaborar comunícate 
con la Sra. Amanda al 11-6017- 
9013, Ls.aVs.de 10:30 a 
19:30 hs., mail: a_todocorazon 
@yahoo.com.ar

Edicto
FECORP S.R.L. CUIT 30- 
70804700-3 con domicilio legal 
en Av. Libertador 6777 C.AB A 
inscripta en la LG.J. el 
13/05/2002 bajo el No 2076 del 
libro 116 de S.R.L., cuyo último 
capital de $ 884.460.700 fue ins
cripto el 05/07/2024bajo el No 
6931 del libro 172 de S.R.L., co
munica a sus acreedores que 
ha resuelto por Reunión Unáni
me de socios del 24/07/24 redu
cir su capital de $ 884.460.700, 
a $ 181.375.000.  La reducción se 
realiza sobre la base del balan
ce especial al 31/07/2024. Se in
forma que el total de activo an
tes de la reducción era de $ 
18.816.181.037,30 y el Pasivo de $

Pedido

Familas de acogida
Una Posta en el Camino es un 
Hogar de Don Torcuata, Bue
nos Aires, que brinda conten
ción afectiva y cuidados a niños 
y niñas en situación de alta vul
nerabilidad social. Convoca a 
familias que no esten incriptas 
en los registros de adopción pa
ra albergar a niños de 0 a 1 ano 
con medidas de abrigo en su ca
sa, hasta que se resuelva su si
tuación judicial. Para más in
formación, pueden escribir a: 
unapostaenelcamino@gmail. 
com; familastransito@ 
unapostaenelcamino.org.ar.
Conocélos en su web: 
unapostaenelcamino.org.ar; 
IG: (ffiuna_posta_en_el_camino

negocios
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Pan, leche, yerba
Para ofrecer el desayuno a las 
personas que concurren al Cen
tro de Integración Social Ho
gar Brochero y a la posada de 
convalecientes Loyola de Fun
dación Camino a Jericó, necesi
tan: leche, azúcar, yerba, mate 
cocido, té, café, dulces, galleti
tas y pan. La fundación con se
de en Florida, Buenos Aires, 
acompaña a personas en situa
ción de calle para recuperar y 
encaminar sus trazos ae vida, 
mediante espacios de encuen
tro, amparo, escucha y conten
ción. Si podés colaborar, 
escribí al mail: elcaminoajerico 
@gmail.com .Conócelos en IG: 
@caminoajerico

Heladera chica
Para el equipamiento de su se
de el grupo T.EAM.H0 necesi
ta una heladera chica en buen 
estado. Esta asociación brinda 
talleres gratuitos de arte y mú
sica a chicos que se encuentran 
en hospitales pediátricos de la 
ciudad de Buenos Ares y a sus 
familias, también a los que se 
encuentran con internación do
miciliaria; ofreciéndoles la po
sibilidad de iniciarlos en su for
mación artística profesional. Si 
querés colaborar escribí a: 
profesoresnacionales@ 
gmail.com. Conócelos en IG: 
@t.e.a.m.ho; en FB: 
(ffiteamho.teamho

Remedios, suplemento 
Para las familias de bajos re
cursos de Embalse, en Córdoba, 
que acompaña Sol Naciente 
Asociación Civil, necesitan me
dicamentos y suplemento die
tario para niños de bajo peso y 
personas de la tercera edad. 
Esta asociación brinda asisten
cia a personas en situación de 
riesgo social. Si podés ayudar 
comunícate con Lidia al cel. 
3585-16-1226

aerolatinnews.com
http://www.lanacion.com.ar
gmail.com
http://www.libertadetema.com
mailto:luisgomez666655@gmail.com
mariamaranessi.com
mailto:mama@hogaresmamaorg.ar
Ls.aVs.de
gmail.com
gmail.com
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El tiempo para hoy en los principales destinos turísticos PINAMAR
Mín. 15°C
Máx. 18°C 
Nublado

MAR DEL 
PLATA 
Mín. 14°C 
Máx. 18°C 
Parcialmente 
nublado

RÍO DE 
JANEIRO 
Mín. 24°C 
Máx. 31°C 
Tormentas

Comparativo de precios
Los precios fueron 
calculados en promedio. 
Los valores en dólares 
y en reales fueron 
convertidos a pesos 
argentinos. En el valor 
de las entradas 
a fiestas en Punta del Este, 
no entran en el promedio 
las de fin de año

niríi

Churros
MEDIA DOCENA

Mar del Plata $5000

Pinamar $5500

Punta del Este $7500

Brasil $4100

Choclo
EN LA PLAYA

Café chico
EN EL PARADOR

Mar del Plata $4800

Pinamar $5000

Punta del Este $4500

Brasil $2500

Cerveza
UN PORRÓN

Mar del Plata $4000

Pinamar $4500

Punta del Este $5500

Brasil $2800

Hamburguesa completa 
EN EL PARADOR

Mar del Plata $13.000

Pinamar $15.000

Punta del Este $18.000

Brasil $8700

Bp
Nafta súper

UN LITRO

Mar del Plata $1300

Pinamar $1324

Punta del Este $1750

Brasil $1000

Porción de rabas
EN EL RESTAURANTE

Mar del Plata $18.000

Pinamar $20.000

Punta del Este $24.000

Brasil $8000

■
V

Agua caliente
PARA UN TERMO

Mar del Plata $700

Pinamar $1000

Punta del Este Propina

Brasil $300

Mar del Plata $2000

Pinamar $2500

Punta del Este $4500

Brasil $1000

,4c

Fiesta/boliche
EN LA PLAYA

Mar del Plata $10.000

Pinamar $12.000

Punta del Este $80.000

Brasil $11.000

Verano. En la costa argentina se paga hasta más del doble que en las playas brasileñasLa diferencia de precios se dispara en algunos productos de gastronomía, según un relevamiento de la nación en el país limítrofe, Punta del Este, Pinamar y Mar del Plata
M. Nóllmann, J. F. Gallarino, M. 
Silva de Sousa y D. Palavecino
LA NACION

Como en cada temporada, los pre
cios en los distintos destinos turísti
cos acaparan la conversación. Este 
año, se suma un condimento espe
cial: el cambio favorable en Brasil 
provocó una modificación de los 
planes de argentinos, que hicieron 
cuentas y se inclinaron por las are
nas del país vecino.

Con la devaluación del real, los 
precios se volvieron tentadores pa
ra veranear en Brasil, no obstante, 
los pasajes aéreos encarecen el pre
supuesto final. En este contexto, no 
pocos argentinos optaron por cru
zar la frontera en auto.

En Uruguay, los valores son simi
lares a los del año pasado en dóla
res, pero para los argentinos, debido 
a la diferencia cambiaría, resultan 
más accesibles. Incluso, en algunos 
rubros, como el de indumentaria o 
decoración, los precios son más con
venientes.

Ante este panorama, los opera
dores turísticos de la costa argenti
na enfrentan un importante desafío 
para esta temporada, que acaba de 
arrancar con más incertidumbre 
que años anteriores.

Para clarificar los precios en los 
diversos destinos,  los enviados espe
ciales de la nación realizaron un rele
vamiento que permite comparar los 
valores promedio de productos que 
se suelen consumir en vacaciones. 
Brasil muestra ser más convenien
te para los gastos diarios y Punta 
del Este resulta más accesible que 
otras temporadas. En los balnearios 
bonaerenses, donde se observa una 
alta dispersión, en algunos casos se 
puede pagar más del doble que, por 
ejemplo, en Río de Janeiro, aunque 
hay un intento por no actualizar 
precios para evitar que se acentúe 
el éxodo a las playas brasileñas.

Uno de los productos con mayor 
brecha es la hamburguesa comple
ta en un parador que, en promedio, 
se abona $8700en Brasil, $15.000en 
Pinamar y $18.000 en Punta del Es

te. Una porción de rabas en un res
taurante sale $8000en Río (se enca
rece en los locales ubicados sobre la 
arena) y $20.000 en Pinamar.

“La verdad es que elegí Brasil a 
mitad de año, tuve suerte, no sabía 
que el cambio iba a resultarnos ven
tajoso”, dice Marcelo Blanco, que se 
sorprende cada vez que le dan un 
precio en reales y hace la conver
sión a pesos argentinos.

El año pasado había elegido las 
playas de Copacabanay, según rela
ta, se cuidaba en cada gasto. “Antes 
de tomar una cervecita, lo pensaba 
dos veces”, comenta este porteño de 
52 años. En cambio, en este viaje no 
se preocupa por cada consumo: “Ja
más me hubiera comprado ropa en 
el exterior en otro momento, pero es
te año me compré dos remeras en un 
muy buen local del centro de Buzios 
y pagué $20.000 por cada una”.

Lorena Belinco y sus amigas se de
cidieron por Brasil por el cambio fa
vorable. “Hicimos el esfuerzo con los 
pasajes de avión, pero en los gastos 
comentes del veraneo pagamos me-

Lorena Belinco
TURISTA EN BRASIL

"Hicimos el esfuerzo con 
los pasajes de avión, pero 
en los gastos corrientes 
pagamos menos que en la 
costa argentina"

Franca
TURISTA EN PINAMAR

"El hospedaje aumentó 
más de un 80%. La carpa, 
que nos salió $450.000 
hace un año, la pagamos 
$850.000"

Magdalena Correas
TURISTA EN PUNTA DEL ESTE

"Compré una campera de 
cuero a US$350. Averigüé 
en Buenos Aires y no 
bajaban de US$500"

nos que en la costa argentina”, señala.
Los argentinos que llegaron a Pun

ta del Este a fines del mes pasado se 
mostraron aliviados. Luego de una 
seguidilla de años en los que los pre
cios llegaban a duplicar o, en algunos 
casos, cuadruplicar los de Buenos 
Aires, esta temporada encontraron 
una mayor equiparación.

Hasta el año pasado, era habitual 
que los turistas llegaran desde la Ar
gentina con productos comestibles, 
de limpieza y de higiene para aba
ratar los costos. Este año, ya dejó de 
ser una tendencia. “Solo trajimos un 
par de vinos que tenía en casa, pero 
no fui a comprar especialmente”, 
destaca Magdalena Correas, de 58 
años. “Me compré una campera de 
cuero a US$350. Había averiguado 
en Buenos Aires y no bajaban de los 
US$500”, suma la turista, que viajó 
con toda su familia.

Sin embargo, no significa que 
Punta del Este esté barato. Lo des
tacan sobre todo los jóvenes. Mien
tras que observan sin preocupación 
el valor de los productos en el su
permercado, afirman que la vida 
nocturna en este destino es mucho 
más costosa que en otros, y que es 
extremadamente más cara que en 
Buenos Aires.

“Las fiestas me parecen caras. Un 
after en el que toca una banda salía 
US$70, así que decidí no ir. Ya la no
che de Año Nuevo me salió más de 
US$100 solo la entrada”, señala Jua
na, una diseñadora gráfica porteña 
de 28 años. En una fiesta privada, 
aporta, quisieron cobrarle US$200 
por una botella de fernet.

Fuera de los gastos nocturnos, los 
precios se parecen a los de la ciudad 
de Buenos Aires. “En Punta, salir a 
comer sale lo mismo que en la Ar
gentina, que de por sí ya es caro. Una 
noche comimos una pizza en un res-

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
mailto:sociedad@lanacion.com.ar
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ESTE
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Parcialmente 
nublado

Piden que las bebidas alcohólicas lleven advertencias sobre el riesgo de cáncerestados unidos. Lo reclamó la máxima autoridad sanitaria de ese país, Vivek Murthy; en un informe, vinculó el consumo con la aparición de siete tipos de tumores
taurante de La Barra y nos salió unos 
US$20 por persona”, cuenta.

Los operadores turísticos de Pina- 
mar se tranquilizaron en los últimos 
días, luego de las grises previsiones 
que se habían delineado: en todo el 
partido la ocupación hotelera ron
da el 80%. En comparación con la 
temporada pasada, el incremento 
de precios no superó el 20% o 30% 
en algunos rubros, mientras que en 
otros, las cifras se duplicaron.

“Con la comida no tuvimos pro
blemas hasta ahora. Nos parece ac
cesible. Este verano el problema fue 
el hotel y la carpa. Nos arrancaron la 
cabeza. Nada que ver con enero pasa
do. El hospedaje aumentó más de un 
80%. La carpa, que nos salió $450.000 
hace un año, la pagamos $850.000”, 
dice Franca, de 45 años, oriunda de 
San Nicolás, que disfruta del des
canso junto con su marido y su hijo.

La situación es aún más compleja 
cuando se trata de jóvenes. Amalia, 
Guillermina y otras tres amigas, to
das de entre 18 y 19 años, tuvieron 
dificultades para encontrar alquile
res a buen precio y cuentan con un 
presupuesto limitado: $300.000por 
persona. “Nos quedamos alrededor 
de ocho días. Y con suerte nos va a 
alcanzar para comer fideos todos 
los días. Incluso, para poder ahorrar, 
compartimos cama o usamos un si
llón”, admite una de ellas. Y comen
ta: “Podríamos habernos ido a Brasil 
o a Punta del Este, pero nos daba un 
poco de miedo andar con dólares en 
efectivo por todos lados”.

Para Andreay Nerina, dos amigas 
de 50 años que eligen Pinamar ha
ce cuatro veranos, no hubo “mucho 
cambio” en los precios. Incluso, opi
nan que son “competitivos” y “acep
tables”. “Creo que la mayoría de las 
personas que optan por vacacionar 
en Pinamar pueden permitirse pa
gar lo que se pide. No creo que sea un 
disparate. Para nosotras están bas
tante bien tanto a nivel gastronomía 
como a nivel playa o al momento de 
buscar un cuarto en el que hospedar
se. No nos podemos quejar”, señalan.

Variedad de tarifas
La carta que Mar del Plata juega 

en cada temporada es la amplitud de 
su oferta. En particular la gastrono
mía, que escaló tras la pandemia y 
multiplicó sus propuestas. Eso sig
nificó, al mismo tiempo, una mayor 
variedad de precios. Si se busca, se 
puede encontrar algún menú de 
cuatro cifras. En el rango de $15.000 
a $25.000 se concentran la mayoría 
de las opciones, y de ahí en más es 
cuestión de gustos, exigencia y, so
bre todo, de bolsillo.

En una temporada con reservas 
y arribos todavía muy lentos, y con 
la competencia de Brasil como som
bra, se observa un mayor cuidado 
a la hora de actualizar los precios 
de las cartas en restaurantes y pa
radores. Operadores del sector afir
man que el aumento promedio es
tá apenas por encima del 100% con 
respecto a la última temporada, por 
debajo de la inflación interanual.

Recién a partir de Año Nuevo se 
empezó a ver una mayor presencia 
de turistas, que destacan los valores 
de la comida: encuentran los platos 
en niveles similares e incluso por 
debajo de lo que pagan en restau
rantes y bares de Buenos Aires.Res- 
pecto a las carpas por día arrancan 
en $50.000. Para una sombrilla hay 
que desembolsar $40.000. •

Roni Caryn Rabin 
THE NEW YORK TIMES

NUEVA YORK.—El cirujano gene
ral de los Estados Unidos, doctor 
Vivek Murthy -director general 
de servicios de salud y máximo 
funcionario sanitario del gobierno 
norteamericano-, dijo ayer que el 
alcohol es una de las principales 
causas prevenibles de cáncer y 
que las bebidas alcohólicas debe
rían contener etiquetas de adver
tencia, al igual que los paquetes de 
cigarrillos.

Los comentarios de Murthy ter
minan de caldear el feroz debate 
que se desató sobre los riesgos y 
beneficios de beber con modera
ción, yjusto cuando está por ser ac
tualizado el influyente manual de 
Pautas alimentarias para los esta
dounidenses que difunde el gobier
no. Durante décadas se dijo que el 
consumo moderado de alcohol 
ayudaba a prevenir los infartos y 
los accidentes cerebrovasculares.

Esa idea fue incorporada a los 
consejos alimentarios para los nor
teamericanos, peroexistecreciente 
evidencia científica que vincula el 
consumo de alcohol, incluso den
tro de los límites recomendados, 
con varios tipos de cáncer.

Las etiquetas actualmente in
cluidas en las botellas y latas de be
bidas alcohólicas advierten sobre 
beber durante el embarazo, antes 
de manejar o de operar maquina
ria, y sobre los “riesgos generales 
para la salud”. Pero según Murthy 
el alcohol contribuye anualmentey 
de manera directa con el desarrollo 
de100.000casos de cáncer y20.000 
muertes relacionadas con su con
sumo. Y reclamó que se actualicen 
las etiquetas para incluir el riesgo 
de cáncer de mama, de colon y de 
al menos otros cinco que hoy los 
estudios científicos vinculan con 
el consumo de alcohol.

“Mucha gente cree que si beben 
dentro o por debajo de los límites 
recomendados por las pautas ac
tuales -una copa diaria para las 
mujeres y dos para los hombres-, 
su bienestar y su salud no corren 
riesgo”, indicó. Y agregó: “Pero los 
datos científicos no dicen lo mismo 
respecto del riesgo de cáncer”.

Solo el Congreso puede ordenar 
nuevas etiquetas de advertencia 
como las recomendadas por Mur-Más de 2300 hectáreas afectadas por el fuegopatagonia. El incendio forestal en el Parque Nacional Nahuel Huapi comenzó hace 10 días
Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
E1 incendio que se desató hace 10 
días en inmediaciones del lago Los 
Manzanos, unos 65 km al sur de 
esta ciudad, seguía activo ayer y ya 
consumió unas 2330 hectáreas de 
bosque. El trabajo de los brigadis- 
tas se complejizó en algunos secto
res debido a pendientes superiores 
a los 60 grados y a la presencia de 
una densa vegetación de caña seca 
y árboles de gran tamaño.

Tal como informaron desde el 
Comité de Emergencia, coordina
do por el Parque Nacional Nahuel 
Huapi y la Dirección de Lucha Con
tra Incendios Forestales y Emer
gencias, a causa del aumento de la

Las bebidas alcohólicas, en la mira en EE.UU. pexels

thy, y habrá que ver si el gobierno 
entrante apoya el cambio.

No hay duda de que el consumo 
excesivo de alcohol es dañino, pero 
los partidarios de la ingesta mode
rada, incluidos los fabricantes de 
vino, cerveza y licores, y algunos 
médicos y científicos, argumentan 
que un poco al día puede reducir 
la incidencia de las enfermedades 
cardiovasculares, principal causa 
de muerte en Estados Unidos. Sin 
embargo, hay estudios científicos 
más recientes que critican la me
todología de los anteriores y cues
tionan esa opinión.

Si bien la mayoría de las muertes 
por cáncer ocurren con niveles de 
consumo que exceden lo estable
cido por las pautas recomendadas 
actuales, el riesgo de cáncer de ma
ma, bocay garganta puede aumen
tar con la ingesta de tan solo una 
bebida al día, o incluso menos, dijo 
Murthy. En general, agregó, uno de 
cada seis casos de cáncer de mama 
es atribuible al consumo de alco
hol. Estudios más recientes tam
bién han vinculado el consumo 
moderado de alcohol con ciertas 
cardiopatías.

Para la actualización de las pau
tas sobre el consumo de alcohol se 
utilizarán dos revisiones de estu
dios científicos recientes.

temperatura, la baja humedady el 
viento del oeste, se incrementaron 
varios focos con columnas de hu
mo en Los Manzanos y los cerros 
Bastión y Colorado, al fondo del 
lago Martín.

Sumaron que las condiciones 
climáticas impidieron el desplie
gue temprano de los medios aé
reos y solo pudieron comenzar a 
operar los helicópteros cerca del 
mediodía de ayer para hacer el 
recambio de 27 brigadistas en el 
campamento Los Manzanos y pa
ra trasladar otros para evaluar la 
zona de la laguna Quetro.

A esas tareas se sumó un heli
cóptero Bell UH1H del Ejército 
para el traslado de brigadistas. 
Además, se avanzó en el armado 
de un campamento en la zona de 

Hace cinco años, el informe cien
tífico que sirvió de base para la re
dacción de las pautas (2020-2025) 
reconocía que el alcohol es un car
cinógeno, en general nocivo para 
la salud, y sugería “endurecer las 
pautas” limitando la recomenda
ción páralos hombres a una bebida 
estándar, o 14 gramos de alcohol al 
día. Pero cuando se redactaron las 
guías finales no hubo cambios en 
la sugerencia de que para los hom
bres era aceptable el consumo mo
derado de hasta dos bebidas al día.

Sin embargo, el gobierno reco
nocía la incipiente evidencia que 
indicaba que “incluso beber den
tro de los límites recomendados 
puede aumentar el riesgo general 
de muerte por diversas causas, co
mo varios tipos de cáncer y algu
nas formas de cardiopatía”.

Estudios
Desde entonces, otros estudios 

han vinculado el consumo de alco
hol con el desarrollo de cáncer, pe
ro cualquier intento de cambiar las 
etiquetas de advertencia de las be
bidas alcohólicas probablemente 
enfrente una batalla cuesta arriba.

La actual etiqueta no se modifica 
desde su implementación, en 1988, 
a pesar de que el vínculo entre el 
alcohol y el cáncer de mama se co

lago Steffen con capacidad para 60 
combatientes.

“La planificación para avanzar 
en las líneas de defensa en los sec
tores del lago Manzano y el cerro 
Colorado enfrenta enormes difi
cultades en el terreno, ya que hay 
pendientes superiores a los 60 gra
dos, combinadas con una densa 
vegetación de caña seca y árboles 
de gran tamaño. Esta combinación 
crea un entorno complejoy riesgo
so, que dificulta el avance según las 
proyecciones iniciales y demanda 
un gran esfuerzo”, advirtieron des
de el Comité de Emergencia.

Las dificultades del terreno y la 
vegetación también habían com
plicado las tareas el miércoles pa
sado en la zona de la laguna Quetro 
y el cerro Colorado: los brigadistas 

noce desde hace décadas.
Ese vínculo fue mencionado por 

primera vez en las Pautas Alimen
tarias de 2000. En 2016, el informe 
del entonces director general de 
servicios de salud sobre el alco
hol, las drogas y la salud relacionó 
el abuso del alcohol con siete tipos 
diferentes de cáncer.

Más recientemente, el Congreso 
encargó una revisión científica de 
la investigación sobre el consumo 
moderado de alcohol, realizada en 
la órbita de las academias naciona
les de Ciencias, Ingeniería y Medi
cina. Ese análisis encontró un vín
culo entre el consumo de alcohol 
y un leve aumento del cáncer de 
mama, pero ningún vínculo claro 
con ningún otro tipo de tumor. El 
informe también resucitó la teoría 
de que el consumo moderado de 
alcohol está relacionado con me
nos muertes por infarto y ACV, y 
menos fallecimientos en general, 
en comparación con quienes no 
bebían nunca.

Sin embargo, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) dice 
que no hay un límite seguro para 
el consumo de alcohol, y hay 47 
países que exigen advertencias en 
los envases de bebidas alcohólicas. 
Pero el cáncer rara vez aparece 
mencionado. Hasta la fecha, solo 
Corea del Sur tiene una etiqueta 
que advierte sobre el cáncer de 
hígado, aunque los fabricantes 
pueden elegir etiquetas alternati
vas que no mencionen específica
mente esa enfermedad. Para2026, 
Irlanda tiene previsto introducir 
etiquetas que digan que existe un 
“vínculo directo entre el alcohol y 
formas mortales de cáncer”.

La industria de bebidas alcohó
licas tiene un contundente histo
rial de lucha contra las etiquetas 
de advertencia que mencionan el 
cáncer, y las naciones productoras 
de alcohol también las rechazan en 
virtud del derecho comercial inter
nacional.

El informe de Murthy brinda 
una breve descripción general 
de los estudios de investigación 
y las revisiones publicadas en las 
últimas dos décadas, incluido un 
estudio global de 195 países y terri
torios que involucró a 28 millones 
de personas. •

Traducción de Jaime Arrambide 

no lograron acceder con la línea de 
penetración al perímetro.

Anteayer el humo se dirigió ha
cia la ciudad de Bariloche, como 
había ocurrido unos días atrás. De 
todos modos, y en relación con la 
actividad turística, fuentes del par
que nacional indicaron que, por el 
momento, todas las áreas de uso 
público permanecen abiertas. Sin 
embargo, debido al avance del fue
go, empezaron a abordar aspectos 
de prevención con los pobladores 
y prestadores turísticos de la zona 
de los lagos Roca y Hess.

Actualmente, entre el personal 
afectado al operativo se encuentran 
72 combatientes de línea y 41 agen
tes, entre guardaparques, técnicos 
y empleados de logística, adminis
tración y comunicaciones. •
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EN LA PLAYAEl oficio del historiador
En el marco de la programación cultural de verano que abre al público el 
Viejo Hotel Ostende, mañana, a las 19, estará la charla con Felipe Pigna 
sobre "el oficio del historiador" y el ejercicio diario de pensar la historia, 
la búsqueda de nuevas perspectivas que enriquezcan el análisis y la 
reflexión para comprender quiénes somos como sociedad y cómo se va 
construyendo una identidad nacional". En el balneario, Juan de Garay y 
Rambla Sud. Entrada libre.Aniversario de la nación: 155 años de compromiso con el periodismo

salutaciones. Personalidades de distintos ámbitos enviaron mensajes en los que destacan el compromiso del medio con los valores republicanos, la información confiable y la libertad

1935-2025

David Lodge. El británico 
que retrató con ironía el 
mundo de los catedráticos

Hoy se conmemora un nuevo aniver
sario de la nación, publicado ininte
rrumpidamente desde el 4 de enero 
de1870, cuando lo fundó en Buenos 
Aires el expresidente de la Argenti
na Bartolomé Mitre. Transcurrieron 
155 años durante los cuales el diario 
fue actor y testigo de la realidad del 
país y del mundo, brindando a sus 
lectores una mirada ética y plural de 
las noticias, principios que mantuvo 
inclaudicables a la vez que hizo del 
periodismo de calidad uno de sus 
principales estandartes.

La historia de la nación ha estado 
signada también por innovaciones 
periodísticas y empresariales que 
continúanhastahoy.Hubounagran 
evolución tecnológica desde los pri
meros números del diario, que se 
imprimieron en la casa de José Ma
ría Gutiérrez, en la calle San Martín, 
con una tirada de 1000 ejemplares. 
En 1879, tuvo su primer correspon
sal en Europa. En 1900, se publicó 
el primer retrato fotográfico. En 
1978, llegaron las primeras compu
tadoras, y en diciembre de 1995 se 
lanzó la edición digital, la primera 
del país. Al diario y a la plataforma 
digital se les sumaron la división de 
revistas, el canal de televisión LN+ 
y más recientemente una radio.

Con motivo de celebrar y reco
nocer esta trayectoria, numerosas 
personalidades políticas y empre
sariales hicieron llegar sus saludos 
por los 155 años del diario, que se 
cumplen hoy. En sus mensajes des
tacan el compromiso del medio con 
los valores republicanos, la infor
mación confiable y la libertad, ade
más del rol que ha desempeñado a 
lo largo de su trayectoria.

En nombre del Consejo Ejecuti
vo de la Asociación de Entidades 
Periodísticas Argentinas (ADEPA), 
su presidente, Martín Etchevers, y 
su secretaria general, Ana Tronfi, 
destacaron en su saludo al diario 
como “un baluarte” de nuestro país. 
“Su inquebrantable defensa de los 
valores republicanos lo ha llevado 
a superar momentos adversos en 
contextos de intolerancia y restric
ciones a las libertades. El compro
miso de la nación con la libertad de 
prensa ha estado estrechamente 
vinculado a ADEPA desde sus ini
cios. Cabe destacar que el diario fue 
uno de los 17 medios argentinos re
presentados en la histórica asam
blea de la Sociedad Interamericana 
de Prensa celebrada en Santiago de 
Chile en1962, donde se sentaron las 
bases para la creación de nuestra 
entidad. Figuras como Juan Santos 
Valmaggia, segundo presidente de 
ADEPA y quien más tiempo estu
vo al frente de la institución, y José

Detalle del primer ejemplar, del 4 de enero de 1870 archivo

Claudio Escribano, quien continuó 
y amplificó este legado en diversos 
períodos de presidencia, reflejan la 
histórica conexión entre ambas or
ganizaciones. Hoy, el Dr. Escribano 
es una voz de referencia en ADEPA 
y en el periodismo argentino”. Ade
más, reconocieron a la naqon como 
“una empresa periodística emble
mática en nuestro país y en la re
gión. Su excelencia profesional, el 
impacto de sus investigacionesy su 
capacidad de innovación  -reflejada 
en desarrollos digitales premiados 
intemacionalmente- son un mode
lo para la industria”.

Por su parte, Luis Ovsejevich, 
presidente de la Fundación Konex, 
también subrayó la defensa de la 
libertad de prensa que representa 
el medio, “valor fundamental que 
sigue sosteniendo sin importar los 
vaivenes y colores políticos, hon
rando así el legado de su fundador, 
Bartolomé Mitre”. Y consideró, 
más adelante: “El diario ha sabido 
encarar los desafíos y capitalizar 
las oportunidades, adaptándose 
de manera inteligente a los nuevos 
tiempos de una comunicación ca
da vez más vertiginosa y practica
da por nuevos jugadores de la era 
digital. Así lo demuestran la celeri
dad y rigurosidad para brindar in
formación a través de sus múltiples 
plataformas. El profesionalismo, 
transparencia y ecuanimidad de 
su equipo periodístico posicionan 
a la naqon como uno de los medios 
más confiables, siendo una referen
cia ineludible para el análisis de la 
realidad nacional e internacional”.

“El diario se ha constituido en uno 
de los más preclaros observadores 
de la realidad cotidiana de un país 
que supo de éxitos y fracasos y que, 
ahora, abraza nuevamente las ideas 

de la libertad, las que siempre estu
vieron reflejadas en las páginas del 
periódico de los Mitre”, escribió en 
su misiva Guillermo MacLoughlin, 
Ppresidente del Movimiento Demó
crata en Libertad.

En el convencimiento de que 
continúa siendo una “tribuna de 
doctrina”, hicieron llegaron sus 
saludos por este 155° aniversario 
el Dr. Carlos Francavilla, el exdi
putado nacional Alberto Asseff, 
el presidente de la Corporación de 
Abogados Católicos Pedro Javier 
María Andereggen, Diana Kvitca 
-del Centro de Investigación y Di
fusión de la Cultura Sefardí (CIDIC- 
SEF)-y Claudio Cesario, presiden
te de la Asociación de Bancos de la 
Argentina (ABA), entre otros.

En su mensaje, Roberto L. Elis- 
salde, vicepresidente del Instituto 
Nacional Sanmartiniano, recordó 
que “este año se cumple el sesqui- 
centenario de la publicación en 
estas páginas de los primeros ca
pítulos de la Historia del General 
San Martín, que el general Mitre 
escribió en el Cabildo de Luján y el 
cuartel del Retiro. Biografiadoy  bió
grafo ocupan un lugar en la historia 
nacional”.

El exdiputado nacional Jorge R. 
Enríquez, presidente de la Asocia
ción Civil Justa Causa, consideró a 
la nación “una de las instituciones 
argentinas: no lo es, por cierto, en 
el plano de la arquitectura consti
tucional, pero sí en el ámbito de la 
cultura, que es la piedra angular de 
cualquier esquema normativo exi
toso, toda vez que representa una 
tradición de más de un siglo y me
dio de periodismo de altísima cali
dad, de información confiable y de 
opinión aguda, de investigación y 
de control severo del poder”. •

El escritor británico David Lodge 
(Londres, 1935), dos veces finalis
ta de los prestigiosos Booker Pri- 
ze, murió ayer a los 89 años. Fue 
famoso por una trilogía en la que 
describe irónicamente el entorno 
académico y el mundo de los ca
tedráticos. “Su contribución a la 
cultura literaria ha sido inmensa, 
tanto a través de su crítica como 
a través de sus magistrales y em
blemáticas novelas que ya se han 
convertido en clásicos”, escribió 
su editora, Liz Foley, en el comu
nicado que distribuyó Penguin 
Random House y transcribió la 
agencia de noticias AFP. “Estamos 
muy orgullosos desús logros y del 
placer que su ficción dio a tanta 
gente”, sumó la voz de su familia 
en el comunicado. Su obra fue 
publicada en castellano en el se
llo Anagrama.

Antes que autor, David Lodge 
fue profesor de literatura inglesa; 
comenzó a enseñar en 1960 en la 
Universidad de Birmingham, don
de desarrolló toda su carrera do
cente, hasta su jubilación en 1987. 
Vivía en esa ciudad.

En1960, cuando comenzó su ca
rrera profesional como docente, 
tras terminar sus estudios de lite

1920-2024

Perla Rotzait. Miembro 
de “la inclasificable estirpe 
de los poetas solitarios”
A los 104 años, murió el 29 de di
ciembre en su casa de Recoleta, “plá
cidamente”, según informaron sus 
amigos, la escritora Perla Rotzait. 
Había nacido en Buenos Aires el 8 
de febrero de1920. Sus restos fueron 
trasladados de las salas de la AMIA 
al Cementerio Israelita de Liniers. 
Fue pareja del prestigioso arqui
tecto Enrique Rotzait. Sus sobrinos 
-en manos de quienes quedarían los 
derechos de su obra-viven en Uru
guay; en Buenos Aires se encuentra 
su sobrino político, Jorge Rotzait.

Rotzait-cuyo apellido de soltera 
era Herschkovich-  se había recibi
do de abogada en1954y se ocupó de 
la sucesión de su amiga la escritora 
Alejandra Pizamik. Comenzó a pu
blicar sus libros de poemas a par
tir de la década de1960: Cuando las 
sombras (1962), El temerario (1965), 
La postergación (1966, Premio Na
cional de las Artes); El otro río (1970, 
finalista del concurso Sudamerica- 
na); La seducción (1975), Quieras que 
no (1975), Es un largo camino (1991), 
que incluye el poema a Francisco 
de Goya que ganó por unanimidad 
el primer premio otorgado por la 
Oficina Cultural de España; Puer
tas quese abren (1996), Tucabellode 
ceniza Sulamita (1996), Dos poemas 

ratura en el University College de 
Londres, publicó su primera no
vela, The Picturegoers. Fue con su 
‘trilogía del campus’, que incluye 
Intercambios (1975), El mundo es 
un pañuelo (1984) y ¡Buen trabajo! 
(1988), con la que se hizo más co
nocido. Inspirándose en su propia 
experiencia en las aulas y en una 
beca de estudios que tuvo en Esta
dos Unidos, describió con ironía el 
entorno universitario.

Polifacético, escribió también 
libros de crítica literaria, obras de 
teatroyguiones para televisión. En 
Buenos Aires, ciudad que visitó pa
ra la Feria Internacional del Libro, 
en 2004, subió a escena ese mismo 
año su obra Terapia, que combina 
la comedia farsesca con seria emo
ción y reflexión filosófica.

“Los escritores somos tremen
do ególatras”, había dicho tres 
años después en una entrevista 
con la nación en la que se refería 
sin tapujos a la competitividad y 
las envidias entre los novelistas. 
“Sin ese gigantesco amor propio, 
sería imposible tomarse la tre
menda molestia de escribir”. En
tonces, Lodge acababa de publi
car ¡El autor, el autor!, un original 
retrato de Henry James. • 

inexorables, largos y con argumen
to (2001), Todo se ha dicho (2002), 
Alguien leía mis poemas (2002) y El 
cuerpo (2006). En 2009 se publicó 
su obra reunida con el título Ella ríe 
sin embargo, que incluyó los poe- 
marios inéditos Y tendrá tus ojos y 
Siete veces cero/Siete veces noche.

La escritora y el arquitecto 
Rotzait fueron amigos cercanos 
de Julio Cortázary Aurora Bernár
dez, Rafael Alberti (que prologó el 
primer libro de la autora) y Alejan
dra Pizamik, Olga Orozco, Alberto 
Girri, Italo Calvino, Miguel Ángel 
Asturias, León Ferrari, entre mu
chos otros escritores, intelectuales 
y artistas nacionales y extranjeros. 
“Perla Rotzait era una mujer alta, 
hermosa, y pertenecía a esa rara es
tirpe de poetas reacios a todo exhi
bicionismo -dice Antonio Requeni 
a la naqon- Escribió y publicó sus 
poemas casi en secreto”.

“Perteneció a la inclasificable es
tirpe de los poetas solitarios -des
taca la profesora Irma Emiliozzi- 
Leía siempre, poesía pero sobre 
todo filosofía. Si tuviera que sinte
tizar su poesía, elegiría la palabra 
‘pregunta’. O indagación, o cuestio- 
namiento. Y desenfado, permiso, 
libertad”. • Daniel Gigena
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FEMICIDIO EN CÓRDOBAMató a su expareja y se suicidó
Monte Maíz, una ciudad situada en el sudeste cordobés, está conmocio
nada después de un femicidio, seguido del suicidio del asesino, que se es
trelló contra un árbol en la ruta provincial 11. Fuentes policiales indicaron 
que Roberto Basualdo acuchilló a su expareja, identificada como Silvina 
Lorena Curbelo, y que se mató tras escaparse en su automóvil.

Muerte e incidentes en los 
alrededores de un búnker 
narco en el conurbanocrimen. Un joven albañil que caminaba hacia su casa fue asesinado de un balazo originado durante una disputa por la venta de drogas en un barrio de Morón; los vecinos, indignados
Camila Súnico Ainchil
LA NACION

En la calle Santa Catalina, el aire 
siguió cargado con el persistente 
olor a quemado. La casa número 
815, ennegrecida por el fuego, pero 
aún de pie, se alza como un símbolo 
de furiay abandono. A su alrededor, 
vecinos en bicicleta observaban la 
escena en un silencio inquietante, 
mientras las calles muestran pin
tadas que claman justicia. Frente a 
la vivienda, en la vereda del 846, la 
sangre de Franco Ezequiel Vera, de 
22 años, permanece como un tes
timonio imborrable de la tragedia 
que conmocionó al barrio.

Franco fue víctima en la madru
gada de ayer de un disparo. Cami
naba hacia su casa, ubicada a pocos 
metros, en el número 822, cuando 
una bala disparada desde el frente 
de la vivienda 815 impactó en su ca
beza. Según testigos y registros po
liciales, el arma fue empleada por 
Patricio Leonel Correa, de 24 años 
y ahora prófugo, que había irrum
pido en el domicilio señalado como 
un búnker narco. El crimen dejó al 
descubierto las ignoradas denun
cias realizadas por una comunidad 
cansada de vivir entre la violencia y 
el miedo.

Correa había llegado al 815 de 
Santa Catalina exigiendo drogas a 
un narco, identificado por la policía 
como Gerardo Gerónimo Vaquero 
-de 37 años y detenido algunas ho
ras después del crimen-, quien se 
negó a entregarle lo que buscaba. 
En respuesta, Correa salió del do
micilio y disparó en la calle. Apuntó 
a quien caminaba en la otra vereda. 
Así se observó en la grabación de 
una cámara de seguridad. Uno de 
esos proyectiles alcanzó a Franco. 
La policía, alertada por un llamado 
al 911, encontró su cuerpo sin vida.

“Franco era un chico trabajador. 
No tenía mala junta ni estaba en 
cosas raras. Esto pasó porque ve
nía caminando y se cruzó con esos 
tiros. Mataron a mi hijo, a un ino
cente”, expresó a la nación su ma
dre, Alejandra, con los ojos llenos 
de lágrimas. Al recordar a su hijo, 
su voz se quebró, y tuvo que ser asis
tida por familiares.

La casa del 815, conocida en el ba
rrio como un búnker de drogas, ha
bía sido señalada en múltiples de
nuncias por los vecinos. “Esto no es 
algo nuevo. Llevamos años avisan
do de lo que pasa acá y nadie hace 
nada. Ahora Franco está muerto”, 
señaló una vecina que vive a pocos 
metros de ese lugar.

Un vecino recordó con nostalgia 
un tiempo en el que la zona no es-

Franco Vera tenía 22 años El momento del asesinato imagen de video

taba asociada a la violencia. “Antes 
vivía una familia acá. Era una casa 
normal, de gente trabajadora. Pe
ro las cosas cambiaron hace unos 
años, cuando empezaron a alqui
larla a desconocidos.  Primero llega
ron un par de hombres que decían 
tener una verdulería, pero pronto 
se hizo evidente que no era eso lo 
que pasaba. Entraba y salía gente 
a cualquier hora, en autos caros, 
motos, algunos incluso armados”, 
relató a la nación.

Esa casa, que alguna vez fue un 
hogar familiar, se transformó en un 
foco de problemas. “Acá había de to
do. No solo drogas, sino peleas cons
tantes, tiros, hasta prostitución. Es 

como si la casa hubiera cambiado 
de vida, y con eso cambió también el 
barrio. Pasamos de tener vecinos a 
tener miedo”, agregó ese vecino.

La furia colectiva no tardó en 
estallar. Horas después del asesi
nato, vecinos enardecidos pren
dieron fuego la vivienda. Aunque 
las llamas no lograron destruirla 
completamente, las paredes enne
grecidas y las ventanas quemadas 
se convirtieron en un símbolo del 
hartazgo. “Quemamos esa casa 
porque estamos cansados de vivir 
así. Si la policía no hace nada, nos 
toca a nosotros”, explicó un hom
bre mientras observaba los restos 
calcinados.

Franco vivía con su madre y su 
hermano menor. Desde la muerte 
de su padre, un año atrás, se había 
convertido en el sostén de su hogar. 
Su tía, visiblemente afectada, relató 
a la nación: “Él trabajaba y ayuda
ba a su mamá. Era un chico bueno, 
no un drogadicto ni nada de eso. Lo 
mataron por nada”. Entre los con
mocionados familiares también se 
encontraba un primo de Franco, 
que había viajado desde España 
para pasar las Fiestas. “Vino a ver a 
mi familia y se encuentra con esto. 
Es algo que no puedo entender”, dijo 
la tía entre lágrimas.

Los gritos de “justicia por Franco” 
comenzaron a resonar en el barrio.

Incluso un ómnibus escolar que pa
saba por la avenida Eva Perón se su
mó al reclamo, coreando el nombre 
del asesinado joven mientras avan
zaba por la calle.

La muerte de Franco se convirtió 
en el punto de quiebre para la co
munidad. Los vecinos, que asegura
ron haber denunciado en numero
sas ocasiones las actividades ilícitas 
del 815, expusieron a las autorida
des por su inacción. “Siempre nos 
decían que estaban investigando, 
pero nunca hicieron nada. Ahora, 
después de lo que pasó, aparecen 
todos”, comentó un comerciante 
de la zona a la nación.

Otro de los vecinos que viven cer
ca del búnker describió la situación 
cotidiana en la zona: “Acá tenés que 
cerrar las ventanas y puertas todo el 
tiempo. Vivimos con miedo porque 
cualquier día puede tocarnos a no
sotros. Esto no es vida”. A su lado, un 
amigo expresó su frustración al ver 
a los policías custodiando el lugar: 
“¿De qué sirve que estén acá ahora? 
Esto no tendría que haber pasado. Si 
hubieran hecho su trabajo, Franco 
seguiría vivo”.

Reiteradas denuncias
Según fuentes policiales, la De

legación de Narcotráfico de Morón 
había informado el mes pasado a 
la fiscalía sobre las actividades ilí
citas del 815 de Santa Catalina. Sin 
embargo, no hubo allanamientos 
en ese lugar. “Siempre dicen que 
están investigando, pero parece 
que están esperando a que pase al
go grave para actuar”, denunció un 
vecino. Por su parte, en la intenden
cia de Morón, a cargo de Lucas Ghi, 
aseveraron que la secretaría de se
guridad municipal había solicitado 
el 4 del mes pasado a la Justicia que 
se abriese una investigación sobre 
lo que pasaba en esa casa señalada 
como búnker de drogas.

La falta de reacción judicial y po
licial aumentó la frustración de los 
vecinos. El tío de Franco, visible
mente enojado, enfrentó a los uni
formados presentes: “Esto es tierra 
de nadie. Si quieren que hagamos 
justicia por mano propia, que lo 
digan. A mi sobrino lo mataron, y 
ustedes no hicieron nada”.

La casa del 815 no era solo un pun
to de venta de drogas, sino también 
un foco constante de conflictos y 
amenazas. “Ahí había de todo: dro
gas, prostitución, peleas. Esto no es 
solo un problema de este barrio, pa
sa en toda la provincia”, señaló una 
mujer que vive a pocos metros.

La violencia narco se ha conver
tido en un problema recurrente en 
Santa Catalina, un barrio que, según 
sus residentes, ha sido abandonado 
por las autoridades. “Siempre ha
blan de Rosario, pero acá también 
vivimos bajo el dominio del narco. 
Y nadie hace nada para frenarlo”, 
comentó otro vecino.

La madre de Franco, visiblemen
te afectada, contó, por su parte, el 
doloroso momento en que supieron 
lo que había ocurrido. Explicó que 
fue el hermano menor de Franco 
quien, al escuchar el revuelo en la 
calle, se asomó a la puerta de su 
casa. Entre la conmoción, sus ojos 
se detuvieron en un cuerpo tendi
do sobre la vereda. Al fijarse en las 
zapatillas que llevaba, reconoció de 
inmediato que se trataba de su her
mano mayor. “Fue él quien nos avi
só”, expresó con la voz quebrada. •
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Investigan la muerte de la 
novia de Julio Moura en 
un supuesto juego sexual la plata. La mujer falleció por ahorcamiento en la casa del guitarrista de Virus y el artista aseguró que fue un accidente

Una guitarra que marca a una de las grandes bandas de la Argentina
El guitarrista Julio Moura es inves
tigado por la muerte de su novia, 
Andrea Gloria Rojas Murillo, que 
falleció ahorcada en la casa del mú
sico de Virus, ubicada en La Plata. El 
artista, de 68 años, está en libertad, 
pero bajo la mirada judicial, ya que 
las autoridades intentan determi
nar las circunstancias que rodea
ron al deceso de la mujer. Moura 
declaró que se trató de una trage
dia ocurrida mientras mantenían 
un juego sexual sadomasoquista.

Según supo la nación de fuentes 
al tanto de la causa, caratulada por 
el momento como averiguación de 
causales de muerte, todo ocurrió en 
la vivienda del músico, en el barrio 
platense de Villa Elisa.

De acuerdo con la información 
policial, cuando llegaron los agen
tes al domicilio de Moura se encon
traba allí también su exesposa, de 
53 años, quien narró a los efectivos 
que el guitarrista la llamó por te
léfono para contarle que su actual 
pareja había muerto en la vivienda 
y que, tras eso, ella se trasladó hasta 
allí y mientras tanto llamó a emer
gencias médicas y al 911.

Después, el propio Moura dijo 
a los integrantes de la policía bo
naerense que con su novia estaban 
“manteniendo un juego sexual me
diante ahorcadura” y que fue en esa 
práctica que la mujer murió acci
dentalmente.

Tras el testimonio de Moura, la 
policía realizó una inspección de 
la vivienda, donde se encontró a 
la víctima “en una sala de estar, ti
rada en el suelo, en posición decú
bito dorsal, presentando signos de 
ahorcadura en el cuello, lesiones en 
las piernas y una soga atada a un ti
rante del techo, como así también la 
existencia de una escalera”, según

Julio Moura estaba con su pareja en el momento de la muerte archivo

detallaron fuentes policiales.
El fiscal Gonzalo Petit Bosnic 

pidió que a Moura se le extraiga 
sangre para realizar las debidas 
pruebas de alcohol y narcóticos; el 
músico se encuentra en libertad. El 
resultado preliminar de la autopsia 
realizada al cuerpo de Rojas Murillo 
habría determinado que la muerte 
se produjo como consecuencia de 
un ahorcamiento y no se encontra
ron otras lesiones compatibles con 
forcejeos.

“Con profundo pesar y descon
suelo, nos dirigimos a ustedes para 
manifestarles nuestro profundo do

lor y tristeza por el trágico accidente 
de Andrea (de público conocimien
to)”, indicó el comunicado, que lleva 
la firma de la familia Moura y que 
fue transmitido en las redes sociales 
de Virus.

Y se agregó: “La fiscalía está tra
bajando y en breve podrán aclarar 
todas sus dudas pertinentes y les 
brindarán la información tal cual 
ocurrieron los hechos. Tanto Julio 
como su familia estamos destroza
dos por esta gran pérdida. Por eso, 
les pedimos respeto y comprensión 
en este momento, sobre todo por la 
familia de Andrea”. •

Julio Moura y sus 
hermanos Federico y 
Marcelo focaron parte de la 
historia musical de los 80

Julio Moura lleva en su voz y en 
la guitarra esa marca de agua que 
representa el sello inconfundible 
de Virus. El otro sello del grupo es
tuvo constituido por las canciones. 
Durante una entrevista en Radio 
Vorterix, a finales de la década pa
sada, hablaba de las letras: “Las in
terpretaciones que escucho sobre 
las letras de las canciones son in
creíbles. Pero fantásticas. Porque 
la música tiene eso: en cada perso
na vive de una manera diferente. 
Cada tipo es el dueño de sus sue
ños. Si no fuera así, sería como la 
política. La gente hace que el arte 
se transforme en algo. A su vez, el 
arte es lo que provoca. Lo lindo es 
regenerar una linda historia. El do 
es el mismo siempre, lo lindo es la 
imaginación”, contaba a Dany Ji
ménez, durante el programa Deli
cias de un charlatán.

Julio Moura nació en La Plata, 
el 12 de julio de 1956. Decido a que 
se convirtió en músico durante 
sus años de adolescencia y juven
tud, probó suerte con grupos como 
Marabunta (que alistó a su herma
no menor Marceloy a Enrique Mu- 
getti) y Duro (donde fue el cantante 
y el autor de las canciones). Pero el 
rumbo que realmente lo encaminó 
hacia la fama fue cuando con Mar
celo viajaron a visitar al hermano 
mayor que vivía en Río de Janeiro.

Atraído por la idea de formar 
una banda, Federico regresó a la 
Argentina, dispuesto a ponerse al 
frente del micrófono de este pro
yecto llamado Virus. La banda de
butó el 11 de enero de 1981, con una 
formación que alistaba a los her
manos Federico (voz), Julio (gui
tarra) y Marcelo (teclados), Enri
que Mugetti (bajo), Ricardo Serra 
(guitarra) y Mario Serra (batería).

Durante los siete primeros álbu
mes, Julio fue socio creativo de 
Federico, para muchas canciones 
que terminaron publicadas en los 
discos Wadu-Wadu (1981), Recru
dece (1982), Agujero interior(1983), 
Relax (1984), Locura (1985) y Su
perficies de placer (1987).

El hermano mayor murió en 
1988, antes de la publicación del si
guiente álbum, Tierra del Fuego. La 
presentación en vivo se convirtió, 
al año siguiente, en un homenaje 
postumo. Si bien él quería que el 
grupo siguiera sonando, los mú
sicos no consiguieron mantener 
la continuidad. Recién en 1994, 
cuando se reunieron solo por un 
evento puntual (la celebración del 
112° aniversario de la ciudad de La 
Plata), la respuesta del público los 
entusiasmó para volver a la com
posición, los ensayos y las graba
ciones. En esa segunda etapa alis
tó a Marcelo (que ocupaba el lugar 
de Federico), Julio, Daniel Sbarra, 
Enrique Mugetti, Aitor Graña en 
batería y Patricio Fontana en te
clados. Con esa formación publi
caron el álbum 9.

Desde entonces continuaron 
grabando discos y revisitando su 
carrera. Se estrenaron películas re
feridas a la banda, mientras que el 
grupo se tomaba algunas licencias 
y luego resurgía con más fuerza. 
En lo que va de esta década llegó a 
países como España, donde nunca 
antes había tocado, y dio recitales 
multitudinarios, en estadios como 
el Luna Park y el Movistar Arena, 
que quedaron registrados.

“Incluso después de la muerte 
de Federico, sentimos la necesidad 
de mostrar todo eso que habíamos 
hecho -contó cuando lanzó su dis
co solista-. En la segunda etapa de 
Virus, que tocamos más que en la 
primera, se trató no solo de realzar 
todo eso, incluyendo la figura de 
Federico, sino también de incor
porar a las nuevas generaciones”, 
decía Julio.*Imputaron a diez policías por realizar operativos para robarrosario. Los uniformados, entre ellos un jefe del Comando Radioeléctrico, se apropiaban de dinero y drogas en falsos allanamientos

Germán de los Santos
CORRESPONSAL EN ROSARIO

ROSARIO.- Los que cometían los 
delitos eran quienes debían preve
nirlos: diez policías del Comando 
Radioeléctrico de Rosario fueron 
imputados por llevar adelante 
allanamientos ilegales para robar
le a los residentes de las viviendas y 
negocios, donde irrumpían con ex
trema violencia. Incluso, en algunas 
ocasiones detenían a las víctimas 
con pruebas falsas.

En los últimos meses, comenza
ron a profundizarse causas judicia
les que tienen como protagonistas 
a policías acusados de cometer 
delitos. Un caso emblemático, que 
ocurrió el 13 de agosto pasado, reve
ló que cuatro agentes provinciales 
realizaron un allanamiento falso en 
Rosario para robar dinero y drogas, 
unos US$50.000y entre 12 y 13 kilos 
de cocaína. El empoderamiento de 
la policía por parte del gobierno, 
que logró reducir los asesinatos en 
Rosario un 65% en el último año, 
tiene sus contraindicaciones si no 
se generan instrumentos de con
trol.

Una extensa investigación de la 
Fiscalía de Rosario terminó con 

diez policías imputados, a quienes 
les atribuyeron seis episodios en los 
que se repetía la misma mecánica: 
allanamientos ilegales, violencia y 
robos en distintos procedimientos 
aparentemente irregulares.

El principal implicado es el jefe de 
tercio del Comando Radioeléctrico 
Alberto Pais, de 44 años, a quien el 
fiscal José Luis Caterina lo acu só de 
haber allanado de forma ilegal una 
casa de barrio Santa Lucía -donde 
también había un quiosco- en la 
madrugada del 4 de agosto de 2023, 
donde horas antes había ocurrido 
una balacera con un herido grave. 
Pais aparece involucrado en otros 
delitos.

Pais actuó con premeditación, ya 
que antes cortó la cámara de segu
ridad del kiosco y los policías que 
actuaron en ese procedimiento se 
llevaron el monitor y el disco donde 
se las almacenaba. El objetivo era 
que el allanamiento trucho no que
dara registrado. Cortaron el can
dado de un portón e ingresaron a 
la casa. En el acta de procedimien
to que fraguaron se indicó que los 
agentes del Comando Radioeléctri
co habían entrado en esa propiedad 
en el contexto de una persecución 
de una sospechosa.

Otro punto llamativo es que antes 
de que esta escena se llevara adelan
te un grupo de policías había estado 
hablando con Rodrigo Luján “Ne- 
nuco” Seguino, un hombre alineado 
con la banda de Los Monos, quien 
en diciembre de 2023 fue imputado 
por la balacera contra el Mosquero 
que vivía en la propiedad allanada 
ilegalmente. Se sospecha que ese 
encuentro tuvo que ver con esta 
trama. Es probable que los agen
tes hayan actuado por encargo del 
narco.

En otro de los casos en los que 
Pais aparece imputado, según la 
acusación, es el que dio pie la lla
mada al 911 desde una casa de 27 
de Febrero y Circunvalación. “Por 
favor, mándenme a alguien, no sé 
qué pasa. Dicen que hay una per
sona armada, pero yo estoy con las 
criaturas”, fue el pedido de una mu
jer joven que llamó a la central el 28 
de octubre pasado.

Mediante un acta falsa, los unifor
mados abrieron una causa contra el 
dueño de casa por cohecho pasivo 
y por portación ilegal de arma con
tra él y su pareja. Como resultado, 
la mujer estuvo tres días detenida y 
el hombre diez -lapso que para los 
acusadores configuró una priva

ción ilegítima de la libertad- hasta 
que un mes más tarde se dispuso el 
archivo de las actuaciones.

Otro de los hechos ocurrió el 27 
de marzo de 2023en la villa La Bom
bacha. Entre las 17 y las 18, según los 
fiscales, los policías entraron arma
dos en tres viviendas del barrio de 
las que sustrajeron $50.000, perfu
mes nuevos y dos celulares. En otra 
vivienda entraron al grito de “¿dón
de está la droga?”, pero no sustraje
ron nada. Un hombre de 37 años y 
su pareja, de 48, fueron privados de 
la libertad para justificar el opera
tivo, alegando que habían resistido 
la autoridad y que llevaban una mo
chila con dos pistolas. El hombre es
tuvo cinco meses preso.

El 19 de abril de 2023, un grupo 
de policías del tercio Charly del Co
mando entró a partir de las 22.15 
a un departamento en la zona de 
Mendoza y Donado luego de inter
ceptar al dueño cerca del Casino Ci
ty Center, a quien detuvieron cuan
do circulaba en un Chevrolet Astra. 
Le sustrajeron $35.000 y lo dejaron 
ir. Luego llegaron en dos patrulleros 
hasta su casa, donde les iniciaron 
una causa por portación de arma al 
hombre y a su pareja, que estuvie
ron más de dos meses presos.

La fiscal Karina Bartocci acusó a 
otro grupo por un operativo trucho 
llevado a cabo en barrio Godoy el 5 
de diciembre pasado, donde sustra
jeron un millón de pesos del cajón 
de un mueble de la vivienda. Sobre 
este hecho no hicieron acta de pro
cedimiento, aseveró la funcionaría 
delMPA.

Los fiscales pidieron la prisión 
preventiva de los diez uniformados 
del Comando Radioeléctrico por el 
plazo de dos años. El argumento 
que usaron los funcionarios del Mi
nisterio Público de la Acusación fue 
que los policías con menos imputa
ciones están envueltos en al menos 
dos hechos, lo que supone un míni
mo de ocho delitos de cada uno.

Pais, jefe del tercio Beta del Co
mando, había sido detenido en 
marzo de 2022 por ingresar de una 
manera controvertida en un estudio 
jurídico de Cañada de Gómez para 
apresar un sospechoso. Estuvo acu
sado de violación de domicilio, abu
so de autoridad y amenazas. Ense
guida recuperó la libertad y luego 
fue sobreseído, pero la causa no se 
archivó. Por último, la fiscal también 
atribuyó a Paisy Roldánhaber entra
do el 12 de diciembre pasado a una 
propiedad del barrio Tío Rolo. •
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pérdida de competitividad. Puertos deteriorados y el estancamiento, por distintos motivos, en el desarrollo de las conexiones ferroviarias, viales y aéreas impactaron negativamente en la economía del paísEl embudo logístico argentino, un desafío impostergable
Jorge Ossona
—PARA LA NACION—

D
esde la segunda pos
guerra, el mundo 
capitalista occiden
tal no ha parado de 
crecer, más allá de 
las teorías económi

cas y de vicisitudes históricas como 
la Guerra Fría, la crisis financiera 
de los 70, la revolución tecnológica 
desde los 90 y colapsos financieros 
como el ocurrido en 2008. Un ejem
plo ilustrativo lo evoca la evolución 
del PBI promedio: durante la última 
década se incrementó el 26%. Des
dichadamente, la Argentina no 
acompañó a este movimiento. Por 
caso, en el mismo período el creci
miento de su PBI fue de apenas un 
1,7%. No obstante, el proceso dista 
de ser lineal.

Hasta mediados de los 70, y más 
allá de su devenir espasmódico, se
guimos la inercia comenzada des
de la Organización Nacional. Desde 
entonces, nuestro desempeño pro
ductivo y social ha sido subóptimo. 
Las consecuencias se confunden 
con las causas; y hay explicaciones 
ideológicas de diversa índole. Tan
to como la contundencia de sus re
sultados: crisis fiscal, financiera e 
inflación endémicas; una pobreza 
social que abarca a casi la mitad 
de la población. Y una inserción 
en el comercio mundial errática, 
jaqueada por las pulsiones pro
teccionistas abiertas por la larga y 
desconcertante depresión de los 30. 
Al compás de esta saga, se deterio
ró la plataforma logística hacia las 
grandes corrientes de intercambio 
globales en su dimensión náutica, 
ferroviaria, vial y aérea.

En la primera, la Argentina cons
tituye el extraño caso de un país con 
5000 kilómetros de litoral maríti
mo subexplotado y una Hidrovía 
de 500 cuyos deteriorados puertos 
han limitado la capacidad de em
barcaciones de gran calado. La red 
ferroviaria, que con 48.000 kiló
metros llegó a ser una de las más 
grandes del mundo, se ha reduci
do a la mitad. El tejido troncal de 
rutas nacionales, que aun durante 
la pertinaz recesión de los 30 llegó 
a extenderse a 30.000 km en solo 
diez años, se ha prolongado solo 
10.000 km durante los ochenta si
guientes. Por último, nuestra flota 
aérea de carga, respetable entre los 
50 y los 60, quedó reducida a dos 
naves. ¿Cómo se llegó a este estado 
de cosas? Procuremos un breve re
corrido histórico.

La demorada configuración del 
país como Estado nacional fue po
sible merced a la atracción de dos 
factores vitales: la población exce
dente de los países europeos de in
dustrialización tardía y los trenes. 
Inmigración y ferrocarriles fueron

a la par de una pujante producción 
agropecuaria entre fines del siglo 
XIX y las tres primeras décadas del 
XX. El escollo del lodazal en el que se 
emplazaba el puerto metropolitano 
se corrigió merced a la monumen
tal obra de los ingenieros Madero 
(1900-1904) y Huergo (1911-1928). 
Asimismo, desde 1900 se multipli
caron los automóviles ensambla
dos en el país, cuyo parque hacia 
las postrimerías de los años 20 tri
plicaba al del resto de Sudamérica. 
Las autoridades comenzaron desde 
entonces a prever la necesidad de 
extender una red caminera dada la 
sobreinversión ferroviaria.

Pero la crisis de 1930 paralizó 
nuestro comercio exterior, moti
vando el fin de la inmigración tran
soceánica y su sustitución por las 
internas procedentes, en principio, 
de las cuencas agrícolas. La hipe- 
rurbanización concomitante, so
bre todo de la Capital Federal y sus 
alrededores, y la industrialización 
protegida fueron descapitalizando 

lentamente a los ferrocarriles. Du
rante los 30 se procuró compensar 
la caída de su rendimiento median
te la construcción, por fin, de una 
vasta red nacional de caminos. La 
gestión de la DNV fue vertiginosa, 
contribuyendo a la reactivación 
económica, el empleo y la conecti- 
vidad interregional al compás del 
surgimiento de diversas agroindus- 
trias en el interior. Pero la Segunda 
Guerra Mundial detuvo el esfuerzo; 
y sus consecuencias acentuaron el 
retroceso.

Hacia fines de los 40, y luego de 
una intensa campaña ideológica 
en contra de la gestión británica de 
los trenes, se optó por estatizarlos a 
cambio de la deuda contraída por el 
Reino Unido durante la conflagra
ción. La operación apuntaba a ac
tualizarlos con los fondos extraor
dinarios de la posguerra. Pero el 
veranito resultó breve; y su funcio
namiento empeoró por carencia de 
managementy el clientelismo polí
tico, alimentando el déficit fiscal y 

la inflación. Se avanzó un poco en el 
transporte aerocomercial y naviero 
mediante la construcción de aero
puertos en las principales capitales 
del país con epicentro en el de Ezei- 
za y la Flota Mercante del Estado. 
Pero se paralizó la prosecución de 
rutas; y el cambio de matriz energé
tica del carbón a los hidrocarburos 
generó otro estrangulamiento.

Los 60 fueron el epílogo de la 
zaga expansiva y la ilusión de re
componer los desfasajes del siste
ma de transportes. Se promovió la 
radicación de empresas petroleras 
y automotrices. Se prosiguió la red 
caminera -el caso emblemático fue 
la ruta 3-y se construyeron grandes 
puentes para sacar a la Mesopota- 
mia de su aislamiento acabando 
con el oneroso y lento sistema de 
embarques por balsas. Pero no se 
pudo avanzar mucho en el plan de 
reestructuración ferroviaria en
comendado al ingeniero militar 
norteamericano Thomas Larkin, 
bloqueado por los sindicatos. Los 

trenes cargueros y de pasajeros 
empezaron a ceder respecto de ca
miones y micros, al tiempo que un 
nuevo alud de inmigrantes internos 
agravó la hiperurbanización.

El impulso se detuvo a principios 
de los 70, conjugando durante los 
veinte años siguientes el abandono 
de ambos entramados y la insufi
ciencia portuaria. Su correlato fue 
terminante en el caso de los trenes: 
la mitad de las locomotoras y rieles 
estaban en mal estado o inactivos, 
reafirmando el dominio del auto
motor. En los 90, la desregulación 
apuntó a actualizar la red troncal 
mediante la entrega en concesión 
de sus corredores de cara al Mer- 
cosur, avanzándose en la construc
ción de algunas autopistas, puen
tes y la reactivación del comercio 
fluvial mediante la privatización de 
puertos y el dragado de la Hidrovía 
Paraná-Paraguay. Pero el ferroca
rril fue librado a su suerte. Una desi
dia costosa dadas la duplicación del 
área sembrada aun en el interior y 
la triplicación de la producción 
agrícola merced a una revolución 
tecnológica que ofrecía una nueva 
oportunidad a los cargueros de dis
tancias superiores a los 300 km.

A grandes trazos, el sistema po
dría hoy por hoy resumirse así. El 
80% de las exportaciones de nues
tro renovado agro transita en ca
miones, arrojando a los trenes a 
un marginal 20%, que trasladan 
mayormente granos y materiales 
de construcción. Las causas del 
desfasaje son correlativas al atraso 
de la infraestructura, al tiempo de 
llegada a destino y a la escasez de 
vagones. Nuestro comercio aéreo 
se ha contraído en una cuarta parte. 
La Hidrovía funciona como canal 
de salida del 70% de los cereales y 
oleaginosos, pero el mar de regu
laciones obstruye el uso de puertos 
locales para importar, que se reduce 
a combustiblesy fertilizantes y per
turba la integración interregional 
e internacional. El parque camio- 
nero resulta antiguo y muy costoso 
en términos de personal, insumos 
e impuestos que poco aportan a 
una infraestructura vial pictórica 
de rutas deshechas -fuente de los 
casi cotidianos accidentes morta
les-, algunas aun de tierra o ripio. 
Y de la congestión de los puntos de 
embarque por la desactualización 
concesionaria clientelar a menudo 
por intereses inconfesables.

Urge un reperfilamiento estraté
gico de nuestra logística; máxime 
con el nuevo horizonte minero y 
energético, que podría devolverle 
un lugar de privilegio al ferrocarril 
de larga distancia vehiculizando 
exportaciones e importaciones de 
insumos. Indispensable para opti
mizar nuestra competitividad, que 
no ha hecho más que retroceder en 
lo que va del siglo. •

Miembro del Club Político Argentino 
y de Profesores Republicanos

http://www.lanacion.com
Facebook.com/lanacion
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LA NACION:
155 años de periodismoNuestro compromiso ha sido siempre con la defensa de los valores republicanos y con generaciones de lectores a quienes agradecemos profundamente su confianza

D
esde el 4 de enero de1870, día 
en que se fundó la nación, has
ta hoy, hemos llevado nuestro 
mensaje hasta los últimos confines 
del territorio argentino,  salvo circuns

tancias ocasionales de fuerza mayor 
o previstas por el calendario oficial. 

Incluimos en ellas las cinco clau
suras que sufrió el diario: cuatro en 
el siglo XIX y, la restante, en las agi
tadas jornadas en que se discutía la 
unificación de la deuda pública, a co
mienzos del siglo siguiente, durante 
la segunda presidencia del general 
Julio Argentino Roca. Debemos ha
cer notar también nuestra ausencia 
en los feriados que afectaron la cir
culación de todas las publicaciones, 
con mayor o menor profusión anual, 
según cambiantes decisiones oficia
les, y días en los que a raíz de medidas 
de índole laboral estuvimos ausentes 
de las calles a pesar de los esfuerzos 
por lograrlo.

Hemos recordado en más de una 
ocasión que somos actores y testigos 
de la vida nacional. Y que hemos pro
curado honrar el legado de Bartolo
mé Mitre, fundador de la nación, al 
interpretar que la libertad de prensa 
no es una concesión graciosa de los 
gobernantes, sino parte de un mode
lo de país trazado minuciosamente 
por la ley esencial de la República, la 
Constitución nacional.

Reintegrada la provincia de Bue
nos Aires a la Confederación Argen
tina después de la batalla de Cepeda 
y del Pacto de San José de Flores, que 
aunó a las partes del conflicto dirimi
do, Mitre gravitójunto con Dalmacio 
Vélez Sarsfield, Domingo Faustino 
Sarmiento y otras personalidades de 
la época para que la reforma consti
tucional de1860reforzara el espíritu 
consagrado por los constituyentes de 
1853 de respeto amplio para el ejer
cicio libre del periodismo. Quedó 
así estipulada la prohibición para 
el Congreso de la Nación de dictar 
leyes de imprenta. En su interpreta
ción amplia esa limitación alcanza a 
cualquier intento de limitar la liber
tad en el funcionamiento de todos los 
medios de comunicación cualquiera 
que fuere el soporte en el que editen 
sus contenidos.

Ciertamente que en el tiempo tran
sitado desde entonces hemos conoci
do momentos de respeto ejemplar a 
la libertad de prensa, como así tam
bién otros de censura abierta o so
lapada, y atropellos de toda índole. 
Hasta se tramó contra el periodismo 
independiente, en la primera parte 
de los años cincuenta, la mezquin
dad de sofocar sus voces con un régi
men de provisión de papel -en época 
de papel para diario esencialmente 
importado- según cuotificaciones 
que se establecían de acuerdo con 
el grado de adhesión que hubiera al 
gobierno de Juan Perón.

En el largo tiempo de 155 años 
gravitó con mayor fuerza en el an
damiento de este diario la confian
za de los lectores en las bondades 
de su información e ideario ético, 
que los ataques habidos contra él y 
sus periodistas para discontinuar la 
marcha o desviarla de los objetivos 
trazados. No ha sido una casualidad

que ello ocurriera de tal modo. Ha 
sido la derivación natural del com
promiso sostenido por este diario 
con las premisas básicas de la de
mocracia republicana.

Siguiendo las reglas de esa escuela 
clásica del periodismo la nación ha 
considerado siempre que los hechos 
son sagrados y que su opinión debe 
responder a la defensa ahincada del 
Estado de Derecho. Eso ha implicado 
un batallar denodado por la preser
vación de la división de poderes, la 
independencia de una Justicia inte
grada por magistrados de conducta 
y antecedentes intachables y, por 
cierto, la de la libertad de expresión 
como un bien que ha de beneficiar 
por igual a quienes piensan de ma
nera distinta.

Un espíritu de tolerancia de esa na
turaleza se somete día a día a la veri
ficación de la prueba. Como parte del 
bagaje de notas y comentarios por el 
que se expresa la identidad de la na
ción, hay también voces de colabora-Consideramos que los hechos son sagrados y que la opinión de la nación debe responder a la defensa ahincada del Estado de Derecho. Eso ha implicado un batallar denodado por la preservación de la división de poderes, la independencia de una Justicia intachable y por la libertad de expresión como un bien que beneficia por igual a quienes piensan distinto
dores con una visión diversa de la de 
este diario y, a veces, hasta en franca 
oposición con los lincamientos libe
rales inconfundibles de la doctrina 
que nos ha caracterizado desde el 4 
de enero de 1870.

Somos depositarios de una he
meroteca histórica y de un archivo 
inigualable como tesoros prove
nientes del trabajo de las sucesivas 
generaciones de periodistas que 
en un siglo y medio han integrado 
nuestra Redacción. Ningún activo, 
sin embargo, podría alcanzar mayor 
valor para un medio de comunica
ción como este que el encarnado en 
la masa de lectores y anunciantes, 
renovados en el tiempo y desde ha
ce décadas distribuida en múltiples 
plataformas. Sin ellos sería imposi
ble nuestra continuidad.

Consciente de que aferrarse exclu
sivamente a la nostalgia no es el me
jor consejo, la nación ha propendido 
desde sus orígenes a ser contemporá

nea de sí misma, a preservarse como 
un medio capaz de mirar el pasado, 
pero para reafirmarse en los princi
pios en que se fundamenta. Soñamos 
permanentemente en atender los re
clamos de un futuro dinámico en la 
actualización de nuestros servicios, 
y en estar preparados para enfren
tar los retos que plantea la incesante 
innovación tecnológica a la hora de 
pensar en lo que vendrá.

Promovemos que la ciudadanía 
pueda gozar del irrenunciable de
recho a la información, tantas veces 
cercenado, pero intrínsecamente 
unido a la condición humana. Tan
to internet como la inteligencia arti
ficial, las tan arrolladoras como re
volucionarias tecnologías digitales, 
ofrecen infinitas posibilidades para 
ampliar las libertades de expresión 
e información mediante un acceso 
inmediato y global a la vastedad del 
conocimiento. Estos saberes exten
didos realzan las aspiraciones de la 
Declaración Universal de los Dere
chos Humanos, que aboga por una 
libertad de expresión irrestricta, sin 
fronteras ni violencias.

En estos nuevos ecosistemas digita
les se instalan con peligrosa facilidad 
amenazas mediante normas estata
les arbitrarias, censura, bloqueos de 
acceso a contenidos, cibervigilancia, 
acoso, campañas de descrédito o, 
simplemente, violencia digital. Todo 
esto sin olvidar la opacidad propia 
de los algoritmos que inducen a la 
polarización, confirman prejuicios 
o propagan desinformación y dis
cursos de odio. Sobre esto ha hecho 
una advertencia rectora la Corte Su
prema de Justicia de la Nación, en el 
caso “Denegrís, Natalia c/ Google”, 
cuando al rechazar una demanda en 
cuestiones concernientes al derecho 
a la intimidad de las personas, abogó, 
en implícita referencia al Congreso de 
la Nación, porque ha llegado la hora 
de hacer más transparente la magia 
de los algoritmos.

Tanto como eso resulta igualmen
te lesiva del interés público la concen
tración del mercado en plataformas 
digitales que menoscaban también 
los derechos de autory de propiedad 
intelectual. Todavía carecemos, sin 
embargo, del cauce efectivo para la 
protección del trabajo periodístico y 
la compensación por sus costos, cuya 
medida está en relación directa con 
la calidad de lo que se produce.

Hay incontables desafíos por de
lante, pero en todo caso se hallan 
asociados a la nobleza de las metas 
de un periodismo exigente consigo 
mismo y al respeto por valores éti
cos con los que este necesariamente 
debe consustanciarse. El año nuevo 
de la nación se abre de una forma 
compartida por todas las áreas inter
nas que hacen fructificar la tarea de 
nuestros periodistas. En ese elenco 
indispensable, al que nos dirigimos 
con sentimiento agradecido, están 
desde luego los lectores, pero tam
bién los anunciantes que han sabido 
acompañarnos, ajustando también 
ellos los pasos a los requerimientos 
de una revolución tecnológica que 
nos sorprende día tras día.

Gracias, a todos.

Mensaje de fin de año 
Un irónico pero pedagógico 
mensaje de fin de año del 
escritor peruano Mario Var
gas Llosa -que se acaba de 
difundir en las redes socia
les- merece ser divulgado 
para hacer reflexionar a 
los que creyeron y fueron 
víctimas del populismo 
kirchnerista y el socialis
mo castrochavista del siglo 
XXI: “A todos los socialistas 
les deseo: La abundancia 
de Venezuela, el salario de 
Cuba, la justicia de China, la 
libertad de Corea del Norte, 
la democracia de Nicaragua 
y la asistencia social de Bo- 
liviaü”.
Ricardo E. Frías 
ricardoefrias@gmail.com

Egos políticos
Los egos de los políticos es
tán al rojo vivo. Nadie deja 
pasar la más mínima opor
tunidad para insultarse en 
las redes sociales, donde las 
agresiones terminan eva
porándose al día siguiente, 
perdiendo sentido y efica
cia. La memoria de muchos 
está anestesiada, y cuando 
la recuperan, retorna ideo- 
logizada y sesgada. La pelea 
constante deja de ser sus- 
tentable en el tiempo. Can
sa, harta. Genera descrédi
to. Quedarse con la última 
palabra no significa tener 
la razón. Ya lo vivimos y fue 
inútil. La buena política no 
es un circo mediático. Per
sonalismos, protagonismos 
y conveniencias, afuera por 
favor. Los países que crecie
ron son los que aprendie
ron a trabajar en equipo.
Sonia Decker
DNI 6.664.397

poder. Página 12, el diario 
fundado por Jorge, creó un 
periodismo de investigación 
que permitió a la población 
conocer los manejos de los 
poderosos, su protección 
judicial y la impunidad que 
ha caracterizado a los actos 
de gobierno desde 1990. La
mentablemente ese perio
dismo de investigación ha 
sido reemplazado por pro
gramas donde panelistas se 
turnan opinando sin mucha 
información y la investiga
ción es casi nula. No es raro 
escuchar a algunos periodis
tas afirmar que producen en 
vivo, demostrando la impro
visación que domina algu
nos medios. Su ausencia será 
extrañada profundamente. 
RaúlDavaro
DNI 13.214.899

Lanata II
Jorge Lanata. Mucho más 
que un periodista de inves
tigación. Un ser humano 
frágil, pero inflexible con la 
mafia que destruyó este país. 
Desnudó negociados y ba
sura oficialista. Hoy la mafia 
disfruta.
EstebanTortarolo 
etortarolo@gmail.com

Menores y delito
Nos cansamos de ver delitos 
graves que ponen en peli
gro la vida de la gente. Los 
protagonistas, las pirañas 
que crecieron y se hicieron 
tiburones. Nacidos con bajo 
cociente intelectual por des
nutrición materna. Hijos de 
consumidoras de drogas, no 
escolarizadas, tratan con fre
cuencia sin afecto a sus hijos 
y muchas veces con violen
cia. Estos niños tienen pan
dillas agresivas en su barrio, 
viviendo con estrés (exceso 
de cortisol y adrenalina, que 
empequeñece su cerebro). 
De niños ya fuman paco y sa
len al oscurecer como pira
ñas para robar y obtener me
dios para comprar drogas. 
Ya más grandes, compran o 
roban motos para robar por 
la calle con agresividad ex-

Juzgados vacantes 
Gracias a la nación por la 
clara información de la tris
te realidad sobre la existen
cia de 300juzgados vacan
tes en el Poder Judicial de la 
Nación. Más tristes son los 
claros motivos que gene
ran esta situación, los que 
pocas veces se explican. Es 
que la causa radica simple
mente en una razón que la 
política oculta aunque sea 
evidente.
Esta democracia no quiere 
un Poder Judicial verdadera
mente independiente como 
debería existir. Lo que está 
en discusión es el nombra
miento de jueces “amigos” 
capaces de ser influenciados. 
Lo triste es que los “indepen
dientes” son raleados y cues
tionados de manera obsce
na. Nadie los quiere... A eso 
hemos llegado, aunque ello 
implique una clara traición 
a nuestros elementales valo
res republicanos, inspirados 
en los nobles principios de la 
dignidad humana.
Jorge H. Palmieri
DNI 4.198.710

Lanata I
Con Lanata se termina una 
generación de periodistas 
que se animó a desafiar al

En la Red

FACEBOOK 
Prórroga hasta marzo 
para 400.000 contratos 
de trabajadores estata

les. Deberán rendir 
examen

“Basta de regalar 
plata” 

Juan Mationdako

“Rinden todos menos 
ellos, echan gente y 
aumentan el sueldo 
a diez millones a los 
senadores. En fin, la 

casta” 
Gonzalo Ruiz

“Lo que se necesita se 
queda, ¡y los ñoquis, 

afuera!” 
Roder Sella
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trema y no tener reparos pa
ra matar bajo el efecto de la 
droga. Esto está en aumento 
y sin visos de disminuir. No 
vemos medidas para contro
larlos. Viviremos en Hondu
ras, donde no se puede salir a 
la calle sin peligro.
Juan Carlos Parodi
DNI 4.396.466

Energía eólica
En este nuevo año, y con 
ansias de un futuro de pro
greso y prosperidad para 
todos, pensé en por qué no 
aprovecharlos recursos que 
tenemos, que nos da la na
turaleza, para tener luz más 
barata y bajar la abultada 
cuenta de ese servicio esen
cial. Pienso en Pinamar y en 
otras localidades, tanto de la 
costa marítima como del in
terior, en donde el viento, ese 
preciado elemento, sopla en 
forma casi constante y con 
gran intensidad.
En Pinamar especialmente, 
este comienzo de verano fue 
muy ventoso y la cuenta de 
luz, infartante, de tal modo 
que muchos propietarios 
decidieron cobrar, aparte 
del alquiler, ese servicio. 
Entonces, ¿por qué no tene
mos más energía eólica?, ¿a 
nadie se le ocurrió? Siempre 
en manos privadas (evita 
chanchullos), pero contando 
con el apoyo del gobierno na
cional en quitar obstáculos 
y favorecer a los aportantes. 
Sería una gran oportunidad 
para dar trabajo y contribuir 
al desarrollo del país. Y tam
bién ayudará con el cambio 
climático, generando ener
gías renovables, limpias.
Marilyn Cornille
DNI4.533.138

Ruta 5: desidia
Soy un usuario frecuente 
de la ruta nacional 5 en el 
tramo Buenos Aires-Santa 
Rosa, y nunca la había visto 
en las condiciones actuales: 
largos tramos con pavimen
tos que deben ser reparados 
(con huellas y roturas), falta 
de señalización horizontal, 
todas situaciones que supo
nen condiciones de tránsito 
inseguras, agravadas si se 
circula de noche y/o con 
lluvia. A esto se agrega, 
desde hace varios años, que 
ni siquiera se corta el pasto 
en las banquinas y que en 
algunos lugares ha crecido 
tanto que tapa los carteles 
de señalización. En este tra
mo se cobra peaje, hay tres 
estaciones de recaudación 
en el recorrido. Con esa re
caudación deberían hacer
se cargo del mantenimiento 
de la ruta y no lo están ha
ciendo, pregunto si corres
ponde que se siga cobrando 
una tarifa por tareas que no 
realizan.
Roberto Moltoni
DNI 10.867.048

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

INSTITUCIONES Y DESARROLLOLos privilegios corporativos perpetúan la pobreza
Eduardo Amadeo

-PARA LA NACION-

E
1 merecido Premio Nobel 
de Economía 2024 a 
Acemoglu, Robinson y Jo
hnson enriquece la conversación 
y la acción política, incorporan

do a las dimensiones económicas, 
variables críticas para asegurar 
el desarrollo como concepto in
tegral. Y llega en un momento 
especialmente interesante para 
nuestro país, que está embarca
do en un proceso de refundación 
en múltiples espacios, brindando 
elementos para mejor compren
der y actuar.

En ¿Por qué fracasan los países?, 
sus autores afirman que las socie
dades que desarrollaron institu
ciones inclusivas -aquellas que 
permiten la participación política 
y económica de todos sus miem
bros- tienden a generar un creci
miento sostenido y a largo plazo. 
Por el contrario, las sociedades 
con instituciones extractivas 
-diseñadas para beneficiar a las 
elites políticas o económicas en 
detrimento del bienestar general- 
han experimentado crecimiento 
limitado o nulo. Por ello es que el 
funcionamiento armónico de las 
instituciones como herramientas 
de desarrollo exige una mirada 
compartida acerca del futuro. O 
sea, que el complejo proceso de 
acordar y ceder en función del 
bien común requiere que haya 
ante todo una percepción de un 
futuro viable como resultado de 
logros cooperativos. (O, como 
dice Robert Bellah, que el bien 
común sea el logro del bien en 
común.)

Nuestra historia, en cambio, 
ha sido una secuencia penosa 
de fracasos, en la que cada epi
sodio aumentó la demanda ob
sesiva de múltiples sectores por 
beneficios que maximizasen la 
extracción de rentas inmediatas, 
en lugar de condiciones que au
mentasen la capacidad de desa
rrollo. El sistema político no supo, 
no pudo o no quiso balancear las 
demandas corporativas, las que 
satisfizo y aun profundizó como 
una muestra demagógica de su 
“sensibilidad”.

De tal modo, en la sociedad 
se ha consolidado una suma al
gebraica de organizaciones -las 
corporaciones empresarias, sin
dicales, políticas y estatales- que 
han intentado sobrevivir y crecer 
en este círculo vicioso; mientras 
justificaban sus privilegios como 
herramientas para el bien co
mún con la consecuente influen
cia sobre el diseño político de las 
instituciones. Y el populismo se 
ha convertido así en la ideología 
dominante para sectores apa
rentemente enfrentados, pero 
que convergen en la exclusión de 
la competencia, la inversión, el 
riesgo y la calidad como motores 
del desarrollo.

Los comportamientos corpora
tivos que agreden al bien común 
se expresan en ejemplos como el 
régimen labora -que ha generado 
millones de excluidos-, así como 
en el manejo discrecional de mer
cados por sectores productivos, 
situados en el otro extremo del 
espectro político; o la inexisten
cia de reglas de calidad o impacto 
en el Estado.

Y, en un nivel más complejo, las 
provincias tienen también com

portamientos corporativos que 
impactan en el funcionamiento 
de las instituciones políticas, so
bre las que tienen una influencia 
determinante a través del Con
greso, impidiendo o revirtiendo 
eventuales intentos para refor
mar estos vicios por las vías ins
titucionales.

En el campo social, la mayor 
perversidad ha consistido en que 
mientras se proclamaban discur
sos progresistas, se limitaban los 
espacios para el crecimiento de 
las personas y por lo tanto se 
aceptaba distribuir oportunida
des entre pocos. Por ello, las gran
des víctimas de este proceso, que 
ha dominado nuestra historia re
ciente son los excluidos; quienes 
no tienen ningún beneficio de las 
alianzas corporativas, sostenidas 
por quienes dicen representarlos 
y les piden los votos que luego 
usan en su propio beneficio. Bas
te comprobar el silencio cómpli
ce de los líderes de las corporacio
nes sindicales con el modo como 
los sindicatos educativos conde
nan a los más pobres -que ellos 
dicen representar- a la exclusión 
definitiva.

Es también muy impactante 
ver cómo en 40 años el sistema 
político argentino no pudo lograr 
acuerdos fundacionales como los 
que permitieron crear y sostener 
a lo largo de múltiples gobiernos 
en otros países de la región herra
mientas básicas para el desarrollo

Solo se podrá superar estructuralmente la pobreza en la Ar gentina si es posible desaliñarlos privilegios corporativos; reformar o eliminarlas instituciones que los mantienen y construir nuevas
económico y social, como los Fon
dos Soberanos de Chile; el Banco 
Central de Perú; los sistemas edu
cativos y de asistencia social de 
Brasil, o las becas universitarias 
de Uruguay, entre otros.

Si este análisis fuese correc
to- una sociedad que funciona 
como la suma algebraica de 
comportamientos extractivos 
-entonces la teoría constructi
va de Acemoglu es inaplicable 
en la Argentina a menos que se 
reduzca la prioridad “absolutis
ta” de las corporaciones.

En síntesis, solo se podrá supe
rar estructuralmente la pobre
za en la Argentina si es posible

desarmar los privilegios corpo
rativos; reformar o eliminar las 
instituciones que los mantienen 
y construir nuevas, como las que 
mencionamos, que han sido de
sarrolladas y sostenidas en sus 
países por sistemas políticos con 
capacidad de acordar prioridades 
estratégicas, más allá de intereses 
coyunturales.

Pero además de los componen
tes estructurales, para asegurar 
equidad es también necesario 
modificar los criterios de asigna
ción de recursos públicos sociales 
en ámbitos locales, donde domi
nan las prioridades políticas por 
sobre la búsqueda de impactos 
virtuosos Y hacerlo de modo tal 
que todos los ciudadanos argen
tinos, vivan donde vivan, tengan 
los mismos derechos.

La mayor limitación es que este 
proceso solo puede ser liderado 
por quienes no tienen compro
misos con el statu quo político y 
corporativo y por tanto se ha con
vertido en una batalla en múlti
ples campos; como lo vemos 
cotidianamente en el Congreso; 
donde el populismo en sus diver
sas vertientes sigue defendiendo 
privilegios que son socialmente 
perversos. Pero el esfuerzo vale 
la pena, porque está enjuego mu
cho más que la política coyuntu- 
ral: la posibilidad de un cambio 
fundamental para asegurar de
sarrollo económico y social para 
todos. •

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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Al margen —por Héctor M. Guyot

De Los Supersónicos 
a Elon Musk

t ací en la década del 60 y a 
los diez o doce años, cuan- 

I do el fin de la infancia nos
ofrece un primer vislumbre 

del ciclo de la vida, me pregunté cómo 
sería el mundo en 2025. El año me pa
recía lejanísimo, propio de las novelas 
de ciencia ficción que empezaba a leer, 
pero sonaba a cifra redonda. Me dije 
sin garantía que para entonces seguiría 
vivo, y allí, tumbado en el jardín de mi 
casa, mientras miraba pasar las nubes, 
proyecté una realidad futurista inspira
da en Los Supersónicosy en los libros de 
Ray Bradbury. Habré soñado un buen 
rato hasta que, cuando empezaba a os
curecer, la voz de mi madre anunció que 
la comida estaba lista. Nunca olvidé esa 
escena, tan lejana para mí ahora como 
entonces lo estaba el año 2025 para ese 
chico tendido en el pasto.

Después, la vida. Me distraje en el día 
a día, pasaron cinco décadas y aquí es
toy, en el año en que el mundo iba a ser 
otro. ¿Qué tan otro resultó? Aunque no 
recuerdo las maravillas tecnológicas 
con las que fantaseó mi mente, tengo 
la certeza de que mi imaginación se 
quedó corta. Los cuentos de El hom
bre ilustrado ya me habían prevenido 
contra la adoración de la tecnología, 
pero todo cuanto imaginé esa tarde me 
produjo una suerte de deslumbrada 
expectativa. Hoy, sin embargo, me pre
ocupa una tecnología que se desarrolla 
a una velocidad pasmosa, sin control y 
sin otra orientación que la del interés 
económico, con todos nosotros como 
conejillos de Indias que vamos siendo 
transformados en el proceso.

“Lo que provoca sentimientos ambi
valentes no es la tecnología en sí, que 
nunca deja de ofrecer aspectos positi
vos. Lo que preocupa es la velocidad y 
la imprevisibilidad del cambio, porque 
no vemos hacia dónde va. Y, sobre todo, 
el miedo a que se vuelva incontrolable”, 
escribió Pablo Capanna, filósofo y aca
so la autoridad máxima en el país sobre 
ciencia ficción, en Maquinaciones. El 
otro lado de la tecnología, libro de 2011.

A los efectos indeseados de la tecno

logía se suele llegar tarde y son difíciles 
de detener, señala. Los medicamentos, 
antes de salir a la venta, pasan por con
troles rigurosos. En cambio, no hay tes- 
teo previo de los efectos psicológicos de 
los videojuegos o de la exposición pro
longada al chateo. No lo hubo tampoco 
de lo que sucede en nuestra interacción 
con los chats falsamente “humaniza
dos” de la inteligencia artificial. El año 
pasado, en Orlando, un chico de 14 años 
se suicidó tras una charla con un chat- 
bot del que se había enamorado.

En esto, la mano invisible del merca
do no alcanza. Hay que orientarla, dice 
Capanna. Como ocurrió con el plomo,

No recuerdo con nitidez las maravillas tecnológicas con las que fantaseó mi mente infantil, pero estoy seguro de que mi imaginación se quedó corta
por ejemplo. Sabíamos que la ingestión 
de plomo daña nuestro organismo, y a 
pesar de eso la industria produjo cañe
rías,pinturasynaftas con plomo. Luego 
de que se envenenaran varias genera
ciones, se impusieron los productos sin 
plomo, y no porque fueran más baratos, 
sinoenvirtuddelas leyes y de incentivos 
que, desde el Estado, favorecían el uso 
de tecnologías más limpias.

“Los temores de hoy son algo más que 
una irracional resistencia al cambio -di
ce el filósofo-. Todo el mundo sabe que 
lo que mata no es la bala, sino su ace

leración. Nadie desea volver al pasado, 
pero teme que la velocidad del cambio 
lo deje sin futuro”.

Las “máquinas” no son el problema. 
A fin de cuentas, la tecnología es un pro
ceso que impulsan algunos hombres. La 
cuestión es que los fines que persiguen 
esos hombres no siempre coinciden con 
los del conjunto. Las consecuencias de 
sus hallazgos, eso sí, nos afectan a to
dos. Por eso estas innovaciones deben 
ser orientadas al bien común, insiste 
Capanna. Y ahí ya no hablamos de tec
nología, sino de política.

Durante la Guerra Fría, cuando se 
acumuló un arsenal capaz de destruir 
varias veces la Tierra, el “teléfono rojo” 
fue la herramienta política para mante
ner bajo control el poder de la tecnolo
gía. ¿Quedará ese teléfono en manos de 
un Elon Musk? Dice Capanna: “El mie
do nace del desfasaje entre el acelerado 
progreso de la tecnología y el creciente 
retroceso de las relaciones humanas. 
Pero ese no es un problema técnico, si
no político, en el sentido más noble de 
una palabra tan devaluada”.

A mis veinte años, cuando leía mucha 
ciencia ficción, escuché a Capanna en 
una conferencia sobre el escritor Cord- 
wainer Smith, a la que fui con la revista 
El Péndulo bajo el brazo. Hoy, al tomar 
su libro de mi biblioteca, me acordé de 
esa época y, más atrás, del chico que sue
ña el futuro desde el jardín de su casa. 
Ese chico empezaba a asomarse al mis
terio de existir. A la conciencia nebulosa 
de ese misterio. ¿Qué era todo aquello? 
El pasto debajo de mi cuerpo, las ramas 
del liquidámbar encima, los retazos de 
cielo definidos por las nubes pasajeras. 
Y el enigma del tiempo, reflejado en ese 
desplazamiento que acaso era lo que me 
había llevado a viajar desde una tarde de 
los años 70 hasta 2025. Es decir, al día 
de hoy. Ese chico, como el mundo a su 
alrededor, también cambió. Pero algo 
sigue igual: las preguntas esenciales que 
empezaban a insinuarse en su cabeza 
aún me acompañan. A estas alturas, el 
hombre que soy aprendió a convivir en 
buenos términos con ese misterio. •

O
NOTICIAS INCORRECTASLas canciones que cantaba mi padre

Mariano Donadío 
—LA NACION—

Jula -una chica canadiense de 24 
años- heredó de su padre una enor
me discoteca compuesta por 10.000 
discos de vinilo. Desde el año pa
sado, comparte uno de esos discos 
por día en Soundwavesoffwax (“On
das sonoras de cera”), su cuenta de 
Instagram.

“La mayoría de mis recuerdos son 
de mi padre hablando sobre canciones 
y tocando música. Entonces, el diálogo 
que siempre tuve con él durante toda 
mi vida continúa”, explica.

Esta extraña forma del duelo -es
cuchar la música que él escuchaba, 
compartirla y comentarla- se convir
tió en un fenómeno de360.000segui
dores. Ella lo define como “un club de 
lectura con música”. La discoteca de 
su padre (del que no sabemos el nom
bre) es ecléctica e incluye a Zamfir, 
Peter Gabriel, AC/DC, Manhattan 
Transfer, Elvis o Iron Butterfly. Un 
padre siempre será un misterio, pero 
también una lista de canciones.

Esas canciones de nuestro padre 
permanecen en nuestra memoria. Al
gún día dejaremos de estar aquí y las 
canciones tendrán que buscarse otra 
memoria para seguir con su vida. •

Algo más...
Cada día se viste de acuerdo con un 
LP determinado, lo coloca en su to
cadiscos, lo escucha entero y después 
comparte sus impresiones. El video 
empieza siempre con el eslogan: 
“Bienvenidos a otro día escuchando 
la colección de discos de mi padre fa
llecido”. ¿Qué pasará cuando los haya 
escuchado a todos? •

MACANUDO_ por Liniers
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